
аза станны  жалпы лтты  к ндел кт  газет   I  Общенациональная ежедневная газета Казахстана  I          
дае я  1 ян аря 1 20 года                                                                                                                                                                                                                                                                                

 3 июня 
2015 года
СРЕДА

 102
(27978)

НОВОСТ  Н

В ныне нем году ЕНТ  
сдают  из олее  тыс  
казахстанских выпускников 
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На радость малы ам

В Международный 
день защиты 
детей в городе 
распахнули двери 
сразу два новых 
дошкольных 
учреждения.

у аны  
БА Р НОВ  Акто е

Появились они в двух ак-
тивно застраиваемых жилых 
массивах. Детсад под назва-
нием «Айлин» на 320 мест 
возведен в микрорайоне «Ба-
тыс-2», а «Нур-Ай», рассчи-
танный на 150 малышей, – в 
поселке Заречный-4. Первый 
построен в рамках государст-
венно-частного партнерства. 
Его генеральный подрядчик – 
ИП «Баймагамбетова». Стоит 

отметить, что индивидуальная 
предпринимательница Замза-
гуль Хамитовна подобный 
объект возвела в Актобе уже 
четвертый по счету. На це-

ремонии его открытия аким 
области Архимед Мухамбетов 
лично поблагодарил бизнес-
леди за проявление высокой 
социальной ответственности, 

тесное партнерство с государ-
ством в решении актуальной 
задачи по обеспечению ма-
лышей детсадами.
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илей косми еской 
гавани
Сергей ОСАНОВ

Первый заместитель Премьер-Министра РК Бакытжан 
Сагинтаев принял участие в официальных торжествах, 
посвященных 60-летию комплекса Байконур.

После возложения цветов к мемориалу погибшим 
воинам-испытателям Бакытжан Сагинтаев поздравил 
жителей города, работников космодрома Байконур 
и ветеранов с юбилейной датой.

«Осознавая историческую и научно-техническую 
значимость космодрома Байконур, Казахстан и Рос-
сия сумели сохранить его и продолжают работу по 
его дальнейшему развитию. Благодаря поддержке 
президентов Казахстана и Российской Федерации 
космодром остается в авангарде развития мировой 
космонавтики, служит символом научно-технического 
прогресса, ярким свидетельством взаимовыгодного 
сотрудничества между двумя странами», – отметил 
первый заместитель Премьер-Министра РК.

Бакытжан Сагинтаев также провел переговоры с 
заместителем председателя правительства РФ Дмит-
рием Рогозиным, в ходе которых обсуждались вопросы 
дальнейшего развития комплекса Байконур, детали и 
условия планируемого полета казахстанского космонавта 
к МКС, перспективы программ «Байтерек» и «Днепр».

  

Бронза  завоевана  ель  золотой  ру е
Студент третьего курса Аксуского колледжа 
черной металлургии Сергей Милантьев стал 
бронзовым призером на чемпионате рабочих 
профессий  2015, проходившем 
в Казани.

Сергей ОРБ НОВ  Аксу

В этом престижном турни-
ре рабочего мастерства уча-
ствовали 519 конкурсантов из 
Германии, Беларуси, России, 
Казахстана, Марокко, Израи-
ля, Финляндии, боровшихся за 
звание лучшего профессионала 
по 57 рабочим специальностям. 
В составе экспертной группы, 
которая следила за выполнени-
ем заданий и качеством работ, 
было 613 человек, в том числе 
19 международных экспертов 
из девяти ведущих стран мира 
и 22 – из стран СНГ. В их числе 
был и наставник Сергея – мастер 
Аксуского завода ферросплавов 
Сергей Дмитриев.

– Российский турнир предо-

ставил казахстанской сборной 
прекрасную возможность попро-
бовать свои силы в преддверии 
международного чемпионата, 
так как все конкурсные задания 
были составлены по междуна-
родным стандартам и правилам, 
– отметил преподаватель. – Ре-
зультаты чемпионата позволили 
участникам реально оценить 
свои возможности, а нам, на-
ставникам, вовремя обратить 
внимание на отдельные нюансы 
подготовки наших подопечных.

– Задание было очень слож-
ным, – рассказывает Сергей, 
который показывал свое мастер-
ство по профессии сварщика. 
– Четыре дня были полностью 

заняты сваркой труб, пластин в 
вертикальном и горизонтальном 
соединении, а также коробов. 
Последнее, кстати, было самым 
интересным. При сварке этих 
конструкций, выполненных из 
разных материалов, а их приш-
лось варить тремя различными 
видами сварки – электродуговой, 
аргоновой и полуавтоматиче-
ской, необходимо было добиться 

герметичности сварного сое-
динения. Здесь я заметил, что 
практики сварки аргоном мне 
пока не хватает. Но время еще 
есть, и имеется прекрасная про-
изводственно-техническая база 
Аксуского завода ферросплавов, 
где я смогу потренироваться. 
Я уверен, что нашей команде 
по силам оспаривать место и в 
двадцатке сильнейших.

…По приезде Сергея позд-
равляли однокурсники, пре-
подаватели и, конечно же, его 
наставники и будущие коллеги 
– сотрудники Аксуского завода 
ферросплавов – филиала АО 
«ТНК «Казхром», входящего 
в Евразийскую Группу ( ). 
Технический директор завода 
Александр Суслов встретился 
с конкурсантом лично, поин-
тересовался планами на буду-
щее и пожелал ему победы на 
международном чемпионате 

 , кото-
рый пройдет в середине авгус-
та текущего года в Сан-Пауло 
(Бразилия).

К К

ом из света и тепла
Команда молодых архитекторов 
из Казахстана заняла первое место 
в международном конкурсе студенческих 
проектов энергоэффективных зданий. 

улдыз А Т АНОВА

В Астане состоялся фи-
нал 11-го международного 
студенческого архитек-
турного конкурса «Про-
ектирование мультиком-
фортного дома I ». 
В творческом состязании, 
организованном француз-
ской компанией -

 совместно с НК 
«Астана ЭКСПО-2017», 
приняли участие 50 сту-
денческих команд из Тур-
ции, России, Беларуси, Че-
хии, Хорватии, Эстонии, 
Франции, Кыргызстана и 
других стран. 

Десять лет подряд этот 
конкурс проходил в Евро-
пе, а нынче впервые со-
стоялся в столице нашей 
республики. Причем его 
тема звучала так: «Жи-
лой квартал для холодно-
го климата – Астана, Ка-
захстан». В своей работе 
студенты должны были 
учесть резко континен-
тальные климатические 
условия города и другие 
региональные особеннос-
ти. Согласно международ-
ным стандартам участники 
представляли свои проек-
ты на английском языке. 

СТР. 5

 

нвести ионный аспект
Нурсултан Назарбаев 
встретился  
с экс-премьер-
министром, депутатом 
Национального 
собрания Французской 
Республики  
Франсуа Фийоном.

В ходе беседы Глава государства 
отметил вклад Ф. Фийона в подпи-
сание Договора о стратегическом 
партнерстве между Казахстаном и 
Францией, благодаря чему сегодня 
отношения двух стран продолжают 
динамично развиваться.

Также стороны затронули вопросы 
укрепления казахстанско-француз-

ского сотрудничества в приоритет-
ных отраслях.

Кроме того, были рассмотрены 
ключевые направления деятельности 

французских компаний в Казахстане, 
меры по привлечению в нашу страну 
инвестиций, сообщила пресс-служба 
Президента. 

На повестке  агро изнес
Пресс-служба Президента опубликовала анонс 

предстоящих событий с участием Главы госу-
дарства.

3 июня планируется ряд встреч Нурсултана 
Назарбаева с участниками 28-го заседания Совета 
иностранных инвесторов при Президенте Респуб-
лики Казахстан.

4 июня состоится 28-е заседание Совета иностран-
ных инвесторов, основной темой которого станет 
развитие агробизнеса в Казахстане. В мероприятии 
ожидается участие руководства международных 
организаций и крупных компаний.

К  

С езд лидеров мировых 
и тради ионных религий  
результат гло альной ини иативы 

резидента Казахстана
10 июня 2015 года в Астане 
откроется  Съезд лидеров мировых 
и традиционных религий.

Арыстан ек А Е   
министр культуры и спорта Респу лики Казахстан

Справедливо утверждение, 
что каждый исторический этап, 
каждая новая историческая 
эпоха обогащают человечество 
новым социально-духовным 
опытом. Подтверждением 
этому является наша страна, 
которая сегодня по праву 
позиционируется в мировом 

сообществе как крупный и ав-
торитетный международный 
центр диалога всех мировых 
и традиционных религий. 

10–11 июня 2015 года в 
столице Казахстана состоит-
ся  Съезд лидеров мировых 
и традиционных религий, 
для участия в котором при-

глашены 112 делегаций из 
44 государств. Уникальность 
нынешнего астанинского меж-
религиозного саммита – в его 
ключевой тематике – «Диалог 
религиозных лидеров и по-
литических деятелей во имя 
мира и развития». Дело в том, 
что впервые на диалоговой 
платформе съезда соберутся 
духовные и политические 
лидеры, которых объединяет 
понимание целостности мира 
и ощущение общности перед 
глобализацией конфликтов, 
превращением их в потрясения 
мирового порядка.

СТР. 5
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Средства На онда 
под контролем
Банками профинансированы 194 проекта 
на сумму 34,6 млрд тенге из 50 млрд 
тенге, выделенных в конце 2014 года для 
развития проектов МСП в обрабатывающей 
промышленности. Это 68  от общего объема 
средств, направленных по линии фонда «Даму».

Алла Е ЕНТ ЕВА

В свою очередь, по данным 
Банка развития Казахстана, 
из 50 млрд тенге, выделенных 
одновременно для финанси-
рования проектов крупного 
предпринимательства в обра-
батывающей промышленности, 
прокредитованы 16 проектов 
на сумму более 14 млрд тенге.

Эти цифры были озвучены на 
очередном заседании Комис-
сии по контролю за расходо-
ванием средств, направленных 
из Национального фонда. В 
заседании, которое прошло в 
Национальном банке РК, при-
няли участие руководители 

государственных институтов 
развития: НУХ «Байтерек», 
фонда «Даму», БРК. Как сооб-
щила пресс-служба регулятора, 
на заседании комиссии были 
обсуждены результаты прове-
рок, проведенных с участием 
Генеральной прокуратуры, 
«Даму» и Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен».

Если говорить о траншах 
2015 года, то из 50 млрд тенге, 
выделенных по линии «Даму», 
профинансированы банками 
58 проектов на сумму 6,6 млрд 
тенге и 9 проектов на сумму 
8,49 млрд тенге – по линии БРК. 
Вторичное освоение средств, 
предоставленных для финан-

сирования проектов субъектов 
МСП в обрабатывающей про-
мышленности весной 2014 года, 
по состоянию на начало мая, 
по данным «Даму», составляло 
5,41 млрд тенге.

Также, по информации БРК, 
из 50 млрд тенге, выделенных 
в 2014 году для финансиро-
вания проектов ГПИИР-2, 
прокредитован один проект. 
А из 15 млрд тенге, выде-
ленных в текущем году для 
кредитования физических лиц 
– покупателей легкового ав-
тотранспорта отечественного 
производства, профинансиро-
ваны 255 физических лиц на 
сумму 827 млн тенге.

По итогам заседания НУХ 
«Байтерек», ФРП «Даму» и 
Банку развития Казахстана 
поручено обеспечить заклю-
чение с банками второго уровня 
дополнительных соглашений, 
направленных на обеспечение 
целевого и эффективного расхо-
дования средств Национального 
фонда РК.

о про лемам мигра ии
Депутат Сената Парламента РК Рашит Акимов при-

нимает участие в работе международной конференции 
на тему «Проблемы миграции в ентральной Азии» в 
Бишкеке (Кыргызстан). 

Делегаты обсудят проблемы миграции в Кыргызстане 
и соседних государствах ентральной Азии и возмож-
ные пути их решения. елью конференции является 
объединение парламентариев и НПО, работающих с 
мигрантами в регионе. 
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Новые горизонты 
отрасли
В Астане с 29 сентября по 1 октября 
будет проходить X Евразийский форум 

-2015.

Рысты А БЕКОВА

О предстоящем крупнейшем 
отраслевом международном 
мероприятии на пресс-конфе-
ренции в Службе центральных 
коммуникаций при Президенте 
РК сообщили генеральный ди-
ректор ассоциации  
Асет Магауов, первый замести-
тель председателя правления АО 
«Сам рук-Энерго» Каныш Молда-
баев и заместитель председателя 
правления по корпоративному 
центру АО «НК «КазМунайГаз» 
Данияр Берлибаев.

За прошедшие 10 лет форум 
 стал авторитет-

ной и влиятельной диалоговой 
площадкой, объединяющей всю 
энергетическую промышленность 
и предприятия нефтегазовой отра-
сли. Среди его делегатов – руко-
водители государств и ведомств, 
топ-менеджеры национальных и 
международных энергетических 
компаний, ведущие эксперты от-
расли.

Как проинформировал гене-
ральный директор ассоциации 

 Асет Магауов, фо-
рум нацелен на построение диало-
га между крупнейшими игроками 
мирового энергетического рынка 
и обеспечение экономической 
энергобезопасности. В качестве 
ключевых спикеров X Евразий-
ского форума свое участие под-
твердили вице-председатель I , 
лауреат Пулитцеровской премии 
за книгу «Добыча» Дэниел Ер-
гин, специальный представитель 
Генерального екретаря ООН и 
генеральный директор Инициа-
тивы по устойчивой энергети-
ке для всех ( 4 ) д-р Канде 

мкелла, генеральный дирек-
тор Международного агентства 
по возобновляемой энергетике 
(I ) Аднан Амин, президент 
Всемирного нефтяного совета о-
зеф Тот, генеральный секретарь 
Энергетической хартии Урбан 
Руснак, старший вице-президент 
Эксон Альберс и другие.

А. Магауов напомнил, что в 
предыдущие годы на площадке 
форума обсуждались вопросы 
развития нефтегазовой, электро-
энергетической, атомной отраслей 
промышленности, обозначались 
ключевые вызовы энергетики и 
пути их преодоления, анализи-
ровались финансовые кризисы 
и развитие отрасли в посткри-

зисный период, рассматривались 
вопросы создания стратегических 
альянсов, экологической безопас-
ности, энергетические сценарии 
устойчивого развития в эпоху 
перемен.

– Работа форума в нынеш-
нем году будет посвящена об-
суждению знаковых событий 
современной энергетической 
и политической повестки дня, 
происходящей трансформации 
нефтегазового и энергетического 
рынка, – сказал он. – При этом 
особое внимание будет уделено 
развитию отрасли в рамках Плана 
нации «100 конкретных шагов» 
как ответ на глобальные и реги-
ональные вызовы. Отдельные 
обсуждения будут посвящены 
роли интеграционных процессов, 
формированию долгосрочного 
торгово-экономического и энерге-
тического партнерства, обеспече-
нию глобальной энергетической 
стабильности, особенно в евро-
пейском и азиатском регионах.

На брифинге отмечалось, что 
программа форума предусма-
тривает проведение совместных 
мероприятий с экспертами Меж-
дународного энергетического 
агентства (I ), Международно-
го агентства по возобновляемой 
энергии (I ), секретариата 
Энергетической хартии, Всемир-
ного нефтяного совета ( ), 
Общества инженеров нефтяников 
( ) и других организаций.

В первый день форума плани-
руется проведение Нефтегазовой 
конференции, посвященной созда-
нию Экономического пояса Шел-
кового пути «Энергобезопасность 
в Евразийском регионе: новый 
механизм сотрудничества». Эта 
конференция будет проходить 
по предложению Инженерной 
академии КНР и связана она с 
инициативой создания Экономи-
ческого пояса Шелкового пути, 
выдвинутой в рамках встречи глав 
государств РК и КНР в сентябре 
2013 года. Помимо этого, состо-
ятся Национальная конферен-
ция ИПДО, Молодежный форум 

, очередное заседа-
ние Женского энергетического 
клуба и другие мероприятия.

Генеральными спонсорами фо-
рума выступают компании «Сам-
рук-Энерго» и «КазМунайГаз»

– Для нашей компании форум 

 является площад-
кой для развития бизнеса, нала-
живания партнерских отношений 
с международными энергетиче-
скими компаниями, – подчеркнул 
первый заместитель председа-
теля правления АО «Сам рук-
Энерго» Каныш Молдабаев. – 
Так, при поддержке ассоциации 

 в прошлом году 
был проведен саммит лидеров 
мировой энергетики, на котором 
с участием министров энергети-
ки, руководителей крупнейших 
энергетических компаний были 
обсуждены вопросы перехода 
к низкоуглеродной экономике, 
снижения негативного влияния 
на окружающую среду, энерго-
сбережения. Кроме того, с уча-
стием  состоялась 
конференция по Энергетической 
хартии, на которой наша компа-
ния подписала кредитное согла-
шение с Европейским банком 
реконструкции и развития по 
реализации проекта строитель-
ства ветровой электростанции в 
городе Ерейментау мощностью 
50 мегаватт.

Заместитель председателя прав-
ления по корпоративному центру 
АО «НК «КазМунайГаз» Данияр 
Берлибаев акцентировал внима-
ние на такой знаменательной дате, 
как 10-летие со дня образования 
ассоциации . 

– «КазМунайГаз» был одним 
из инициаторов создания этой 
компании и является ее тради-
ционным партнером, активным 
участником организуемых ею 
мероприятий, – констатировал он.

Заметив, что в текущем году 
нефтегазовая отрасль пережи-
вает не самые лучшие времена, 
цены на нефть падают, что вы-
зывает корректировки курсов, 
бюджетов, планов и так далее, 
спикер подчеркнул, что форум 
предоставляет возможность 
встретиться со своими колле-
гами, пообщаться с видными 
мировыми экспертами и, что 
называется, сверить часы.

Участников форума будет 
интересовать обмен знаниями, 
мнениями о том, каков сейчас 
мировой баланс спроса и предло-
жения, как на кризис реагируют в 
разных странах, как в этой связи 
выстраивать свои стратегии и 
планы.

– Мы видим конкретные резуль-
таты, которые хотим получить. В 
процессе дискуссий будут звучать 
различные экспертные мнения, 
оценки. Для нас это очень полез-
но. Поэтому мы будем активно 
участвовать в этом мероприятии, 
– заключил Д. Берлибаев.

ервыми в СН
Сергей ОБО ЕНСК

Казахстан первым среди стран СНГ получил 
статус зоны, свободной от ящура. 

Такое решение было принято на 83-й генеральной 
сессии Международного эпизоотического бюро 
(МЭБ), состоявшейся в Париже. Авторитетные 
эксперты высоко оценили работу, проделанную 
казахстанской ветеринарной службой за последние 
годы. На данный момент статус чистоты состоя-
ния по ящуру присвоен девяти областям РК, но 
уже осенью Министерство сельского хозяйства 
намерено добиться благополучия в этом вопросе 
во всех регионах республики.

Тем самым Казахстан значительно расширит 
рынки сбыта мясомолочной продукции, включая 
европейские страны.

Вместе с тем полученный статус налагает и не-
малую ответственность на ветеринарную службу 
республики – строго соблюдать в дальнейшей работе 
все международные стандарты. И, как отметил в 
интервью нашему изданию министр сельского 
хозяйства Асылжан Мамытбеков, необходимые 
условия для этого созданы: в каждом районе РК 
открыты специальные ветлаборатории, которые 
финансируются за счет бюджета.

Кроме того, в Казахстане на основании межправи-
тельственного соглашения открыт субрегиональный 
координационный офис МЭБ. Его сотрудники будут 
осуществлять контроль по восьми основным болез-
ням животных также в Кыргызстане, Узбекистане, 
Таджикистане и Туркменистане. Для финансового 
обеспечения международное эпизоотическое бюро 
выделило новому подразделению более 800 тыс. 
евро. Средства в основном пойдут на подготовку 
ветеринарных специалистов за рубежом.

 

На ать 
с конкретных дел 
Вчера в Службе центральных коммуникаций 
при Президенте РК состоялся брифинг 
с участием депутатов Мажилиса Парламента 
Айгуль Соловьевой и Еркина Шпанова. 

аура Т С БЕКОВА 

В ходе брифинга мажилисме-
ны затронули вопросы борьбы 
с коррупцией и повышения эф-
фективности государственной 
службы. Так, депутат А. Со-
ловьева рассказала, как будет 
происходить внедрение трехсту-
пенчатой системы прохождения 
на государственную службу в 
рамках Плана нации «100 кон-
кретных шагов». 

– Трехступенчатая систе-
ма предусматривает принцип 
меритократии. Каждый госу-
дарственный служащий будет 
проходить процедуру отбора 
на соответствие той или иной 
должности. Важно, что госу-
дарственный служащий должен 

будет пройти первый уровень 
карьерной службы в местных 
органах власти, после чего мо-
жет перейти к ответственным 
политическим должностям. Эту 
ступень можно назвать неким 
фильтром пула госслужащих, 
– отметила А. Соловьева.

Говоря о борьбе с коррупцией, 
парламентарии отмечали, что 
вступление Казахстана в груп-
пу стран по борьбе с корруп-
цией (ГРЕКО) запланировано в 
2017 году. Эффективной работе в 
этом направлении в немалой сте-
пени будут способствовать ини-
циированные фракцией партии 
«Нур Отан» три законопроекта 
– об общественном контроле, о 

противодействии коррупции и 
доступе к информации.

Между тем А. Соловьева от-
метила, что данные правовой 
статистики показывают рост кор-
рупционных преступлений, но 
связано это с раскрываемостью 
коррупционных правонарушений. 

По ее словам, самостоятель-
но государственные органы не 
справятся с коррупцией. Реше-
ние проблемы депутат видит 
в большем участии граждан в 
местном самоуправлении. 

– Чтобы в местных органах 
власти не происходили корруп-
ционные явления, надо усили-
вать местное самоуправление. 
Когда граждане участвуют в 
распределении бюджета, в его 
обсуждении, тогда они стано-
вятся активными участниками, 
– считает депутат. 

Также депутаты отметили, что 
в борьбе с коррупцией в регионах 
большую роль должны сыграть 
представительные органы власти. 

Звездный десант 
на старте 
В Службе центральных коммуникаций 
при Президенте РК состоялся брифинг, 
посвященный предстоящей церемонии 
вручения «Премии МУЗ-ТВ-2015». 
На вопросы журналистов ответила одна 
из участниц масштабного шоу – российская 
эстрадная певица Диана Гурцкая. 

улдыз А Т АНОВА

Всего через несколько дней, 
5 июня, впервые за пределами 
России – в Астане – пройдет 
вручение одной из самых пре-
стижных наград в сфере шоу-
бизнеса. «Премия МУЗ-ТВ-2015. 
Гравитация» – результат инте-
грирования музыкальных 
культур двух братских госу-
дарств – России и Казахстана. 
Казахстанцы смогут увидеть 
выступления любимых артистов, 
послушать самые яркие хиты 
года, стать свидетелями шоу 
мирового уровня. 

В преддверии «Премии МУЗ-
ТВ» одноименный телеканал 

совместно с фондами «Аяла» 
и «Дара» проводят цикл бла-
готворительных мероприятий. 
2 тыс. детей – сироты, дети 
с ограниченными возможно-
стями, ребята, оставшиеся без 
попечения родителей, малыши 
из малообеспеченных семей со 
всего Казахстана – встретятся 
со звездами отечественного и 
российского шоу-бизнеса. 

– Из всей нашей огромной де-
легации я прибыла в Казахстан 
первой. В преддверии «Премии 
МУЗ-ТВ» в Астане ощущается 
праздничное настроение. Пре-
жде всего хочется поблагодарить 

Президента страны Нурсултана 
Абишевича за этот праздник. 
Когда в стране царят мир и бла-
гополучие, это сразу ощущается, 
– отметила Диана Гурцкая. – 
Также хочется выразить благо-
дарность генеральному директо-
ру национального музыкального 
телеканала России «МУЗ-ТВ» и 
директору одноименной премии 
Арману Давлетьярову, который 
высказал идею проведения этого 
мероприятия именно здесь, в 
Астане. Отрадно, что мы имеем 
возможность подарить детям 
счастье. Я сама одиннадцать 
лет прожила в школе-интернате 
для незрячих детей и, как никто 
другой, знаю, как нужны каждо-
му ребенку внимание и любовь. 

По словам певицы, благотво-
рительные программы уже про-
водятся в школах-интернатах, 
скоро и другие ее коллеги по 
музыкальному цеху отправят-
ся в гости к маленьким казах-
станцам. Самые талантливые 
ребята получат приглашение 
на международный благотво-
рительный фестиваль «Белая 
трость».

  К

Не только произвести  но и продать
Не секрет, что за последние десятилетия 
прилавки наших торговых центров 
и магазинов пестрят от многообразия 
иностранных этикеток. Да и с телеэкранов нам 
вещают о том, как прекрасна продукция того 
или иного международного производителя. 
И в этом многообразии вдруг появляется 
отечественный бренд , который 
производит более 15 наименований мыла. 
О том, как бизнесмены решились на такой 
рискованный шаг, мы узнали, посетив завод.

Айгуль Т Р СБЕКОВА  Алматы

– К созданию этого произ-
водства подвигло отсутствие 
отечественного продукта в этом 
сегменте. На прилавках у нас 
в основном только импортное 
мыло, – говорит коммерческий 
директор ТОО «Адал Плэнт» Ер-
ден Сейсебаев. – Мы стремимся 
создать не просто производство, 
а свою казахстанскую культуру, 
философию чистоты. Наш сло-
ган гласит «Сулу – тазалы ты 

ру». (Сулу – создай чисто-
ту). Испокон веков наши предки 
стремились не только к чистоте 
тела, но и духа. Они считали, что 
чистыми и светлыми должны 
быть и помыслы, и язык, и взаи-
моотношения. Таким образом, в 
этот повседневный предмет быта 
бизнесмены смогли вдохнуть 
житейскую философию.

Прежде чем приступить к делу, 

бизнесмены долго и тщательно 
изу чали рынок и даже углубились 
в историю создания этого продук-
та. Обобщив весь международный 
опыт, предприниматели пришли 
к выводу, что сегодня лидирую-
щие позиции в мире занимают 
турецкие производители. Поэ-
тому решено было не изобретать 
велосипед, а пригласить одного 
из лучших специалистов в этой 
области, имеющего опыт работы 
не только в Турции, но и в Евро-
пе, Иране – Чилика Ата Кемаля, 
который и является директором 
производства. Завод находится в 
Турксибском районе Алматы. В 
производственном цехе установ-
лено современное оборудование. 
Обрабатываемое сырье состоит 
из натуральных компонентов 
на основе пальмового масла, за-
купаемого в Малайзии. За одну 

смену варится в среднем до четы-
рех тонн мыла, в месяц – около 
100 тонн.

– Счастлив, что сегодня я живу 
и работаю в Алматы, передаю 
свой опыт и знания вашим бизнес-
менам. Я с удовольствием принял 
это приглашение, так как считаю 
Казахстан землей своих предков, 
– говорит турецкий бизнесмен.

Он заверил: все мыло, в том 
числе и белоснежное хозяйст-
венное марки , особенно 
полюбившееся казахстанским 
потребителям, ничем не уступа-
ет турецкому аналогу, который 
является лучшим в мире по ка-
честву. Надо сказать, что благо-
даря специалисту из Турции, его 

знаниям и опыту, отечественный 
производитель смог завоевать 
признание не только казахстан-
ских покупателей, но и внедрить-
ся на рынки стран ентральной 
Азии и Китая. Самым главным 
критерием качества считается 
то, что казахстанское мыло не 
вызывает аллергию, не раскисает, 
не «смыливается».

Е. Сейсебаев убежден: сегодня 
никого уже не удивишь тем, что 
бизнесмены закупили оборудо-
вание, внедрили технологии и 
стали выпускать ту или иную 
продукцию.

– Ошибка многих компаний 
состоит в том, что они не уделя-
ют должного внимания вопросу 

реализации готовой продукции, 
а это самое главное в бизнесе. Об 
этом необходимо думать с первых 
шагов зарождения бизнес-идеи, 
– говорит мой собеседник. – В 
условиях рынка и огромной кон-
куренции мало произвести товар, 
его надо успешно продавать, а 
иначе для чего все это создавать  
– задает он вопрос.

Именно в решении этого во-
проса и заключается успешная 
бизнес-стратегия, которую вы-
брали акционеры и руководство 
компании в самом начале. Бизнес-
мены вложили в это производство 
собственный капитал, и первым 
делом заручились поддержкой 
ТОО «Саулет Сауда», которое 

работает с крупными торговыми 
сетями страны.

– Нередко мы слышим о том, 
что бизнесмены обращаются к 
Правительству с просьбой оказать 
господдержку в реализации своей 
продукции, но это не совсем се-
рьезный подход к делу, – считает 
коммерческий директор ТОО.

В Турции есть эксперты, ко-
торые отслеживают качество и 
стандарты производства мыла. 
Казахстанские производители 
тоже планируют пригласить од-
ного из лучших специалистов в 
этой области к нам. Кстати, наши 
бизнесмены, хорошо понимая 
важность союза науки и производ-
ства, тесно сотрудничают с одним 
из лучших казахских ученых-
химиков Диясом Кожа, который 
имеет патенты на производство 
мыла с добавлением минералов 
золота, серебра и т. д.. Он на по-
стоянной основе консультирует 
это производство. Как известно, 
для истинных бизнесменов ва-
жен процесс развития, поэтому 
они планируют запустить линию 
моющих порошков, чистящих 
средств, производить жидкое 
мыло, словом, весь спектр про-
дукции, которая создает чистоту.

– Считаем, что патриотизм за-
ключается не просто в признании 
любви к своей родине, а выража-
ется в конкретных делах. Поэтому 
мы своими делами поддержива-
ем План нации, предложенный 
Главой государства, в который 
включены и такие моменты, как 
создание отечественных брендов, 
индустриализация экономики, – 
говорит бизнесмен.
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Результаты превзо ли 
о идани
Светлана АБЕНОВА

В Усть-Каменогорске прошла ярмарка продукции 
участников Государственной программы «Дорожная 
карта занятости-2020». 

Мясная, молочная, овощная продукция, тек-
стильные изделия, мебель и другие товары поль-
зовались большим спросом. Их производители 
– представители неправительственных органи-
заций и общественные объединения из районов 
и городов Восточного Казахстана. Участвовали в 
ярмарке и восточноказахстанцы с ограниченными 
возможностями. 

«Мы решили, что будет недостаточно помогать 
таким людям только выделением микрокредитов, 
– отметил заместитель руководителя Восточно-Ка-
захстанского областного управления координации 
занятости и социальных программ Серик Сакпанов. 
– И результаты ярмарки, многие стеллажи которой 
опустели уже в первые часы ее проведения, стали важ-
ным доказательством правильности такого подхода».

По словам работников ведомства, покупательский 
интерес жителей областного центра превысил все 
ожидания. Более того, некоторые из них оформля-
ли заказы на понравившиеся товары здесь же, у 
торговых рядов. К примеру, на корпусную мебель 
любой сложности, образцы которой привезли с 
собой работники ТОО «Семейское УПП КОС».

Согла ение с Вьетнамом
Анна В А РОВА

Министерство культуры и спорта РК и Министер-
ство культуры, туризма и спорта Социалистической 
Республики Вьетнам подписали соглашение о 
сотрудничестве. Это событие состоялось в рамках 
завершившихся в Бурабае заседаний Совета глав 
правительств СНГ и Евразийского межправитель-
ственного совета.

Соглашение призвано укрепить дружественные связи 
и сотрудничество на основе принципов равенства и 
взаимоуважения в области культуры и спорта. Особое 
внимание в документе стороны уделили вопросам 
обмена опытом и информацией, результатами научных 
исследований, периодическими печатными изданиями 
по вопросам культуры. Также Казахстан и Вьетнам 
планируют развивать сотрудничество в таких видах 
спорта, как тяжелая и легкая атлетика, борьба, бокс. 

Документ между двумя государствами подписали 
с казахстанской стороны вице-министр культуры и 
спорта Марат Азильханов, с вьетнамской – вице-ми-
нистр культуры, туризма и спорта Хин Винь Айем. 
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Земл кормили а
Задача дня – охрана и рациональное 
использование земельных ресурсов.

Асыл ек САРС КЕЕВ   
руководитель управлени  земельных отно ений 
и инспек ии авлодарской о ласти

В стратегической програм-
ме «100 шагов» Президент РК 
не обошел вниманием вопрос 
земельных отношений в Ка-
захстане. Этому посвящены 
два конкретных шага, в ко-
торых обозначены задачи: 
«Введение в рыночный оборот 
земель сельхозназначения с 
целью их эффективного ис-
пользования. Внесение из-
менений в Земельный кодекс 
и другие законодательные 
акты», а также «Упрощение 
процедуры смены целевого 
назначения земельного участ-
ка. Регулярный мониторинг 
использования сельхозземель. 
Передача всех неиспользован-
ных угодий в государствен-
ный фонд для дальнейшей 
приватизации».

Ранее, выступая 4 мая на 
расширенном заседании 
Правительства РК, Глава го-
сударства подчеркнул, что 
каждый метр земли должен 
использоваться рациональ-
но, и государство должно 
наладить за этим постоян-
ный мониторинг. Президент 
напомнил, что устаревшее 
неэффективное регулирова-
ние земельных отношений 
ограничивает потенциал земли 
как фактора производства, 
и что земля является одним 
из основных богатств Казах-
стана, главным источником 
благосостояния народа.

Согласно земельному ба-
лансу площадь земель Пав-
лодарской области составляет 
12 470, 5 тыс. га, в том числе 
сельскохозяйственного на-
значения – 4 273,7 тыс. га, 
водного и лесного фонда – 
206,4 тыс. га, населенных 
пунктов – 1 788,5 тыс. га, 
промышленности, транспорта 
и связи – 1 20,8 тыс. га, осо-
бо охраняемых природных 
территорий – 346,4 тыс. га, 
земель запаса – 5 734,7 тыс. га.

За хозяйствующими субъ-
ектами всех форм собственно-
сти закреплено 1 387,4 тыс. га 
пашни, 123,4 тыс. га сеноко-
сов и 2 214,1 тыс. га пастбищ. 

Особую озабоченность 
вызывает проблема сниже-
ния почвенного плодородия 
из-за нерационального ис-
пользования земель. Имеет 
место упрощение технологий 
возделывания культур, ослаб-
лен контроль мероприятий по 
борьбе с сорной растительно-
стью, внесению удобрений, 
внедрению и освоению сево-
оборотов, сортообновлению 
и качеству семян.

Эффективное использова-
ние земли невозможно без 
рациональной организации 
территории сельскохозяйст-
венного предприятия, одним 
из путей которой является 
наличие проекта внутрихозяй-
ственного землеустройства. 

В области в этом направле-
нии проводится определенная 
работа с субъектами права 
землепользования. Руководи-
телями землеустроительных 
служб и учеными проведены 
встречи с сельхозтоваропроиз-
водителями, на которых были 
разъяснены эффективные ме-
тоды работы с земельными 
угодьями. 

Результаты не заставили 
себя ждать. Если в 2012 году 
насчитывалось 4 крупных хо-
зяйствующих субъекта, имею-
щих планы рационального 
использования земли и про-
екты внутрихозяйственного 
устройства, то по состоянию 
на 1 мая текущего года уже в 
104 хозяйствах имеются сов-
ременные проекты устройства 
арендованных у государства 
земель.

Крестьяне и другие сель-
хозформирования убедились, 
что без научного подхода и 
бережного отношения к земле 
не получить от нее желаемого 
результата.

Примером эффективного 
использования земель сель-
скохозяйственного назначе-
ния в области является ТОО 
«Победа». Это товарищест-
во независимо от погодных 
условий (сухостепная зона), 
используя высокотехнологич-
ную систему полеводства на 
площади 43 тыс. га сельско-
хозяйственных угодий, имея 
бонитет почвы 16–18 баллов, 

добивается в среднем уро-
жайности зерновых 12 ц
га, заготавливает ежегодно 
двухгодичный запас грубых 
и сочных кормов для 3,5 тыс. 
условных голов скота.

Предприятие в прошлом 
году добилось производства 
валовой продукции в суммар-
ном выражении на 1 млрд 
155 млн тенге, или по 3,7 млн 
тенге на одного работника, и 
содержит на балансе десятки 
социальных объектов, обеспе-
чивающих условия для высо-
копроизводительного труда 
и отдыха своих работников. 

Соответствующая рабо-
та поставлена также в ТОО 
«Абай» ербактинского 
райо на, «Галицкое» Успенско-
го района, им. Абая Иртыш-
ского района, «МТС «Жайма» 
Баянаульского района, кото-
рые из года в год добивают-
ся высоких урожаев за счет 
системного и высокотехно-
логичного использования 
земельных ресурсов. 

Внедренные проекты 
внут рихозяйственного зем-
леустройства в этих сельхоз-
формированиях полностью 
решают задачи эффективной 
организации земельных уго-
дий, разработки мер по их 
противоэрозионной защите, 
внедрения интенсивных се-
вооборотов на пашне, исполь-
зования пастбищ, сенокосов 
и залежей, рационального 
размещения элементов произ-
водственной инфраструктуры 
(бригадных станов, различных 

помещений, тарных площа-
дей, дорог и т. д.). Поэтому 
организация рационального 
использования земель и их 
охраны является важнейшим 
фактором не только роста 
экономики государства, но 
и улучшения условий жизни 
сельчан.

…По результатам инвен-
таризации земель сельскохо-
зяйственного значения, про-
веденных в 2012–2014 годах, 
по нашей области обследовано 
4 млн 283 тыс. га сельскохо-
зяйственных угодий, выявлено 
586,8 тыс. га неиспользуемых 
земель, из них возвращено в 
госсобственность 169,2 тыс. 
га. Данная работа продолжа-
ется.

Наличие районной схемы 
зонирования упорядочивает 
процесс перевода земель из 
одной категории в другую, 
улучшает государственный 
контроль над использовани-
ем и охраной земель. Однако 
не во всех городах и районах 
проводится такая работа. В 
ряде из них действующие 
схемы зонирования земель 
устарели и не отвечают су-
ществующим реалиям, что 
приводит к нерациональному 
и нецелевому использованию 
земельных участков.

Нарушения земельного за-
конодательства не остают-
ся вне поля зрения – в этом 
плане земельной инспекцией 
проведено 368 проверок, по 
результатам которых при-
влечены к ответственности 
98 субъектов. В отношении 
нарушителей земельного за-
конодательства возбуждено 
25 дел об административных 
правонарушениях, наложены 
адмштрафы на сумму 1,4 млн 
тенге.

Мы убеждены, что реше-
ние этих и других проблем 
по земле в рамках програм-
мы «100 шагов» будет спо-
собствовать эффективному 
регулированию земельных 
отношений, на что акцентиро-
вал внимание Президент РК.

Культурный ентр Евразии
Реализация пяти институциональных реформ, 
предложенных Президентом Нурсултаном 
Назарбаевым, будет способствовать дальнейшему 
уверенному развитию нашей страны, позволит 
Казахстану в короткие сроки войти в тридцатку 
самых развитых стран.

Тулеу ек А ЕВ  директор ТОБ  

Один из пунктов национального 
плана «100 шагов» – превращение 
нашей столицы Астаны в деловой, 
культурный и научный центр Евра-
зии, притягивающий исследователей, 
студентов, предпринимателей, тури-
стов со всего региона. Много в этом 
направлении уже сделано. Астану 
знают в мире как красивейший мо-
лодой современный город. Благодаря 
Главе государства в столице каждый 
год появляются новые научные цент-
ры, учреждения культуры, парки…

Событием для Казахстана и ре-
гиона стало открытие в 2013 году 
театра  . Тогда Президент 
сказал: «Страна, которая сооружает 
заводы и дороги, создает твердую 
опору на годы вперед. Страна, ко-
торая строит школы и больницы, 
заботится о будущем нации на де-
сятилетия. Страна, которая возводит 
театры, смотрит через века вперед…» 

С появлением театра   
можно смело сказать, что в столице 
культурная жизнь заиграла яркими 
и насыщенными красками. Нашему 
театру всего два года, но он уже зая-
вил о себе на мировой оперной арене.

Театр ведет активную международ-
ную деятельность. Так, заключено 
более 20 меморандумов о сотрудни-
честве, среди них – с такими извест-
нейшими театрами, как «Ла Скала», 
«Сан-Карло», с международной опер-
ной ассоциацией «Опера Европа» 
(Великобритания),    
( АР), Шанхайский большой театр 
(Китай), Лирическая опера (Синга-
пур), Общественный театр (Италия), 
Академия де ля Рош (Франция), На-
циональный театр оперы и балета 
(Болгария),  (Италия), Гру-
зинский театр оперы и балета им. 
Палиашвили, Римская опера. Такое 
сотрудничество позволяет развивать 

творческие контакты, повышать ква-
лификацию отечественных исполни-
телей, обмениваться специалистами, 
артистами, осуществлять активную 
гастрольную деятельность, быть в 
курсе и участвовать в самых важных 
музыкальных и театральных проектах.

Казахстанцы и зарубежные гости, 
посещающие столицу, непремен-
но стремятся побывать в нашем 
театре. Идет серьезная работа над 
репер туарной политикой. Наряду 
с собственными постановками мы 
предлагаем зрителям гастрольные 
спектакли. К примеру, прошлым 
летом у нас прошел балет «Дон Ки-
хот» в рамках гастрольного тура 
театра «Ла Скала», а также оперные 
спектакли Рихарда Вагнера – «Золото 

Рейна» и «Валькирия» из тетрало-
гии «Кольцо Нибелунга» в рамках 
гастролей Мариинского театра. Мар-
кетинговые исследования показали, 
что специально на эти постановки в 
Астану приезжали зрители из Рос-
сии и регионов Казахстана.

На сцене   было пред-
ставлено 10 спектаклей приглашен-
ных театров: «Ла Скала», Балета 
Прельжокажа, Мариинского театра, 
ГАТОБ им. Абая, Новосибирского 
ГТОБ. Побывал с гастролями Тби-
лисский государственный театр 
оперы и балета. К Дню столицы 
к нам приезжают артисты театра 
«Сан-Карло» с балетом «Жизель». 
В декабре наш театр поедет с га-
стролями в Италию, в Геную, что-
бы показать балетный спектакль 
« елкунчик» в постановке леген-
дарного . Григоровича. Это еще 
раз показывает, что театральная 
жизнь города успешно развивается, 
и Астана действительно становится 
признанной культурной столицей 
Евразии.

Нельзя не сказать и о большом 
Меж дународном фестивале класси-
ческой музыки и конкурсе юных пиа-
нистов   , который 
вот уже три года подряд открывает 
новые имена, и два года эти яркие 
талантливые музыканты, в рамках 
конкурса, выступают на сцене  

. Особо отмечу международ-
ный фестиваль «Шелковый путь», 
организованный нашим театром при 
поддержке Министерства культуры 
и спорта РК. В Астану приезжают 
оперные и балетные звезды мирового 
масштаба. Все они дают высокую 
оценку  , делятся опытом 
с нашими артистами, которые также 
получают приглашения выступить 
в ведущих театрах.

К примеру, руководитель балетной 
труппы театра «Ла Скала» Махар 
Вазиев пригласил артистов балета 
Айгерим Бекетаеву и Еркина Рахма-
туллаева выступить на сцене этого 
театра в двух гала-концертах, кото-
рые пройдут 30–31 октября в рам-
ках X  2015 в Милане. 10 июля 
ведущие солисты оперы Дина Хам-
зина, Салтанат Ахметова, Медет 
Чотабаев на сцене итальянского 
театра «Карло Феличе» исполнят 
Девятую симфонию Л. Бетховена. 
Известно, что сейчас в Милане идет 
выставка X  2015, и солисты 
театра   будут теми, кто 
символически примет «эстафетную 
палочку» и передаст ее в Казахстан 
для проведения X  2017.

В декабре текущего года ведущие 
солисты   выступят в 
трех премьерных спектаклях оперы 
«Богема» на сцене «Карло Феличе». 
С этим театром к X  2017 мы по-

ставим оперу Дж. Пуччини «Туран-
дот». Данный спектакль пройдет на 
сцене итальянского театра и у нас.

Мы горды тем, что наши молодые 
талантливые вокалисты, танцов-
щики, музыканты представляют за 
рубежом наш театр, нашу столицу, 
наш Казахстан. Президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев всегда 
подчеркивает, что будущее страны 
принадлежит молодым, и забота о 
воспитании молодежи, формиро-
вание казахстанского патриотизма 
– одно из приоритетных направ-
лений государственной политики. 

  вносит свой вклад. 
Студенческая молодежь – в числе 
наших постоянных зрителей. Мы 
предлагаем столичным школьникам 
и ребятам из регионов серию бес-
платных экскурсий, рассказываем 
о театре, театральном искусстве, 
специально в период каникул дей-
ствуют абонементы, программа 
которых дает ребенку целостное 
представление о составе симфо-
нического оркестра, об устройстве 
и истории инструментов, а также 
типах вокальных голосов.

Мощный общественный резонанс 
вызвала выдвинутая Лидером нации 
национальная идея «М г л к Ел». 
Одна из задач   – зна-
комство казахстанцев и презентация 
мировой театральной обществен-
ности богатейшего музыкального 
наследия казахского народа. На-
родные песни и произведения вы-
дающихся казахских авторов всегда 

звучат на концертах в театре и гала-
программах во время гастрольных 
выступлений. В репертуаре А  

 – «Биржан – Сара», опера 
М. Тулебаева. В сентябре текущего 
года планируется премьера оперы 
«Абай» А. Жубанова и Л. Хами-
ди. Украсил театральную афишу 
национальный балет «Карагоз» в 
сценографии Софьи Тасмагамбето-
вой и Павла Драгунова, поставлен-
ный отечественными хореографами 
– Турсынбеком Нуркалиевым и 
Галией Бурибаевой. Они недавно 
подарили жителям и гостям столицы 
еще одну яркую премьеру – «Бах-
чисарайский фонтан», этот балет 
также уже получил высокую оценку 
ведущих театральных критиков. 
В нынешнем году мы отмечаем 
и 550-летие создания Казахского 
ханства. Ряд концертов, посвящен-
ных этой знаменательной дате, уже 
состоялся и еще пройдет в Большом 
и Камерном залах театра.

В реализации национального плана 
«100 шагов» должен принять участие 
каждый казахстанец. У нас огромные 
достижения в области культуры. 
Наше национальное музыкальное 
наследие и современные произве-
дения узнают и ценят за рубежом, 
чему также способствует плодотвор-
ная творческая деятельность  

. Наш театр и в дальнейшем 
будет прилагать все усилия для фор-
мирования казахстанской культуры 
новой эпохи, для того, чтобы наша 
столица стала культурным центром 
Евразии.

 А ОВ  СОЗ АТЕ Н  ЕССЕ
Ре ормы слу ат прогрессу
План нации является конкретной пошаговой программой 
достижения качественных изменений в формировании 
устойчивого развития экономики, государства и общества.

Куандык А НАБЕК  директор Н  новой кономики  
и системного анализа К  Казпотре союза  д   н

Чтобы сохранить поступательное, эволю-
ционное, устойчивое развитие экономики и 
общества Казахстана, государство должно 
реагировать на происходящие процессы как 
во внешнем мире, так и внутри страны. И 
«100 конкретных шагов» по реализации пяти 
институциональных реформ являются свое-
временным, логически верным ответом на 
вызовы, которые вытекают из кардиналь-
ных изменений в глобальном сообществе. В 
ближайшие месяцы и годы могут произойти 
качественные перемены в геополитике и миро-
вой финансовой системе, экономике, которые 
способны оказать существенное влияние на 
национальную экономику. Свое предположение 
по этому поводу высказал Президент страны 
Н. Назарбаев на III Астанинском экономи-
ческом форуме, который является важной 
дискуссионной площадкой по обсуждению 
социально-экономических проблем.

«К ним относятся кризис миропорядка и по-
теря доверия между странами, турбулент ность 
глобальной экономики, изменение климата, 
новые линии разлома, в том числе в регионе 

ентральной Азии, – подчеркнул Глава государ-
ства, – а также подрыв способности мирового 
сообщества обеспечивать сохранение мира».

В связи с этим идеи Президента страны по 
реформированию государственного управле-
ния, законодательства, экономики и общества 
являются очень своевременными. Логическая 
структура институциональных реформ и про-
грамма пошаговой реализации с конкретными 
предложениями позволяют говорить о реали-
стичности осуществления задуманного во благо 
казахстанского общества в деле формирования 
устойчивой, индустриально-инновационной 
экономики и прогрессивного государства, 
стремящегося войти в число 30 высокораз-
витых стран мира. Об этом говорили в своих 
выступлениях лауреа ты Нобелевской премии 
на III Астанинском экономическом форуме.

Главная цель 100 шагов – осуществить ка-
чественные изменения в государственном 
управлении и самоуправлении общества, что 
должно снять множество противоречий, воз-
никших и препятствующих эффективному 
развитию в духе современных требований. План 

нации направлен на ускорение формирования 
и развития индустриально-инновационной 
экономики. Доля инновационных продуктов и 
услуг в ВВП должна вырасти, а расти есть куда 
– в высокоразвитых странах данный показатель 
равен 40–70, а в Японии доходит до 100 . 
Станут устраняться и проблемы в заработной 
плате, и перекосы в распределении доходов.

Особо хочется обратить внимание на меры 
качественного изменения общества, совер-
шенствование государственного устройст-
ва. Конкретные предложения по выявлению 
ядра казахстанской экономики в лице ТНК 
(транс национальных корпораций), совместных 
предприятий и «национальных чемпионов» – 
это реальные шаги, позволяющие ускоренно 
развиваться промышленности, перерабатываю-
щим отраслям, сельскому хозяйству, туризму. 
Богатый ресурсный потенциал Казахстана, 
политическая стабильность, надежная законо-
дательная база смогут обеспечить дальнейший 
рост инвестиций в минерально-сырьевой ком-
плекс страны, который сейчас представляет 
большой интерес для ТНК мирового уровня.

Важной задачей для нашей республики явля-
ются вытеснение экспорта сырьевой продукции 
товарами с высокой долей добавленной стои-
мости, развитие наукоемких производств. А в 
импорте станут преобладать новые технологии, 
ноу-хау, которые в данный момент невозможно 
воспроизвести в нынешних условиях, или же те 
товары, которые требуют больших затрат труда.

Промышленности Казахстана необходимы 
пропорции между добывающими и обрабаты-
вающими производствами в цветной и черной 
металлургии, химической и топливной про-
мышленности, базирующихся на уникальных 
месторождениях минерально-сырьевых ресур-
сов. Конечно, экономика страны не сможет 
эффективно развиваться без переориентации 
индустрии на глубокую, комплексную пере-
работку сырья и увеличение продаж на рынке 
ее продуктов. И для этого в каждой из базовых 
отраслей понадобится собственная программа 
совершенствования соотношения продукции 
добывающих и обрабатывающих производств.

В соответствии с планами экономического 
развития Казахстан будет конкурировать 

на мировой арене с ведущими западными 
странами. Минерально-сырьевой комплекс 
республики занимает немаловажное поло-
жение в мировом балансе, играет важную (а 
по ряду отраслей – стратегическую) роль в 
Европе и Азии. В то же время ряд факторов, 
подобных дальнейшему снижению миро-
вых цен на нефть и конкуренции нефтяного 
Ближнего Востока, диктуют казахстанскому 
добывающему сектору иные пути для разви-
тия. И это указано в программе Президента 
Н. Назарбаева «100 конкретных шагов» по 
развитию индустрии и привлечению крупных 
перерабатывающих ТНК в сырьевой сектор 
нашей экономики.

Остановлюсь и на шаге 57. В условиях Ка-
захстана для развития туристской отрасли 
возможно использование организационной 
модели, предполагающей сотрудничество 
государственных и частных партнеров, осу-
ществляемой за счет привлечения третьих 
организаций, переуступки отдельных функций 
и контрактных обязательств. Это позволит госу-
дарственно-частному партнерству утвердиться 
в индустрии туризма на региональном уровне.

Вызывают большой интерес и изменения в 
строительной отрасли – начиная с 47-го шага 
программы. Внедрение инноваций усиливает 
конкурентные позиции строительных произ-
водственных компаний, переводя их на более 
высокий организационный уровень. Именно 
это изменит саму природу хозяйствования. А 
задачей государства будет дальнейшая под-
держка выбранных направлений.

ультипликативный успех
В программе «100 конкретных шагов» поставлены цели 
по созданию в приоритетных секторах национальной экономики 
совместных предприятий с «якорными инвесторами» и по выходу 
Казахстана на мировые рынки. На их решение как раз 
и «работают» успехи холдинга «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО».

Рау ан Е БАЕВА

В феврале 2015 года сеть холдинга, охваты-
вающую 26 городов Казахстана, пополнили 
6 филиалов, открывшихся в городах России: 
Барнауле, Новокузнецке, Новосибирске, Омс-
ке, Челябинске и Шадринске. Совместно с 
«АВТОВАЗом» компания приступила к ди-
стрибуции, сбыту и послепродажному сервису 
автомобилей  в этих регионах. Таким 

образом отечественный автопроизводитель 
впервые в истории казахстанского бизнеса стал 
полноправным участником автомобильного 
рынка другой страны.

Со скорым запуском строящихся мощностей 
полного цикла в Усть-Каменогорске холдинг 
обеспечит жителей Сибири и Урала автомоби-
лями казахстанского производства. Напомним, 
в сентябре 2013 года «АВТОВАЗ» и «АЗИЯ 
АВТО Казахстан» подписали соглашение о 

совместном проекте строительства автомобиль-
ного производства полного цикла. Позитивный 
эффект от этих мер, без сомнения, почувствует 
именно малый и средний бизнес, за увеличение 
доли которого в экономике ратует Глава госу-
дарства. С выходом на проектную мощность 
новый автозавод в Усть-Каменогорске создаст 
12 тыс. новых рабочих мест и увеличит ВВП 
Казахстана на сумму свыше 1 млрд долларов.

В новой программе отмечается, что особенно 
важно развивать проекты с мультипликатив-
ным эффектом роста экономики и занятости 
населения. Совсем скоро в Усть-Каменогорске 
откроется технопарк по выпуску автокомпо-
нентов, и на этой площадке заработает цепочка 
малых и средних производителей, которые 
смогут развиваться на базе крупнейшего в 
стране машиностроительного проекта. фо
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АКЦЕНТ

иалог с 
высоким гостем 
В ходе визита в Казахский национальный 
университет им. Аль-Фараби 
заместитель Генерального секретаря 
ООН по коммуникациям и общественной 
информации Кристина Гайяк прочитала 
лекцию студентам и приняла участие 
в заседании «круглого стола».

Айгуль Т Р СБЕКОВА  
Алматы 

Приветствуя Кристину Гайяк, 
ректор университета Галым Му-
танов сказал, что ее визит стал 
значимым событием не только для 
старейшего вуза Казахстана, но и 
для всей страны. В свою очередь 
представитель ООН отметила, что 
КазНУ – важный парт нер ООН в 
продвижении идей международ-
ной организации. 

– Ваш университет первым из 
вузов ентральной Азии при-
соединился к программе «Ака-
демическое влияние», которая 
нацелена на поддержку десяти 
всемирно признанных принципов 
ООН, касающихся прав человека, 
грамотности, устойчивого разви-
тия, разрешения конфликтов и 
сохранения окружающей среды, 
– подчеркнула гостья. – КазНУ 
также стал Глобальным хабом 
ООН по устойчивому развитию.

Недавно в Сеуле на втором 
форуме ООН по академическому 
влиянию ректор КазНУ предста-
вил результаты работы вуза как 
Глобального хаба. И деятель-
ность университета в этой сфере 
получила положительные отзывы 
участников форума.

– Студенты КазНУ вносят 
посильный вклад в работу этой 
международной организации, 
активно участвуя в играх Мини-
модели ООН и предлагая свои 
решения мировых проблем. Та-
ких, как сохранение окружающей 

среды, экономический кризис, 
военные конфликты, – отметила 
Кристина Гайяк. Она напомнила, 
что Генеральный секретарь ООН 
Пан Ги Мун назвал 2015 год Го-
дом глобальных изменений в 
мире. 

– Ваш университет не только 
вносит свой вклад в решение 
глобальных проблем, но и стоит 
во главе изменений во имя мира, 
безопасности на планете, став 
главным партнером ООН в ен-
тральной Азии, – закончила свое 
выступление Кристина Гайяк.

Студенты-международники и 
участники встречи проявили жи-
вой интерес к ее лекции, активно 
задавали вопросы о действующих 
программах организации, дели-
лись впечатлениями от лекции со 
спикером, вступали в дискуссии. 
В завершение встречи ректор 
Г. Мутанов вручил гостье зо-
лотую медаль «КазНУ им. Аль-
Фараби 80 лет».

В анре анима ии
ю овь ОБРОТА

Кинокомпания «Жебе» из 
КО презентовала короткоме-

тражную анимационную картину 
«Б з со ан досты  й » – «По-
строенный нами дом дружбы». 

Шымкентские аниматоры по-
святили эту работу 20-летию 
Ассамблеи народа Казахстана. 

Главные персонажи 10-минутной ленты в 3 -форма-
те – дети разных национальностей, которые сообща 
строят дом дружбы. В нем они будут жить вместе в 
мире и согласии. Казахская девочка Айсулу, русский 
мальчик Иван, немец Герман, украинец Микола, 
турчанка Лейла и их друзья преодолевают много 
препятствий на пути к своей мечте. Но трудностей 
они не боятся, ведь у них – общее дело. 

В итоге получилась трогательная картина о вза-
имовыручке, готовности и желании помочь и под-
держать друг друга. Режиссер Керимбек Ниязбеков 
отметил на презентации, что давно мечтал снять 
такую добрую ленту, в которой на простом примере 
показаны патриотизм и человечность. Маленькие 
зрители непременно последуют примеру мультяшных 
героев, будут стремиться узнать как можно больше о 
культуре соседей, национальной одежде, традициях 
и музыкальных инструментах. Ведь художник-
постановщик Сабит Серимбетов настолько ярко и 
красочно изобразил этнические костюмы, что это 
непременно вдохновит юных зрителей. 

Мультфильм создан по заказу областного управле-
ния внутренней политики и по делам религии ж-
но-Казахстанской области. Предполагается, что его 
покажут по всем местным телевизионным каналам.
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Ай ын  о вл ет с ор
Олег ТАРАСОВ

Первый республикан-
ский военно-патриотиче-
ский сбор молодежи «Ай-
бын», организованный по 
инициативе Министерства 
обороны страны, пройдет 
с 9 по 13 июня. 

Ожидается, что в дан-
ной акции примут участие порядка 800 юношей 
и девушек – победителей областных и городских 
соревнований по военно-прикладным видам спорта. 
Все они – воспитанники региональных военно-па-
триотических клубов и республиканских военных 
школ-интернатов Алматы, Караганды, Шымкента, 
Семея, Павлодара, Актобе, а также республиканской 
школы «Жас Улан» и лицея «Арыстан», студенты 
военных кафедр вузов страны.

По словам заместителя начальника департамента 
воспитательно-идеологической работы Генерального 
штаба ВС РК Кайрата Мугалова, военно-патриотиче-
ское воспитание молодежи и подростков, повышение 
имиджа военной службы и пропаганда физической 
подготовки и спорта – приоритетные направления 
в работе с молодым поколением. Он рассказал, что 
в программу соревнований включены основные 
силовые упражнения, определяющие физическую 
подготовленность, а также состязания по военно-
прикладным видам спорта. 

   

Зада и  равные по ва ности
Северо-Казахстанская область уверенно 
держит марку динамично развивающейся. 
О состоянии дел в регионе и ближайших 
планах рассказывает аким СКО 
Ерик СУЛТАНОВ, с которым встретился наш 
корреспондент.

– Основу экономики нашей об-
ласти составляет аграрный сек-
тор, обеспечивающий четверть 
валового регионального продукта. 
Положение в нем можно охарак-
теризовать как стабильно-посту-
пательное. В прошлом году было 
увеличено производство мяса до 
91,9 тысячи тонн в живом весе, 
молока – до 473,3 тысячи тонн, 
яиц – до 543 миллионов штук.

Активно работаем над реализа-
цией проекта «Развитие экспор-
тного потенциала мяса КРС». В 
2014 году в нашей области было со-
здано 10 племенных репродукторов 
на 1,7 тысячи, а также 5 откормоч-
ных площадок на 2,8 тысячи голов. 
Успешно реализуются программы 
«Сыба а», « лан», «Алтын асы », 
по программе « рыс» созданы 
три молочно-товарные фермы. И 
сейчас доля племенного поголовья 
крупного рогатого скота в агрофор-
мированиях достигает почти 50 .

Для развития тенденции в те-
кущем году планируем закупить 
20 тысяч голов КРС, создать еще 
пять племрепродукторов. Во всех 
районах готовятся программы раз-
вития крупных сельхозформирова-
ний. И уже во второй декаде июня 
акимы районов их представят.

Сегодня главное происходит 
на полях. Известно, что прошло-
годний сбор урожая проходил в 
сложных погодных условиях. Тем 
не менее нашим аграриям удалось 
произвести треть республиканско-
го объема зерновых. Это стало 
возможным благодаря и господ-
держке, и ответственному подходу 
сельхозтоваропроизводителей к 
уборочной страде.

Нынче посевная площадь соста-
вит 4 миллиона 361 тысячу гекта-
ров. Больше земель в нынешнем 
году мы отвели под масличные и 
кормовые. Надеемся на получение 
неплохого урожая. Основания у 
нас для этого есть: обновлен ма-
шинно-тракторный парк, вовремя 
приобретено дизтопливо, имеется 

достаточное количество семян, ми-
неральных удобрений, гербицидов. 
В текущем году аграрии получили 
субсидии в размере 2 миллиардов 
158 миллионов тенге на удешев-
ление стоимости минеральных 
удобрений. Несмотря на сложные 
погодные условия посевной, они 
используют каждый погожий день, 
наращивают темпы.

По результатам 2014 года Севе-
ро-Казахстанская область занимает 
третье место в республике по разви-
тию сельского хозяйства. В нашем 
регионе на долю перерабатываю-
щей отрасли АПК приходится 62  
обрабатывающей промышленности. 
В прошлом году произведено на 
73,9 миллиарда тенге продуктов 
питания при индексе физического 
объема 106,4 . Работа в этом на-
правлении продолжается. Только 
на 2015 год запланирован ввод 
в эксплуатацию 12 проектов по 
переработке сельхозпродукции – 
молока, мяса, зерна.

 Ерик амзинови  в пре-
зидентской программе зна и-
тельное внимание уделено инду-
стриализа ии и кономи ескому 
росту  Справ тс  ли северока-
захстан ы с той зада ей

– В 2015 году дан старт второй 
пятилетке ГПИИР. Мы намере-
ны вдвое увеличить количество 
проектов и более чем в три раза 
– сумму инвестиций. Сегодня в 
региональную Карту индустриали-
зации уже включено 39 проектов 
на 27 миллиардов тенге. Пять из 
них запущены с начала этого года, 
намечена реализация еще 14. В 
июне планируется дополнительно 
включить в Карту индустриализа-
ции 11 проектов на 14 миллиардов 
тенге.

Первую пятилетку мы завер-
шили с 32 проектами, 4 из них 
реализованы были в прошлом году. 
Например, Петропавловским за-
водом тяжелого машиностроения 
был запущен не имеющий аналогов 
в Казахстане проект по выпуску 

энергетического котлового обо-
рудования.

Планируется, что в нынешнем 
году заводом «КазТехМаш» будут 
выпущены 50 единиц сельхозтех-
ники. В дальнейшем предполагает-
ся собирать до 400 зерноуборочных 
комбайнов, 500 сельскохозяйст-
венных тракторов и 1 200 единиц 
прочей техники.

Потенциал региона большой. 
Отрадно, что появляется много 
интересных и совершенно новых 
проектов. Наша задача – поддер-
жать их на всех этапах реализации.

 Заметно  то СКО стала весь-
ма привлекательной в глазах 
инвесторов  Как удалось при-
вле ь их

– Нам существенно в этом во-
просе помог Международный ин-
вестиционный форум  
I  2014, проведенный в ноябре 
прошлого года в Петропавловске. 
Он собрал более 800 участников, в 
том числе 300 иностранных. Были 
инвесторы из Австралии, Финлян-
дии, Китая, Румынии, России, Ук-
раины и других стран. Подписано 
в общей сложности 50 документов 
более чем на 70 миллиардов тенге.

За прошедший год СКО посети-
ли потенциальные инвесторы из 
России, США, Ирана, Саудовской 
Аравии, КНР, Финляндии, Украины 
и других стран. На североказахстан-
ской земле мы принимали послов 
Королевства Бельгии, Польши, Фе-
деративной Республики Германия, 
Словацкой Республики и жной 
Кореи. Все они заинтересованы в 
двустороннем сотрудничестве и 
знакомились с инвестиционными 
возможностями нашего региона.

Уже с начала текущего года в 
нашу область с предложениями о 
совместной реализации проектов в 
различных сферах экономики обра-
щались представители китайских, 
иранских и германских компаний. 
В свою очередь делегация области 
с деловыми визитами посещала 
Украину, Россию, Финляндию, 
Китай, Беларусь, ОАЭ.

Глава государства в Послании 
«Н рлы жол – путь в будущее» 
уделяет особое внимание вопросу 
развития малого и среднего бизне-
са. В Северо-Казахстанской обла-
сти численность занятых в сфере 
МСБ составила 112 тысяч человек.

В нашей стране принимаются 
уникальные меры по поддержке 
предпринимателей. Я рассказы-
вал о них на форуме в Тюменской 
области. Одной из таких мер явля-
ется программа «Дорожная карта 
бизнеса-2020», которая активно 
используется в нашей области, 
финансовым оператором ее высту-
пает Фонд развития предпринима-
тельства «Даму». По количеству 
субсидируемых и получающих 
гарантии проектов Северо-Казах-
станский филиал фонда входит в 
тройку лидеров. В 2014 году на 
реализацию «ДКБ-2020» было 
направлено 1,2 миллиарда тенге. 
При этом количество участников 
программы увеличилось вдвое.

Региональным координацион-
ным советом при акимате области 
в 2014 году одобрено 222 заявки от 
субъектов предпринимательства в 
рамках программы «Дорожная кар-
та бизнеса-2020». В 2015 году мы 
планируем увеличить количество 
поддержанных проектов на 10 .

 Не могу о ойти тему и о 
етропавловском а ропорте…
– Его реконструкция запланиро-

вана, на нее выделяются средства 
из республиканского бюджета. 
В текущем году получим 4 мил-
лиарда тенге, начнем работу и, 
думаю, уже в октябре 2015 года 
международный аэропорт сможет 
принимать воздушные суда всех 
типов без ограничения. Полностью 
реконструкция, в том числе и пас-
сажирского терминала, завершится 
в 2016 году.

Но и без упоминания о наземных 
трассах не обойтись. В текущем 
году на ремонт дорог выделено 
5,1 миллиарда тенге. Это позволит 
отремонтировать более 300 киломе-
тров автомобильных дорог, часть 
из них – с применением новых 
технологий. Также сможем про-
вести средний ремонт дорожного 
полотна 10 улиц Петропавловска.

В области 681 населенный пункт, 
в прошлом году удалось наладить 
дополнительно регулярное авто-
бусное сообщение еще в 111 из 
них. Без рейсовых автобусов пока 
остаются 57 небольших сел, на-
стала пора позаботиться и о них.

 Какие направлени  в ва ем 
ра о ем гра ике зна атс  как 
первоо ередные

– Практически все. В прошлом 
году ввели 120 тысяч квадрат-
ных метров жилья – в этом вве-
дем 124,5 тысячи, для ускорения 
продвижения очереди надо принять 
участие в программе Казахстан-
ской ипотечной компании. В прош-
лом году начали 37 проектов по 
программе «Ак булак», нынче бу-
дет построено и отреставрировано 
264 километра водопровода. Сверх 
того, из Национального фонда на 
реконструкцию и строительство 
систем тепло- и водоснабжения 
нам выделено 2 миллиарда тенге.

Надо продолжить работу по 
укреплению системы здравоох-
ранения, развитию дошкольного 
образования – тут ведется строи-
тельство 3 частных детских садов, 
за счет реконструкции открыто 
5 дошкольных учреждений, по 
программе «Н рлы жол» начато 
строительство детсадов в Петро-
павловске и школ в райцентрах 
Новоишимке и Тайынши. В со-
ответствии с Законом «О концес-
сиях» планируется строительство 
10 детсадов. В 2017 году в СКО 
будут обеспечены детсадами вся 
ребятня в возрасте от 3 до 6 лет.

Занятость населения – тоже 
предмет постоянного внимания. 
Если же смотреть в целом, то ни 
один аспект не существует изоли-
рованно, все в связке.

   е е  в короткий срок вам  
как о ластному акиму  удалось 
сделать массовыми зан ти  из-
культурой и спортом  остато -
но вспомнить дополнительно 
о устроенные по ва ему распо-
р ению  хоккейных кортов 
в районах   мини ут ольных 
полей с искусственным покры-
тием в етропавловске  дейст-
вую ие во всех районах детско
юно еские клу ы изи еской 
культуры  Тыс и у астников 
со рали проекты   емпион  
и Золота  ай а

– Задача исполнительной власти 
– создать условия. Футбольные 
поля появятся в каждом населен-
ном пункте. Примечательно, что и 
предприниматели поддерживают 
государственную политику. Так, в 
селе Новоишимском района имени 
Мусрепова за счет республиканско-
го и местного бюджетов введены 
в эксплуатацию физкультурно-
оздоровительный комплекс и за 
счет спонсорских средств – пла-
вательный бассейн. В этом году 
также открыт ФОК в селе Жаркен 
Тимирязевского района. В селе 
Новоникольское Кызылжарского 
района агропредприятие «Зенченко 
и К» за счет собственных средств 
строит многофункциональный 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс с плавательным бассей-
ном. Современный физкультур-
но-оздоровительный комплекс 
будет построен и в ауле Бесколь 
Кызылжарского района.

В Петропавловске в данный мо-
мент возводится Дворец спорта с 
ледовой ареной и легкоатлетиче-
ским манежем. Создана хоккейная 
команда, которая будет играть в 
Высшей лиге Казахстана уже в 
нынешнем году.

Североказахстанцы в период с 
2014 года приняли участие в зимних 
Олимпийских и Паралимпийских 
играх, 14 чемпионатах мира, в одном 
чемпионате Европы, 14 чемпионатах 
Азии, 232 чемпионатах республи-
ки, 58 международных турнирах, а 
также в юношеских Олимпийских 
играх, Азиатских и Паразиатских 
играх. На сегодня 361 североказах-
станец входит в состав националь-
ных сборных команд республики 
по разным видам спорта.

Главой государства перед нами 
поставлены совершенно четкие 
цели, определены конкретные шаги 
по реализации стоящих перед стра-
ной задач. Все предпосылки для 
их решения у нас имеются. Шаг 
за шагом будем идти к намечен-
ной цели.

Беседовал 
Валерий ЕР А ОВ

 

На перекрестках елкового пути 
Год назад президенты Казахстана, России 
и Беларуси подписали в Астане Договор 
о Евразийском экономическом союзе. К этой дате 
была приурочена международная конференция, 
организованная Исследовательским 
институтом международного и регионального 
сотрудничества при Казахстанско-немецком 
университете совместно с российским филиалом 
Фонда Розы Люксембург (ФРГ).

Рау ан Е БАЕВА  
Алматы 

Договор о ЕАЭС, вступивший в 
силу с начала 2015 года и инициа-
тором которого является Президент 
Казахстана, ознаменовал качественно 
новый этап евразийской экономиче-
ской интеграции, говорилось на фо-
руме. Эксперты прогнозировали, что 
в будущем ЕАЭС может стать одним 
из важных структурных элементов 

новой архитектуры мировой эконо-
мики. Один из докладчиков форума 
– представитель газеты «Жэньминь 
Жибао» Хуан Вэньди – остановил-
ся на теме «Экономический пояс 
Шелкового пути», которая горячо 
обсуждается в Китае. Он напомнил, 
что еще в 2013-м председатель КНР 
Си зиньпин, будучи в Казахстане, 
предложил совместно развивать 
этот проект. Инициатива, подчерк-
нул Х. Вэньди, важна, поскольку 

является результатом открытого и 
толерантного сотрудничества, а не 
инструментом геополитики.

Также важно, что формирование 
Экономического пояса Шелкового 
пути осуществляется на базе суще-
ствующего многостороннего сотруд-
ничества между Китаем и странами 

ентральной Азии. За последние 
полтора года сделано немало. Напри-
мер, между Казахстаном и Китаем 
ускоряется стыковка железнодорож-
ного и автотранспорта, авиасообще-
ний, нефтяных и газопроводов. В 
мае 2014 года была запущена первая 
очередь китайско-казахстанского 
терминала логистического сотруд-
ничества в порту Ляньюньган. На 
территории Казахстана завершается 
строительство автодорожного кори-
дора Западная Европа – Западный 
Китай, запущены грузовые поезда 
из Китая через Казахстан в Европу. 
Все это способствует формированию 
транспортно-логистической сети не 
только в Казахстане, но и на Евра-
зийском континенте.

В этом контексте важно, что 

Нурсултан Назарбаев и Си зинь-
пин договорились «состыковать» 
формирование «Экономического 
пояса Шелкового пути» с програм-
мой «Н рлы жол». Речь шла также 
о сопряжении его с ЕАЭС. Как из-
вестно, Казахстан готов инвести-
ровать в развитие инфраструктуры 
на своей территории около 4 млрд 
долларов. Все это «работает» на одну 
из главных целей ЕАЭС – усиление 
экономической устойчивости стран-
участниц.

Первый заместитель директора 
КИСИ Лейла Музапарова напомни-
ла слова Президента РК о том, что 
«Экономический пояс Шелкового 
пути» имеет особую важность, по-
скольку его реализация предпола-
гает создание до нескольких сотен 
инфраструктурных проектов. Сюда 
входят железные дороги, автотрас-
сы, проекты в энергетике и инду-
стриальные парки, строительство 
которых начнется в ближайшие 
годы в Казахстане, Кыргызстане, 
Таджикистане и других соседних 
с Китаем странах.

  

родавали  дипломников на рмарке
Традиционная ярмарка выпускников 
нынешнего года прошла 
в Павлодарском государственном 
университете им. С. Торайгырова.

Сергей ОРБ НОВ  
авлодар 

Ее организаторами высту-
пили ПГУ и отдел занято-
сти и социальных программ 
областного центра. елью 
проведения ярмарки стала 
организация встречи выпуск-
ников с работодателями для 
решения вопроса дальнейше-
го трудоустройства. В ярмар-
ке приняли участие ведущие 
предприятия и организации 
Павлодара и области, банки, 

крупные строительные ком-
пании, правоохранительные 
органы и другие структуры. 
Всего на встречу с коллек-
тивом вуза и его выпускни-
ками пришли представители 
56 учреждений, ведомств 
и организаций. Также о 
существующих вакансиях 
молодым специалистам 
рассказали представители 
Национального ядерного 
центра РК «Институт атом-
ной энергии». 

Представители отдела 

занятости и социальных 
программ организовали 
консультации по различным 
формам содействия в трудо-
устройстве выпускников по 
программе «Молодежная 
практика», «Дорожная карта 
занятости-2020». Кроме это-

го, они рассказали о возмож-
ностях переквалификации за 
счет средств отдела занято-
сти, а также предоставили 
базу свободных вакансий 
по молодежной практике на 
предприятиях города.

В ярмарке приняли учас-

тие выпускники универси-
тета, деканы, заведующие 
кафедрами, кураторы. В 
ходе мероприятия диплом-
ники имели возможность 
лично пообщаться с рабо-
тодателями, узнать об их 
требованиях, состоянии 
рынка труда, имеющихся 
вакансиях, а также оста-
вить свои резюме по ин-
тересующим вакансиям. 
Вопрос трудоустройства 
выпускников будет окон-
чательно решен после по-
лучения дипломов. Всем 
участникам ярмарки были 
розданы буклеты с резюме 
выпускников 2015 года. На 
основе поступивших заявок 
от 22 предприятий и орга-
низаций сформирована база 
вакансий. 

ЕНТ стартовало по стране
Алена ЗАБ РОВА

Вчера началось единое национальное тестирова-
ние, которого с замиранием сердца ждали тысячи 
выпускников школ. Министр образования и науки 
Аслан Саринжипов с раннего утра посетил филиал 

 11 Национального центра тестирования в столице, 
расположенный в стенах Евразийского национального 
университета им. Л. Гумилева. Здесь действует де-
сять экзаменационных аудиторий. Министр пожелал 
молодежи удачи на испытаниях.

В этом году 70  из более 120 тыс. выпускников 
сдают ЕНТ, которое будет проводиться в четыре 
потока в 165 пунктах. По словам главы образо-
вательного ведомства, созданы все необходимые 
условия для успешного проведения экзамена. Ре-
спубликанский штаб по координации и проведению 
ЕНТ, начав работу вчера, будет действовать по 
девятое июня включительно. На него возложены 
организационная работа в республике по проведению 
ЕНТ и апелляции, информационно-разъяснительная 
деятельность среди населения в дни проведения про-
цедуры тестирования, своевременное рассмотрение 
обращений и жалоб выпускников и их родителей 
и другие задачи.

Проведение единого национального тестирования 
находится на контроле Администрации Президента РК 
и Канцелярии Премьер-Министра РК. Безопасность 
обеспечивают сотрудники Генеральной прокуратуры, 
Комитета национальной безопасности и Министерства 
внутренних дел. Министерство здравоохранения и 
социального развития обеспечивает своевременную 
медицинскую помощь тем, кому она потребуется, 
местные исполнительные органы ответственны за 
безопасное передвижение выпускников школ до 
места проведения ЕНТ и обратно, их проживание 
и питание в сельских районах. 
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рекрасно у ить  то ы 
ка ественно ле ить
На современном 
этапе развития 
общества 
образование в его 
неразрывной связи 
с наукой становится 
все более мощной 
силой.

Наталь  ВА СКА  
Алматы

Об этом говорили ведущие 
отечественные академики и про-
фессора из СНГ и стран даль-
него зарубежья, представители 
Независимого казахстанского 
агентства по обеспечению каче-
ства в образовании (НКАОКО), 
клинических баз и партнеры-
спонсоры на дискуссионной пло-
щадке  Научно-практической 
конференции «Модель меди-
цинского образования КазНМУ: 
достижения и перспективы».

Участники традиционной 
майской встречи собрались в 
театре  Казахского 
национального медицинского 
университета им. С. Асфендия-
рова. Они обсудили вопросы 
подготовки конкурентоспособ-
ного выпускника и роль препо-
давателя в реа лизации Модели 
медицинского образования. А 
также поделились опытом оп-
тимизации профессио нального 
становления, саморазвития обу-
чающихся и преподавателей. 
Рассматривались также вопросы 
дальнейшего развития иссле-
довательской, правовой и ком-
муникативной компетенции у 
студентов-медиков, проблемы 
совершенствования менеджмен-
та образовательного процесса. 

В приветственном слове вице-
министра образования и науки 
РК Такира Балыкбаева прозву-

чала мысль, что модернизация 
высшего профессионального 
образования рассматривается 
как один из важных вопросов 
образовательной политики. С 
поздравительной речью высту-
пил президент Ассоциации вузов 
Казахстана Рахман Алшанов. 
Он отметил плодотворный мно-
голетний труд и выдающиеся 
успехи в подготовке учебников 
для вузов сотрудников универси-
тета и вручил им медали имени 
А. Байтурсынова.

О состоянии, проблемах и пер-
спективах развития образования 
КазНМУ рассказал ректор вуза 
Айкан Аканов. Он заметил, что 
университет пошел по пути со-
здания Модели медицинского 
образования, которая успеш-
но реализуется с 2009 года и 
полностью внедрена на уровне 
бакалавриата с учетом кредит-
ной технологии обучения. При 
этом главной остается задача 
не потерять накопленный по-
тенциал, сберечь все лучшее, 
повысить качество подготовки 
специалистов.

– Глава государства в програм-
ме «100 конкретных шагов» ста-
вит конкретные задачи, в том 
числе поэтапное расширение 

академической, управленческой 
самостоятельности вузов, – ска-
зал он. – КазНМУ за последнее 
время достиг хороших показа-
телей: выпускники вуза нарас-
хват, 96  трудоустроено. Мы 
создали инновационные школы, 
центры. Нам нужна академи-
ческая управленческая само-
стоятельность с учетом опыта 
Назарбаев Университета – вуза 
мирового класса. И рынок труда 
в системе здравоохранения, на 
который мы работаем, должен 
пережить радикальные переме-
ны. Вновь и вновь мы говорим, 
что талант ученых и преподава-
телей, новые идеи и знания – вот 
фундамент, на который должна 
опираться Модель медицинского 
образования, а работники вуза 
должны думать международ-
ными категориями. В прошлом 
году мы определили 5 основных 
направлений в области развития: 
качество образования, компе-
тентные педагогические кадры, 
клиническая работа кафедр, 
наука и научный потенциал и 
меж дународное сотрудничество. 
Взяли за основу триединство – 
образование, наука, практика. 
За последние 3 года почти 100  
преподавателей охвачено всеми 

видами обучения: чтобы догнать 
паровоз под названием «мировое 
здравоохранение», наши препо-
даватели должны непрерывно 
повышать свой профессиональ-
ный уровень.

К участникам встречи обратил-
ся президент Казахской академии 
питания, заслуженный деятель 
РК Торегельды Шарманов. Он 
подчеркнул, что за последние 
5 лет КазНМУ стал лицом об-
новленного университета, достиг 
высокого уровня и международ-
ного признания. Точные науки 
не могут развиваться без прило-
жения медицины, поэтому и от-
ветственность медиков-педагогов 
чрезвычайно высока.

Об особенностях модерниза-
ции учебного процесса рассказал 
визитинг-профессор КазНМУ, 
известный тестолог, доктор пе-
дагогических наук из России 
Вадим Аванесов.

– Мы пытаемся учить не 
столько словами, сколько тек-
стами, – сказал он. – Поскольку 
тексты всегда адекватны време-
ни, учим преподавателя делать 
так называемые квантованные 
учебные тексты с заданиями в 
тестовой форме. Они понятны, 
дают материал малыми порци-
ями, и студент легко его усва-
ивает, самостоятельно прове-
ряет. Этот метод рассчитан на 
компьютерные формы обучения. 
Другое направление – издание 
электронного учебника с про-
верочным материалом. Главной 
оценкой становится количест-
во выполненных заданий. Мы 
используем примерно тысячу 
компьютерных заданий в тесто-
вой форме, ответы на которые 
с большей долей уверенности 
могут свидетельствовать, что 
студент овладел курсом. В дан-
ном случае речь идет о техноло-
гизации учебного процесса, что 
создаст хорошую, современную 
педагогическую базу для разви-
тия образования. 

В рамках конференции были 
проведены постерные и -
сессии на тему формирования 
клинического мышления и ме-
ханизмов развития, повышения 
качества образовательного про-
цесса. Конференция заверши-
лась ежегодным студенческим 
весенним балом на площади 
Гиппократа КазНМУ.
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– В конкурсе участвуют студенты 
из более чем 20 стран. Теперь все 
они будут иметь четкое представле-
ние о Казахстане и Астане, – отметил 
представитель компании  

, член жюри Телман Тыш-
канбаев. – Каждый раз участники 
находят новые творческие решения. 
В нынешнем году их идеи, возмож-
но, лягут в основу проектов жилых 
кварталов в казахстанской столице. 

Конкурсные дни были жаркими. 
День и ночь молодые архитекторы 
чертили, вычитывали, дорабатывали 
проекты, в которых нужно было 
соединить энергоэффективность и 
архитектурную грациозность. Сту-
дент Карагандинского государст-
венного технического университета 
Дюсембек Жакупов предложил, к 
примеру, создать дом-атриум. 

– Я старался учесть все необхо-
димое для комфорта людей – дет-
ские площадки, сады, магазины. 
Мультикомфортный дом должен 
быть наполнен солнечным светом, 
поэтому предусмотрел возможность 
инсоляции, – говорит Дюсембек. – 
Участвуя в конкурсе, я приобрел 
большой опыт. 

Студенты из российского Барнау-
ла Татьяна Вовченко и Дмитрий 
Харченко свой дом постарались 
сделать максимально непроницае-
мым для столичных холодов. 

– Поначалу мы установили вет-
рогенераторы, затем решили, что 
в комплексе солнце и ветер будут 

давать значительно больше энергии, 
– говорит Татьяна. 

Студенты пражского технического 
университета Роман Белов и Михае-
ла Загоровска создали комфортные 
условия не только внутри дома, но 
и снаружи. Так появилась крытая 
центральная аллея, где соседи могут 
вместе проводить досуг в любое 
время года. 

По итогам конкурса жюри рас-
пределило призовые места следую-
щим образом: Каролина Чодура из 
Польши была отмечена в номинации 
«Студенческий приз». В номинации 
«Специальный приз» первое место 
заняли Мирбек Бекболиев, Кутай 
Бибероглу и Бурах Иихан из Турции, 
второе – Томас Борос из Словакии, а 
третье – Сюзанна Зелингерова, Бар-
бара Медова и Якуб Мед из Чехии. 

В основном конкурсе Валерия 
Артени и Андрей Тинтари из Ру-
мынии были удостоены третьего 
места, Джон Эдол и Элен Лакомбэ 
из Франции заняли второе, а Руслан 
Абельдинов, Валерия Сидоренко и 
Иван Шредер из Казахстана стали 
первыми. 

– Причина выбора очень проста 
– работа казахстанских ребят была 
признана наиболее сбалансирован-
ной с точки зрения применения 
энергоэффективных технологий, 
мультикомфортности, она отвечала 
всем требованиям конкурса, – отме-
тила главный менеджер архитек-
турно-строительного департамента 
национальной компании «Астана 
ЭКСПО-2017» Зауре Айтаева. 
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В ходе пленарных и секцион-
ных заседаний съезда его участни-
ки поведут обстоятельный разго-
вор о том, насколько эффективны 
принимаемые религиозными и 
политическими деятелями меры 
по обеспечению бесконфликтного 
будущего  насколько достаточны 
инструментарии, созданные меж-
дународным сообществом для 
противодействия изменившимся 
угрозам миру  каковы механизмы 
по предотвращению противопо-
ставления одного религиозного 
мировоззрения другим, что, бес-
спорно, чревато возникновением 
напряженности. Эти и другие во-
просы будут актуализированы на 
съезде, и на них будут стремиться 
найти ответы его участники.

В целом созыв очередного меж-
религиозного саммита в Астане 
станет еще одним весомым вкла-
дом Казахстана в формирование 
новой парадигмы международ-
ной безопасности, основанной 
на поддержании эффективного 
диалога религиозных лидеров и 
политических деятелей на пути 
поиска совместного ответа уг-
розам и вызовам глобализирую-
щегося мира. Все люди доброй 
воли в ожидании того, что из са-
мого сердца Евразии, из Астаны, 
вновь прозвучит четкий и ясный 
посыл, призывающий народы и 
государства к упрочению мира 
и согласия.

Как мы полагаем, диалог ду-
ховных иерархов и политиков на 
новом витке истории может быть 
охарактеризован как квинтэссен-
ция, своего рода узловая точка, 
важнейшая доминанта обеспече-
ния долгосрочной безопасности 
стремительно изменяющегося 
современного мира. Мандат Съез-
да лидеров мировых и традицион-
ных религий состоит в том, чтобы 
стать важнейшим звеном в цепи 
усилий международного сообще-
ства по гармонизации отношений 
между цивилизациями, общест-
вами и народами, по сближению 
культур и религий на платформе 
диалога во имя будущего всего 
человечества.

Съезд направлен на создание 
прямого диалога между лидерами 
ведущих конфессий, обеспечение 
сотрудничества между предста-
вителями различных вероиспове-
даний для того, чтобы перевести 
превалирующие в современном 
мире враждебность и конфрон-
тацию во взаимопонимание и 
миролюбие. Более того, благодаря 
съезду создаются объективные 
предпосылки для открытия но-
вых горизонтов взаимодействия 
между самыми различными рели-
гиозными сообществами.

Вот уже свыше десяти лет с мо-
мента созыва I съезда в 2003 году 
межрелигиозный саммит демон-
стрирует миру истинное призва-
ние всех религий, общность мо-
ральных и этических принципов, 
их огромный миротворческий 
и гуманитарный потенциал. В 
связи с этим очень важно особо 
подчеркнуть, что инициатива со-
зыва съезда духовных иерархов 
принадлежит Президенту Респуб-
лики Казахстан Нурсултану 
Назарбаеву , который неустанно 
провозглашает межцивилизацион-
ный и межрелигиозный диалог на 
самом высоком международном 
уровне.

По признанию духовных иерар-
хов, глобальная инициатива 
Главы нашего государства по 
созданию уникальной межрели-
гиозной диалоговой платформы 
открыла международному сооб-

ществу новый путь для диалога 
цивилизаций. На встречах с ли-
дерами мировых и традиционных 
религий – участниками I съезда 
Президент Казахстана отмечал, 
что идея диалога цивилизаций, 
конечно же, не нова, и междуна-
родным сообществом проделан 
в этой части огромный объем 
работы, внесший существенный 
вклад во всеобщий прогресс че-
ловечества путем устранения 
угроз для мира и безопасности, 
укрепления доверия на нацио-
нальном, региональном и между-
народном уровнях, разработки 
общих этических стандартов. При 
этом Глава нашего государства 
четко обозначил тезис, что при 
всей важности объема, значения 
и итогов проделанной работы, к 
сожалению, они не смогли пре-
кратить происходящие в мире 
конфликты на религиозной почве, 
то есть не достигли главной цели 
– не остановили сползание миро-
вого сообщества к возможному 
конфликту цивилизаций.

Нурсултан Назарбаев акцен-
тировал внимание религиозных 
лидеров на том, что основным 
упущением множества между-
народных форумов, различных 
симпозиумов, семинаров и иных 
встреч явилось недостаточное 
внимание к налаживанию межре-
лигиозного диалога, ибо именно 
он является одним из ключевых 
аспектов диалога цивилизаций. 

«Мы считаем, – отмечал Прези-
дент Казахстана, – что лидеры 
различных конфессий, чья дея-
тельность оказывает прямое и 
разностороннее воздействие на 
умы людей, смогут сказать ре-
шающее слово для большинства 
ныне протекающих конфликтов, 
которые, надо сказать, имеют в 
основном религиозную и этни-
ческую окраску. Настало время 
для решительных действий, судь-
боносных решений, начала этого 
длительного и сложного процесса 
религиозного диалога». 

Последовавшие за I съездом 
межрелигиозные саммиты в 2006, 
2009 и 2012 годах убедительно 
доказали, что, как никогда, важ-
но показать духовные основы и 
нравственный потенциал всех ре-
лигий. Необходимо не допустить 
возобладания безнравственных 
призывов о столкновении цивили-
заций и религий, выражающихся в 
противопоставлении вероучений, 
дальнейшей политизации теоло-
гических споров и дискредитации 
одной религии во имя другой. 
Наша страна делает все, чтобы 
эта важная платформа лидеров 
мировых и традиционных религий 
стала стержнем сотрудничества 
духовных иерархов и политиков 
во имя возвращения приоритета 
духовно-нравственных ценностей 
и гуманистических идеалов в лоно 
человеческого сообщества, борьбы 
с экстремизмом и терроризмом.

Благодаря глобальной инициа-
тиве Лидера нации Казахстан 
сегодня возглавляет когорту субъ-
ектов международного права, 
которая занимается продвиже-
нием диалога между лидерами 
различных мировых и традици-
онных религий и конфессий. Эти 
достижения неразрывно связаны 
с историей построения государ-
ственности нашей страны, когда 
Президенту благодаря его кро-
потливой повседневной работе 
удавалось сохранять равновесие, 
спокойствие и стабильность в 
нашей стране. Лидер нации сумел 
глубоко осмыслить проблемы 
и перспективы преобразования 
общества, определить страте-
гию сильного и процветающего 

государства, основываясь в том 
числе на тезисе Льва Гумилева, 
что «этническая пестрота – это 
оптимальная форма существова-
ния человечества». «Этноконфес-
сиональную пестроту», которую 
считали едва ли не главной сла-
бостью нашей страны, Президент 
Нурсултан Назарбаев сумел прев-
ратить в стратегический ресурс 
развития молодого государства.

В результате достигнутых успе-
хов Казахстану удалось избежать 
межэтнических и межконфес-
сиональных конфликтов. Эф-
фективный результат достигнут 
благодаря последовательной и 
взвешенной политике, проводи-
мой государством в религиозной 
сфере, сдержанности, отсутствию 
протекционизма со стороны го-
сударства в отношении той или 
иной религии. При этом меж-
конфессиональное согласие и 
толерантность бессменно рассма-
тривались как главные ценности 
казахстанского общества.

Эти обстоятельства важно 
зафиксировать в силу того, что 
Казахстан исторически форми-
ровался как полиэтническое и 
многоконфессиональное госу-
дарство с богатым религиозным 
ландшафтом. Ислам и православ-
ное христианство в нашей стране 
являются культурообразующи-
ми религиями, определившими 
традиционный быт народа и 
внесшими значительный вклад 
в духовное развитие общества.

В Казахстане первый день Кур-
бан айта и православное Рож-
дество Христово объявлены 
выходными днями. Созданная в 
стране эффективная модель взаи-
моотношений государства и рели-
гиозных объединений основана на 
демократических принципах ува-
жения прав и свобод верующих, 
на отношениях партнерства и 
стремления к взаимопониманию, 
веротерпимости и внимательном 
отношении к чувствам верующих. 
Сохранение и защита самобытно-
сти, культуры, языков, духовных 
традиций граждан страны на го-
сударственном уровне позволили 
создать уникальную казахстан-
скую модель межэтнического и 

межконфессионального согласия. 
Ее прогрессивность заключена в 
том, что государство неустанно 
стремится обеспечивать в стране 
общественное спокойствие, что 
позволяет гражданам достойно 
жить, трудиться и нарабатывать 
позитивный опыт в сфере чело-
веческих взаимоотношений.

Сегодня, оглядываясь назад, 
можно определенно сказать, что 
сбалансированная реализация 
таких ключевых положений, как 
уважение и поддержка лучших 
традиций мировых и традицион-
ных религий, создание условий 
для развития и свободного при-
менения языков всех этносов, 
сохранение их культур, позволили 
Президенту Казахстана консоли-
дировать и объединить граждан 
нашей страны в единое сообщест-
во. Республика на своем примере 
наглядно демонстрирует, что диа-
лог и мирное сосуществование 
различных этносов и конфессий 
возможно. И единственным пра-
вильным средством для этого яв-
ляется кропотливая и выверенная 
работа руководства страны по 
согласованию различных инте-
ресов всего народа Казахстана.

Зарубежные политики и экспер-
ты высоко оценивают нашу модель 
межэтнического и межконфессио-
нального согласия и считают ее 
ценным практическим примером 
для имплементации в обществен-
ной жизни других стран, в том 
числе развитых государств.

Мы с нетерпением ждем начала 
работы  Съезда лидеров миро-
вых и традиционных религий, 
парадигма которого четко обозна-
чена Главой нашего государства: 
«Религиозные лидеры должны 
поощрять политиков на пути мира 
и согласия. Богатства этого мира, 
созданного Всевышним, должны 
присутствовать на всех уровнях 
мировой политической системы».

Уверен, что Астанинский 
форум духовных иерархов как 
результат глобальной инициа-
тивы казахстанского Лидера 
Нурсултана  Назарбаева даст но-
вый импульс, новое дыхание для 
блага всех обществ и государств 
нашей планеты.

узыкальный ейерверк 
Айнур КЕ БАЕВА 

26–27 июня на территории одного из самых 
комфортабельных отелей, расположенных в Бу-
рабае, состоится первый фестиваль современной 
электронной музыки    
в формате  I . О подробностях предстоящего 
события журналистам сообщили на пресс-конфе-
ренции в Астане. 

Фестиваль соберет на одной сцене 4 ди-джеев  
мировым именем –  8 (США),   
(Франция),   (Германия),   (Бель-
гия), а также лучших представителей из СНГ и 
Казахстана. 28-часовое шоу будет сопровождаться 
необыкновенными световыми эффектами, впервые 
в республике любители музыки смогут увидеть 
дневной фейерверк. В эти дни гостей ожидает и 
открытие первого в стране водного парка  . 

«Главная цель масштабного мероприятия – по-
знакомить туристов с курортом Бурабай, особенно 
молодых людей. О  I  для этого – хорошая 
возможность, – отметил директор фестиваля Адилет 
Капаков. – К тому же все приобретенные билеты 
будут участвовать в розыгрыше ценных призов». 

Организаторы отметили, что ожидают приезда 
более 10 тыс. гостей. 

ини зоны дл  досуга
арина А ОВА 
В Алматы будут созданы мини-зоны для отдыха 

и досуга горожан. Первая такая площадка уже 
открылась в Ауэзовском районе – в микрорайоне 
«Жетысу-3». Это красивый сквер, разбитый на 
площади 3 тыс. кв. м. 

Здесь есть цветники, вазоны, малые архитектурные 
формы, оборудованы детская спортивная площадка, 
футбольное поле. Экспериментальную площадку 
посетил аким Алматы Ахметжан Есимов, которого 
жители района поблагодарили за ее открытие. 

«Акимам районов надо тщательно проинспекти-
ровать территории и определить, где еще можно 
создать подобные объекты», – отметил А. Есимов. 

Для комфортного и здорового отдыха горожан 
зеленые уголки города активно преображаются. 
Так, за последние пять лет в Алматы реконстру-
ировано 16 парков и скверов. В текущем году 
обустроят еще три. 

ного та ка дл  сель ан
Светлана АБЕНОВА

Вчера отметили новоселье жители села Касыма 
Кайсенова Уланского района, расположенно-
го недалеко от Усть-Каменогорска. Ключи от 
95 квартир в многоэтажном доме, построенном по 
программе «Доступное жилье-2020», вкладчикам 
АО «Жилстройсбербанк» торжественно вручили 
представители местной исполнительной власти.

Среди новоселов – учителя, врачи, работни-
ки промышленных предприятий, государствен-
ные служащие. «Это заслуга нашего Президента  
Нурсултана Назарбаева, по поручению которого в 
стране принята соответствующая государственная 
программа», – отметил заместитель руководителя 
департамента Агентства по делам государственной 
службы и противодействию коррупции Токтамыс 
Жумагулов.

Не скрывали своей радости и виновники торже-
ственной церемонии. 

фо
то
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Страхов ики идут 
на рекорд 

инара С ОВА
Выплаты казахстанских страховых компаний на 

начало мая выросли по сравнению с аналогичным 
прошлогодним показателем на 28,5 . Объем по 
отрасли «общее страхование» достиг 21 млрд тенге.

Этой информацией поделилась пресс-служба СК 
«Евразия», сборы страховых премий которой по 
этой позиции составили 30,3 . В тройку лидеров 
вошли также «Халык-Казахинстрах», который 
выплатил своим клиентам 2,4 млрд тенге в этой 
категории, и «НОМАД Иншуранс» с 1,5 млрд тенге. 
Эксперты прогнозируют, что к концу текущего 
года по этому показателю отечественный рынок 
достигнет исторического максимума. 

кологи  и аудит 
Ада Е НА

Меморандум о сотрудничестве подписали На-
циональная экологическая аудиторская палата и 
Палата аудиторов РК. Их совместная деятельность 
позволит повысить ответственность крупных пред-
приятий-природопользователей в области охраны 
окружающей среды. 

Соглашение предусматривает реализацию сов-
местных проектов по улучшению и развитию 
экологической аудиторской деятельности, выяв-
ление административных барьеров в этой сфере 
и их устранение. 

Стороны договорились осуществлять независи-
мую экспертизу проектов законодательных и иных 
нормативных правовых актов в области финансового 
и экологического аудита и сопутствующих услуг. 
Предусмотрен обмен аналитической, статистиче-
ской и иной информацией, отмечается в сообщении 
Национальной экологической аудиторской палаты. 
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оехали
В рамках 
Программы 
льготного 
автокредитования 
уже согласованы 
2 207 заявок 
на сумму более 
7,1 млрд тенге, 
поступивших 

в коммерческие банки-агенты от 
физических лиц, на получение займа. 
Эту информацию распространил Банк 
развития Казахстана, который выступает 
оператором программы.

Алла Е ЕНТ ЕВА
Всего на поддержку казах-

станского автопрома в рам-
ках президентской инициа-
тивы «Н рлы жол» выделено 
20 млрд тенге. В том числе 
15 млрд – для кредитования 
физических лиц на приобрете-
ние автомобилей, собранных 
в Казахстане.

Деньги, выделенные из 
Национального фонда, будут 
работать на отрасль 20 лет. 
Именно на такой срок рас-
пределил эти средства среди 
шести БВУ Банк развития 
Казахстана. Еще 5 млрд тен-
ге предоставлены дочерней 
компании «БРК-Лизинг» на 
финансирование юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей, приобретаю-
щих в лизинг автотранспорт и 
автотехнику специального на-
значения. Как ранее пояснил, 
представляя программу креди-
тования физлиц, председатель 
правления АО «Банк развития 
Казахстана» Болат Жамишев, 
она «не одноразовая». Заем 
будет предоставляться на срок 
до пяти лет, и по мере воз-
вращения средств они вновь 
будут запускаться в кредитный 
оборот. Номинальная ставка 
БВУ по этой программе для 
физлиц составит 4 , а конеч-
ная ставка, по которой заем-
щики будут получать займы, с 
учетом всех комиссий и стра-
хования не должна превышать 
7,5  годовых.

Из других условий: валю-
та займа – тенге, стоимость 
одной единицы легкового 
автотранспорта – не более 

5 600 000 тенге, обязатель-
ный первоначальный взнос – 
не более 20  от стоимости 
приобретаемого авто. Важ-
нейшее условие – автомоби-
ли должны производиться в 
Казахстане. Перечень банков, 
выдающих автокредиты по 
этой программе, утвержден 
Государственной комиссией 
по модернизации экономики: 
Народный, Евразийский, «доч-
ка» российского Сбербанка, 

, Б К, АТФ. 
Также определен перечень 

из 55 моделей авто таких брен-
дов, как , , , 

, ,  и 
другие, которые собираются 
на предприятиях компаний 
«СарыаркаАвтоПром», «Аг-
ромашХолдинг» и «АЗИЯ 
АВТО».

Что касается приобрете-
ния в лизинг юридическими 
лицами и индивидуальными 
предпринимателями авто-
транспорта и автотехники 
специального назначения, 
то здесь также установлены 
регламенты. Срок лизинга – 
от 3 до 5 лет, номинальная 
ставка вознаграждения – не 
более 4  годовых, валюта 
финансирования – тенге. 
Первоначальный взнос по 
лизингу – 30  от стоимости, 
льготный период по оплате 
основного долга составит до 
6 месяцев. Также отмечено, 
что дополнительные расходы 
оплачиваются лизингополуча-
телем. Президент Ассоциации 
казахстанского автобизнеса 
Андрей Лаврентьев пояснил, 
что программы льготного кре-
дитования приносят огромную 

пользу сразу по нескольким 
направлениям: выигрывает 
и автопром, и потребитель.

– Потребители крайне заин-
тересованы в таком выгодном 
кредитовании, поскольку те-
перь купить автомобиль казах-
станского производства можно 
будет в кредит с эффективной 
процентной ставкой до 7,5 , 
учитывая все страховые пла-
тежи, – считает он. – Все это 
стало возможно при поддерж-
ке государства, слаженной 
работе министерств, включая 
Министерство национальной 
экономики и Министерство 
по инвестициям и развитию.

Сегодня на рынке в кредит 
покупаются 6 из 10 автомо-
билей, а самый «дешевый» 
автокредит пока имеет ставку 
в 18  годовых. Программа 
была запущена практически 
сразу, с момента подписания 
соглашений с БВУ, а к факти-
ческому кредитованию банки 
приступили чуть ли не на сле-
дующий день – столь велик 
интерес заемщиков к ней.

– Программа имеет вполне 
очевидное социальное значе-
ние – она сократит долговую 
нагрузку многих казахстан-
цев, – уверен директор депар-
тамента развития филиалов 
Группы компаний «БИПЭК 
АВТО – АЗИЯ АВТО» Айдар 
Мендыбаев. – Отечественная 
банковская система получит 
дополнительный источник ре-
сурсов. Кроме того, программа 
не требует государственных 
расходов. Все средства будут 
выделяться на возвратной ос-
нове. Это деньги, которые под-
держат потребителя и вернутся 
в казну. Поэтому инициатива 
выгодна отечественной эко-
номике целиком – по цепочке 
от потребителя и финансовой 
системы до производителя и 
государства в лице институтов 
развития.

В  также отмети-
ли, что цены на автомобили, 
произведенные на заводах, 
входящих в группу, останутся 
на прежнем уровне. Решен во-
прос и о размещении предста-
вителей банков в автоцентрах.

Сейчас Банк развития про-
водит регулярный мониторинг 
освоения банками-агентами 
кредитных средств, выделен-
ных из Национального фонда, 
и на регулярной основе ин-
формирует общественность 
о ходе программы.

осподдер ка 
дл  производства

Государственные 
программы 
«Агробизнес-2020» 
и «Дорожная карта 
бизнеса-2020» помогают 
кызылординскому 

предприятию в создании сразу четырех 
перерабатывающих производств.

рий  Кызылорда

В Кызылорде состоялось 
торжественное открытие 
комбикормового и рисопе-
рерабатывающего заводов, 
которые ТОО «Жан-Арай» 
построило, объединив уси-
лия с местным институтом 
развития АО «НК СПК 
«Бай о ыр». Поздравить 
трудовой коллектив с вво-
дом в эксплуатацию но-
вых производств прибыли 
аким области Крымбек Ку-
шербаев и ответственный 
секретарь Министерства 
сельского хозяйства Арман 
Евниев.

Новые комбикормовый 
завод производственной 
мощностью 80 тонн в 
сутки и рисоперерабаты-

вающий цех на 150 тонн – 
только часть будущего 
комплекса. В его состав 
скоро войдут мукомольное 
производство и макарон-
ная фабрика. По словам 
директора ТОО «Жан-
Арай» Багдаулета Мака-
шева, реализация проектов 
стала возможной благо-
даря государственным 
программам «Дорожная 
карта бизнеса-2020» и 
«Агробизнес-2020», в рам-
ках которых оперативно 
были решены вопросы с 
выделением земельного 
участка, подведением не-
обходимых инженерных 
коммуникаций, доступным 
займом. Мощная господ-
держка позволила  компа-
нии выбрать для произ-

водств и самое передовое 
высокопроизводительное 
оборудование для свое-
го комплекса. Например, 
производственная линия 
комбикормового завода – 
германская. Шлифовка 
риса здесь также будет 
осуществляться на обо-
рудовании от ведущего 
мирового производителя.

Поздравляя коллектив 
ТОО «Жан-Арай», аким 
области отметил большую 
актуальность новых произ-
водств, которая обеспечит 
успех работе комплекса.

– За последние два года 
объем привлеченных в Кы-
зылординскую область ин-
вестиций возрос в 7,7 раза. 
Два года подряд наши кре-
стьянские хозяйства доби-

ваются рекордных показа-
телей, собирая небывалые 
урожаи риса. На сегодня 
созданы все условия для 
его экспорта. В целях ди-
версификации растение-
водства введены субсидии 
и на другие культуры. На-
чата реализация проектов 
по выращиванию на 15 ты-
сячах гектаров кукурузы 
и томатов по технологии 
капельного орошения и 
строительству заводов 
по выпуску крахмала, то-
матной пасты и соков. Что 
касается животноводства: 
в текущем году мы вышли 
из буферной зоны. В связи 
с этим в Жанакорганском 
районе начато строитель-
ство завода по переработке 
7 тысяч тонн мяса, – сказал 
К. Кушербаев, подчеркнув, 
что ни с сырьем, ни со сбы-
том продукции проблем 
у ТОО «Жан-Арай» не 
будет.

По достоинству оценил 
реализацию новых проек-
тов и ответственный секре-
тарь Минсельхоза, отме-
тив важность сферы АПК, 
развитию которой Лидер 
нации уделяет пристальное 
внимание. Он выразил уве-
ренность в том, что новое 
комбикормовое производ-
ство, которое в том числе 
будет работать на отходах 
рисоперерабатывающего 
завода, начнет способ-
ствовать и устойчивому 
развитию животноводст-
ва в регионе, напомнив 
о больших планах госу-
дарства по подъему этой 
отрасли. Была отмечена 
значимость комплекса и в 
создании новых вакансий.

– Один завод обеспечил 
60 рабочих мест, а второй – 
50, – подчеркнул А. Евни-
ев, заметив, что с вводом в 
строй мукомольного цеха 
и макаронной фабрики по-
требность в рабочих местах 
ТОО «Жан-Арай» увеличит-
ся до 250 человек.

Торжественная часть 
завершилась экскурсией 
по производственному 
комплексу. Гости озна-
комились с работой тех-
нологических линий и ас-
сортиментом продукции 
новых заводов.

Трагеди  на н зы

Председатель КНР Си зиньпин потребовал при-
ложить все усилия к проведению широкомасштабной 
спасательной операции на месте крушения туристичес-
кого теплохода «Дунфанчжисин» («Звезда Востока»), 
потерпевшего крушение на реке Янцзы. 

На борту теплохода находились 458 человек. Спасате-
лям удалось обнаружить как выживших, так и погибших. 

ифры в течение вчерашнего дня постоянно менялись. 
Глубина реки в месте крушения составляет 15 метров. 

Предварительное расследование показало, что судно не 
было перегружено, спасательные жилеты имелись в до-
статочном количестве. Причиной трагедии, как сообщают 
СМИ, стал сильный смерч. По словам представителя 
Управления по делам водного транспорта реки Янцзы, 
теплоход затонул за две минуты, находившиеся на его 
борту люди готовились в это время ко сну.

сламисты рекрутируют 
подростков

В ходе расследования Би-би-си стало известно, что 
сирийские экстремистские группировки массово ре-
крутируют детей и подростков в свои ряды. Речь идет 
о боевиках «Исламского государства» и сирийском 
подразделении «Аль-Каеды» – «Фронте ан-Нусра».

Помимо этого, как отмечается, права малолетних 
нарушаются, они подвергаются насилию и издеватель-
ствам. Как рассказал в интервью Би-би-си 15-летний 
подросток, детям показывают видео обезглавливания 
жертв, а затем их заставляют самих совершать убий-
ства по приказу боевиков «Исламского государства».

Нака ут за… 
сверхуро ную ра оту

Французскому отделению Международного комитета 
Красного Креста грозят штрафы в 2,8 млн евро за то, 
что его сотрудники работали сверхурочно. Об этом 
сообщает  .

В 2014 году Государственная инспекция труда Фран-
ции выявила в организации 3,8 тыс. нарушений зако-
нодательства. Примерно 3,3 тыс. из них связаны с тем, 
что рабочий день сотрудников превышал десять часов. 
Кроме того, некоторым трудящимся не предоставлялся 
минимальный 11-часовой перерыв между сменами.

По подсчетам издания, с учетом всех штрафов и ком-
пенсаций сотрудникам местному отделению Красного 
Креста придется выплатить 11 млн евро.

Представитель одного из крупнейших профсоюзов 
Франции -  Эрик Лоран раскритиковал отно-
шение Красного Креста к своим сотрудникам. «Нам нет 
никакого дела до того, что им не хватает кадров. Мы 
сталкиваемся с полной дезорганизацией», – заявил он. 

Ро ать стали мень е

Германия стала страной с самым низким уровнем 
рождаемости в мире, сместив с этого места Японию. 
В среднем за последние пять лет в ФРГ на каждую 
тысячу жителей рождались 8,2 ребенка, в то время 
как в Японии коэффициент рождаемости достиг 8,4. 
Об этом сообщает  I  со ссылкой на ис-
следование Гамбургского института международной 
экономики ( I).

Самая высокая рождаемость зафиксирована в Ни-
гере, где на тысячу жителей каждый год появляются 
50 новорожденных.

Согласно прогнозу I, низкая рождаемость грозит 
Германии снижением доли трудоспособного населения 
(от 20 до 65 лет) с 61 до 54  к 2030 году. По мнению 
Арно Пробста, члена рабочей группы по корпоратив-
ному управлению Института аудиторов Германии 
(I ), ущерб от нехватки рабочей силы ФРГ может 
компенсировать за счет женщин и молодых мигрантов. 
Миграция в стране на протяжении последних 20 лет 
находится на высоком уровне, отмечает Организация 
экономического сотрудничества и развития. Только за 
2012 год в государство прибыли 400 тыс. мигрантов.

Тюрьма с ком ортом
Первая в Японии тюрьма, в которой все камеры 

будут индивидуальными, появится на самом северном 
японском острове Хоккайдо. 

Новое здание будет отстроено в городе Асахикава 
вместо существующей там сейчас тюрьмы из-за исте-
чения срока ее эксплуатации. Каждому отбывающему 
здесь наказание будет предоставлена отдельная камера, 
оснащенная телевизором и кроватью.

Сейчас заключенные содержатся в общих камерах и 
спят на матрасах-футонах, постеленных на циновки-
татами. На ночь комната превращается в спальню, а 
днем, после того как футоны убирают во встроенный 
шкаф, меняет свое назначение.

Отделение надзора за отбыванием наказаний считает, 
что новшество должно сократить число ссор между 
заключенными, препятствовать обмену информацией 
и опытом, а также облегчить условия содержания 
престарелым – им проще будет застлать кровать, чем 
ежедневно складывать и переносить матрасы в шкаф. 
По данным газеты «Иомиури», из 264 человек, которые 
находятся в тюрьме сейчас, возраст 21 заключенного 
превышает 70 лет.

о соо ени м зару е ных ин ормагентств 
подготовил Николай СЕР ЕЕВ  ото А

С возро дением  ымызм рынды
Более 500 человек, среди которых 
представители России, Китая и Турции, 
стали участниками первого в республике 
международного праздника кумыса, 
посвященного 550-летию Казахского ханства.

В еслав ЕБЕ ЕВ  Тараз

Пятьюстами литрами напит-
ка угощал гостей в минувшую 
субботу идейный вдохновитель 
и главный организатор этого не-
обычного форума, руководитель 
ТОО «ЗА », почетный профес-
сор Таразского государственно-
го университета им. М. Дулати 
Дуйсенбек быналиев. Девушки 
в казахских национальных наря-
дах с подносами, уставленными 
небольшими пластиковыми ста-
канчиками с кумысом, радушно 

потчевали каждого, кто пришел 
в красочный юрточный городок, 
раскинувшийся на зеленом ковре 
бывшего дендропарка, где рас-
положилось кумысное хозяйст-
во товарищества. И для многих 
эта дегустация стала открытием 
необычайно приятного на вкус 
напитка с нежным ароматом ча-
бреца, приправленного аппетит-
ным копченым духом.

Вам приходилось когда-нибудь 
пробовать кумыс однодневный – 

с самой низкой кислотностью  
Он предназначен для человека 
с больным желудком и высокой 
кислотностью. А двухдневный 
со средней кислотностью – для 
городских жителей, детей и жен-
щин  Есть еще трехдневный и 
четырехдневный (все зависит 
от количества закваски) – для 
сельчан, предпочитающих кре-
пость. Однако главная изюминка 
технологии (и об этом Дуйсенбек 

быналиев без устали расска-
зывал каждому любопытству-
ющему) в том, что молоко его 

специалисты не промешивают, 
как это нередко делают другие 
производители, а взбивают, но не 
вручную, а специальным аппара-
том (единственное отступление 
от национальных традиций). За 
минуту механическая рука нано-
сит 72 вертикальных удара, а за 
сутки – 5 000, разбивая в прах жи-
ровые шарики и щедро обогащая 
будущий напиток кислородом. 
Именно поэтому «Кумыс нату-
ральный «ХАН КУМ З. ТУ», как 
он именуется в товарном знаке, 
приобретает особую мягкость и 
способен, в пику обычным мо-
лочным изделиям, оставаться 
свежим в холодильнике не трое 
суток, а все 60! Без использования 
каких-либо консервантов.

Этому особенно удивились 
гости из Китая – доктора сель-
скохозяйственных наук, занимаю-
щиеся технологиями переработки 
животноводческой продукции, 
Оралгазы Разахан и Мерей Ша-
рип Кузбегин. Порадовались они 
успехам казахстанцев, узнав, что 
в лаборатории «Наноинженерные 
методы исследования им. А. Ах-
метова» ТарГУ проводят опыты, 
пытаясь увеличить срок хране-
ния кумыса до шести месяцев, и 
уже близки к созданию детского 
питания на основе сухого кобы-
льего молока. Кумыс в таблетках, 
разработанный учеными вуза под 
руководством профессора Нины 
Горбатовской, стал для них еще 
одним приятным сюрпризом. 
Созданный по нанотехнологии 
уникальный продукт, незамени-
мый в туристических походах и 
длительных путешествиях, со-
храняет все вкусовые качества и 
полезные вещества натурального 
напитка.

И какой же праздник без со-
стязаний! С древнейших времен 
прекрасная жажда соперничества 
струится в наших жилах. Люби-
тели кумыса, гурманы и просто 

крепкие физически мужчины со-
шлись за столами в невиданных 
и захватывающих поединках за 
право называться самым быстрым 
«выпивохой». Это был трудный 
экзамен, ведь каждому из тех, 
кто дошел до финала, пришлось 
на скорость выпить около двух 
литров кумыса. И не опьянеть, не 
сойти с дистанции, и опорожнить 
в последней, решающей, схватке 
еще по пять стаканов! Самым 
реактивным оказался старший 
преподаватель ТарГУ Ербол Му-
синов. Не намного отстали от него 
пенсионер Кобейбек Абдалиев и 
машинист электровоза Тойшыман 
Аскербаев. Они и стали облада-
телями заветных сертификатов.

Показательные выступления по 
тентпеггингу, впервые в Казахста-
не продемонстрированные коман-
дой профессиональных конников, 
директора алматинской Д СШ 

 19, серебряного призера чем-
пионата мира-2013 по конному 
спорту в Индии Сергея Буйкевича, 
потрясли зрителей. Такое можно 
увидеть разве что на чемпиона-
тах Европы и мира, куда поехать 
может не каждый. На полном 
скаку всадники острием копья 
попадали в металлическое кольцо 

диаметром 6 см, подвешенное в 
2 м 20 см над землей, разрубали 
саблей яблоко, покоящееся на той 
же высоте, поражали стрелами 
мишень. И бамбуковое копье со 
стальным наконечником, и острая, 
как турецкий ятаган, сабля, и бое-
вой лук с натяжением в 30 кг были 
точной копией древнего оружия, 
которым пользовались в бою ко-
чевники.

Больше всех аплодировали 
искусству мастера спорта меж-
дународного класса, серебря-
ного призера чемпионата мира 
2013 года в Индии Натальи Дол-
гих. Эта невысокая девушка пре-
красно владела конем и оружием. 
Не пожалели восхищенные зри-
тели оваций и для мастера спорта 
Максима Фильберга, воспитанни-
ков Сергея Буйкевича – Габита 
Сыдыкова и Саята Кыстаубаева.

– Не все приглашенные нами 
из-за рубежа гости смогли прие-
хать, – сказал Дуйсенбек бы-
налиев. – Но это только начало. 
На следующий год, а мы хотим 
проводить « ымызм рынды » ре-
гулярно, приедут впятеро больше. 
Такие события сближают людей, 
повышают их культуру, делают 
их нравственно богаче.фо
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ороги ронтовые 
Спустя почти 70 лет житель Актау нашел 
могилу погибшего во время Великой 
Отечественной войны родственника.

Ольга ЗО ОТ  Актау 

В октябре 1943 года семья 
получила горькую весть: Маху 
Абдуллаев пропал без вести. 
Тогда это было равносильно 
– «погиб». Но уже через не-
сколько месяцев Маху прислал 
письмо, в котором сообщал, 
что он жив-здоров, правда, 
находится в госпитале после 
тяжелого ранения. Время было 
такое, много было путаницы. 

– До этого ранения он служил 
в 36-й гвардейской танковой 
бригаде. А после госпиталя вер-
нулся уже в  состав 2-й гвардей-
ской армии, в 5-й стрелковый 
полк. И прошел через Ново-
черкасск, Донецк, Приднестро-
вье, через Днепр, участвовал в 
освобождении Севастополя и 
дошел до Восточной Пруссии, 
– говорит Нурнияз Абдуллаев, 
его племянник.  

Маху прошел практически 
всю войну, 9 раз был ранен. 
О времени, когда он воевал в 
составе 36-й гвардейской тан-
ковой бригады, данных нет. А 
начиная с 1943 года известно, 

что Маху Абдуллаев был на-
гражден орденами Славы II и 
III степеней, причем эти ордена 
он получил с разницей всего в 
несколько дней. 

– Наградные листы я нашел 
на сайте «Подвиг народа», – 
рассказывает Н. Абдуллаев.  

«В бою по прорыву обороны 
противника в районе Завелю-
кино товарищ Абдуллаев дей-
ствовал смело и решительно. 
Вражеский пулемет вел силь-
ный огонь по наступающим 
войскам. Товарищ Абдуллаев 
получил приказ – очистить путь 
пехоте. Выбрав позицию, он не-
сколькими выстрелами уничто-
жил пулемет вместе с расчетом. 
Зайдя во фланг противника, 
товарищ Абдуллаев подбил 
две повозки с боеприпасами», 
– эта запись в наградном листе 
сохранилась в архивах.  

Через несколько дней наши 
войска уже были в районе Нор-
денбурга (сейчас это местность 
Крылово в Калининградской 
области). 

– Я посмотрел по картам – 
расстояние между двумя на-

селенными пунктами – 54 ки-
лометра. Весь этот путь они 
проделали пешком, – говорит 
Нурнияз Аюпович. 

Здесь Маху Абдуллаев вновь 
совершает геройский поступок, 
получает орден Славы II сте-
пени, а через неделю погибает 
в жестоком бою в Восточной 
Пруссии. 

– Мой дядя переписывался со 
своим товарищем Туресаем, он, 
к слову, лишь недавно ушел из 
жизни в Жанаозене. Туресай в 
то время лежал в госпитале, и 
его собирались комиссовать. 
Последнее письмо от Маху он 
получил как раз в 1945 году 
перед выпиской из госпиталя. 

Тогда же наша семья получила 
похоронку, – отмечает Н. Аб-
дуллаев. 

В семейном архиве семьи 
Абдуллаевых хранятся письма 
от погибшего фронтовика. Их 
всего три. Первое датируется 
25 октября 1944 года. 

«Сейчас наша задача – пе-
рейти реку Неман, а она уже 
считается территорией Герма-
нии. Ширина реки – 600 метров. 
Если останусь жив, напишу 
еще. Нет времени много пи-
сать». 

Второе письмо от 14 декабря 
1944 года.

«Мама, папа, брат, женеше. 
Все, кто знает меня, всем при-
вет. Я жив, здоров, нахожусь в 
Латвии. 12 дней участвовали в 
боях и скоро вернемся в Литву 
по направлению к Пруссии. По-
лучил осколочное ранение пле-
ча, но очень легкое. В Латвии 
погода очень пасмурная, день 
и ночь идет дождь. Находиться 
в окопе по колено в грязи и в 
лужах очень тяжело. Пишу в 
походе. С момента выхода из 
госпиталя от вас не получал 
письма. У вас все хорошо »

Незадолго до гибели Маху 
умерла его мать. Правда, парню 
об этом не сообщали. В третьем 
письме (оно стало последним) 
он интересуется здоровьем ма-
тери. 

«Получил от вас письмо, 
обрадовался. Скоро будет об-
щее наступление. Буду жив, 
напишу. Есть у меня вопрос: 

почему вы не пишите о матери  
О ней не говорите вот уже как 
полгода. В чем причина  Если 
нет в живых, если болеет, то 
возьмите справку. Меня могут 
отпустить в отпуск. Почему пи-
шете коротко  В чем причина »

33 года назад Нурнияз Абдул-
лаев попытался узнать место 
захоронения своего дяди, пи-
сал в архив Подольска. Оттуда 
получил письмо, в котором го-
ворилось, что Маху Абдуллаев 
погиб под Гвардейском (Кали-
нинградская область). 

– Мы с моим другом тогда 
поехали туда, пришли в воен-
комат, там нам показали все 
карточки, все записи. И сказа-
ли, что он похоронен именно в 
Гвардейске, в братской могиле. 
Возложив цветы, мы уехали. 
Но до отъезда я поинтересо-
вался, как раньше называлась 
эта местность  Мне сказали, 
что Штаббелькен. Тогда я еще 
поду мал: «Странно, а в похо-
ронке было написано, что мой 
дядя похоронен в 50 метрах 
южнее станции Пентлак в Вос-
точной Пруссии». Сейчас есть в 
Интернете справочники, благо-
даря им я нашел старые и новые 
названия населенных пунктов 
в Калининградской области. 
Оказалось, что Пентлак – это 
прежнее название Крылово. Он 
граничит с Польшей. Я связался 
с местной администрацией, и 
оттуда пришел ответ, что дей-
ствительно мой дядя похоронен 
именно там. Есть даже мемо-

риальная доска – в числе фа-
милий есть и Маху Абдуллаев. 
Мою радость было просто не 
передать словами. Вы представ-
ляете – спустя 70 лет узнать 
настоящее место захоронения 
погибшего родственника! – го-
ворит Нурнияз Аюпович.

В конце января нынешнего 
года Нурнияз написал письмо 
главе Калининградской обла-
сти. В нем он благодарил мест-
ные власти и жителей за то, что 
мемориальный комплекс ухо-
жен, в целости и сохранности. 

– Я получил от них ответ уже 
в начале февраля. Они просят 
меня отсканировать все до-
кументы, связанные с моим 
дядей, и собираются отправить 
это в Музей боевой славы. То, 
что произошла такая путаница 
с местом захоронения, я ду-
маю, это из-за того, что ког-
да-то были перезахоронения. 
Но я рад, что нашел именно 
то мес то, где покоится мой 
дядя. В этом году собираюсь 
поехать и поклониться могиле 
моего родственника, – говорит 
Нурнияз Абдуллаев. 

К слову, на этом поиски 
Нурнияза не оканчиваются. 
Он планирует найти докумен-
ты, датируемые 41–43 годами, 
когда его дядя воевал в соста-
ве 36-й гвардейской танковой 
бригады. 

– У нас в семье также вое-
вал и старший брат моего отца 
– Магрупа. Благодаря архиву 
Министерства обороны Рос-

сии я узнал, что он похоронен 
в Калининской области, сейчас 
это Тверская область. Магрупа 
был на фронте всего несколько 
месяцев – в феврале 1943-го его 
призвали, а в ноябре он погиб.  
Есть еще один документ – он 
касается старшего брата моей 
матери Жолашева Утегали. Он 
погиб 10 февраля 1943 года и 
был похоронен в Новочеркасске. 

В поисках родственников 
Нурниязу помогал его друг – 
Нурлыбай Нурманов. Наверно, 
нет ни одной семьи, в которой 
бы во время Великой Отече-
ственной войны не погиб кто-
нибудь из родни. У Нурлыбая 
на войне погиб отец Сагин 
Нурманов. Но по стечению 
обстоятельств он так и не был 
признан участником Великой 
Отечественной войны. 

– В каком году мой отец 
призвался, я не знаю. Но он 
говорил, что у него была бронь 
– родители умерли, а он остался 
один с младшим братом на ру-
ках. Но его все равно призвали 
на фронт. В конце 1943 года 
они форсировали реку Днестр. 
Там были одни новобранцы, и 
на другом берегу реки их уже 
ждали фашисты. Мой отец 
попал в плен. До 1945 года 
он находился в плену. После 
освобождения военнопленных 
пешком отправили в Москву, 
где они работали на восста-
новлении города. За хорошую 
работу отца отправили домой, 
в отпуск. Он поехал и обратно 

не вернулся – не смог оставить 
младшего брата. Его разыска-
ли, и он еще 2 года отсидел 
в тюрьме в Ашхабаде. Когда 
получил на руки военный би-
лет, в нем не было ни слова 
о том, где он воевал, в каких 
войсках. Я писал в Подольск, 
в Красноводский военкомат, 
но там спрашивают, в каком 
году призвался отец. Этого я не 
знаю, его давно нет в живых, 
но мне за него очень обидно. 
Я хотел добиться, чтобы ему 
все же дали статус участника 
войны, – рассказывает Нурлы-
бай Нурманов. 

Из Мангистауской области на 
войну отправились более 6 тыс. 
человек. 4 800 из них погибли, 
умерли от ран в госпиталях 
или пропали без вести на полях 
сражений. 

Трое мангистаусцев стали 
Героями Советского Союза. Это 
Жумагали Калдыгараев, Мади 
Бегенов, Билал Калиев. Полным 
кавалером ордена Славы стал 
Кемер Онгалбаев. Известно так-
же и о двух кавалерах ордена 
Ленина – Исатае Суйеубаеве и 
Картбае Бекжанове. В архиве 
сохранились данные о подвиге 
мангистаусца Исатая Суйеу-
баева. Он один уничтожил из 
автомата 182 фашиста и 7 дзо-
тов. Исатай был представлен к 
званию Героя Советского Со-
юза, однако получил только 
орден Ленина.

Война застала его 
в Запол рье
Мой коллега, работавший в 80-е годы 
в районной газете «Прииртышье», Василий 
Алексеев в нашей памяти навсегда останется 
человеком энциклопедического ума, добрым, 
светлым, наделенным богатым чувством юмора. 

юдмила А ВОРОСТОВА

Я часто вспоминаю, как Василий 
Дмитриевич и его друг Михаил 
Никитич Ярич с офицерской вы-
правкой мерными шагами в ногу 
идут по тротуару улицы Фрунзе, 
возвращаясь домой с работы. Или 
как решают проблемы ветеранов в 
штабе районного совета ветеранов, 
обсуждают интересные публика-
ции в «районке», вспоминают свои 
пути-дороги фронтовые.

Почетный гражданин Бескара-
гайского района, гвардии подпол-
ковник Василий Алексеев родился 
7 апреля 1917 года в Петрограде, 
в самом сердце «колыбели ре-
волюции». На его младенчество 
выпали страшные годы Граждан-

ской войны. С 1925 по 1933 год 
Алексеев учился в школе, затем 
7 лет проработал слесарем на при-
боростроительном заводе. 

В 1940 году был призван в ар-
мию. Великая Отечественная война 
застала его в Заполярье в поселке 
Рыбачий, где он служил политру-
ком роты стрелкового полка. С на-
чала войны здесь, на Мурманском 
направлении, они твердо стояли на 
своих позициях, не отступив ни на 
шаг. А когда произошел перелом 
в войне и началось наступление, 
то в составе Карельского фронта 
В. Алексеев прошел с боями от 
Мурманска до Германии, через 
Норвегию и Финляндию. 

В боях на финской земле Алек-
сеев был ранен, но продолжал 
оставаться в строю. Его полк в 
составе 2-го Белорусского фронта 
освобождал Варшаву, Быдгофь, 
Торусь, Гданьск. Затем, форси-
ровав реку Одер, испытав горечь 
потерь и радость побед, освобо-

ждали остров Рюген и города 
Германии – Росток, Шверин и 
Штральзунд, где Василий Дмит-
риевич и встретил Победу.

История повторяется, и уже в 
мирное время в этих же местах в 

Германии в начале 70-х проходил 
срочную службу его сын, гвардии 
рядовой Владимир Алексеев, ныне 
полковник органов национальной 
безопасности Казахстана. Млад-
ший сын рий служил в Забай-
калье в мотострелковом полку.

Василий Дмитриевич в годы 
Великой Отечественной войны 
был награжден орденами Красной 
Звезды и Отечественной войны 
I степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За оборону Советского 
Заполярья», «За Победу над Гер-
манией», Жукова. Всего 25 наград 
было у ветерана, среди них и ино-
странные награды. 

После войны Василий Дмитрие-
вич до 1953 года был комендан-
том на Тоцком полигоне, после 
чего попал под сокращение, из-
вестное как «миллион двести». 
Затем окончил Лесной техникум. 

В Бескарагай фронтовик прибыл 
в 1956 году с трехмесячным млад-
шим сыном на руках. Был сначала 

директором степного лесхоза, по-
том директором лесхоза «Букебаев-
ский», где главной его миссией 
была охрана и восстановление 
ленточных боров. Здесь в Букебае 
начала свою педагогическую дея-
тельность директором Букебаевской 
школы, а потом до самой пенсии 
трудилась учителем математики в 
Б-Владимировской средней школе 
его жена Валентина Анисимовна.

Более 60 лет они были вместе. 
Большая, дружная семья – взрослые 
сыновья, внуки и правнуки. Это то 
богатство, которое радовало их и 
помогало идти по жизни. Сегодня 
они хранят тепло воспоминаний о 
своем замечательном деде, который 
ковал Победу на фронтах Великой 
Отечественной, прошел славный 
боевой и трудовой путь. 

Его рассказы о войне всегда 
завораживали нас, молодых жур-
налистов. События тех лет он 
воспроизводил в таких красках и 
подробностях, будто пережил их 
только вчера. Человек энцикло-
педического ума, мягкий, душев-
ный, веселый, тонкий психолог, 
с отточенными гранями опыта 
военного политрука, он обладал 
характером твердым, принци-
пиальным и непоколебимым. 

На страницах районной газеты 
он поднимал проблемы, кото-
рые злободневны и сегодня. Это 
благоустройство сел, дороги на 
том же участке Бурас – Ерназар, 
проблемы приема стеклопосуды, 
заготовительных пунктов, отдыха 
детей в летних лагерях, а главное 
– призывал к патриотическому 
воспитанию молодого поколения 
на ярких примерах из жизни ве-
теранов войны и труда. 

Сегодня уже нет с нами заме-
чательного человека, ветерана 
войны Василия Дмитриевича, но 
живы в памяти его дела, остались 
в семейном архиве вырезки его 
статей из газеты «Прииртышье», 
хранится в красивой рамке сви-
детельство о том, что в январе 
2005 года ему было присвоено 
звание Почетного гражданина 
Бескарагайского района. Сбере-
гли и плакат, выпущенный 10 лет 
назад к 60-летию Победы, с ко-
торого убеленный сединами, с 
украшенной наградами грудью, 
радушной улыбкой и небесного 
цвета глазами смотрит гвардии 
подполковник Василий Алексеев. 

Жаль, что время неумолимо 
и безвозвратно течет, как вода. 
Но оно оставляет в решете жиз-
ни каждого то, чего он достиг за 
короткий миг на этой земле. В ре-
шете Василия Дмитриевича много 
добрых дел, которые он вершил 
ради счастья своего народа, ради 
жизни на земле. Спасибо ему от 
благодарных потомков. Пусть па-
мять о нем будет долгой и светлой.

Н КТО НЕ ЗАБ Т  Н ТО НЕ ЗАБ ТО
Заве ано потомкам 
О суровых буднях войны, мужестве фронтовиков и вкладе 
Казахстана в Велику ю Победу рассказывает выставка 
«Наследники Победы», которая проходит в Музее Первого 
Президента РК. 

Айнур КЕ БАЕВА 

В экспозиции содержат-
ся архивные документы, 
фото-, видеоматериалы, 
рассказываю щие о подвигах 

фронтовиков. Вниманию по-
сетителей представлены до-
кументальные свидетельства 
о Параде Победы на Красной 
площади в Москве, а также 
материалы о современных 

Вооруженных силах незави-
симого Казахстана, истории 
их создания в независимой 
республике.

– Нужно помнить, что по-
беда в той жестокой схватке 

стоила нашему народу мно-
гих миллионов человеческих 
жизней, поэтому мы бережно 
храним память о героях, – от-
метила заместитель директора 
Музея Первого Президента РК 
Ботагоз Каипова. – Прошло 
более полувека, выросли но-
вые поколения казахстанцев. 
Для них Великая Отечествен-
ная война – далекая история. 
Но долг перед теми, кто погиб 
во имя жизни на Земле, не 
должен позволить нам забы-
вать о тех событиях. 

Почетными гостями цере-
монии открытия экспозиции 
стали участники Великой 
Отечественной. Они охотно 
делились воспоминаниями о 
фронтовых буднях и тяжелых 
испытаниях войной. 

– Когда началась война, мне 
было 16 лет. Прослужил на 
фронте около трех лет, прошел 
тысячи километров и хочу 
пожелать молодому поко-
лению никогда не испытать 
ничего подобного, – обратился 
к юным казах станцам фронто-
вик Владимир Кальсин. 

В честь ветеранов Великой 
Отечественной войны был 
показан мюзикл « лы Же с – 
рпа а аманат! Великая По-

беда – завещана потомкам!», 
посвященный подвигу Героев 
Советского Союза Бауыржана 
Момышулы, Алии Молдагу-
ловой, Маншук Маметовой, 
бойцам 316-й стрелковой 
дивизии, воевавшим под ко-
мандованием генерал-майора 
И. В. Панфилова. 

Вы или наперекор судь е
Городская организация блокадников Ленинграда 
совместно с издательством «Алматык тап» 
подготовила и выпустила книгу «Блокада. 
Мы помним все…»

Вадим А Н  Алматы

Это третий, дополненный и пере-
работанный сборник воспоминаний, 
вышедший за последние три года. Его 
авторы – те, кто в детстве пережил 
страшную блокаду города-героя. Два 
предыдущих издания были направле-
ны Главе государства.

От начальника Канцелярии Прези-
дента страны Махмуда Касымбекова 
поступил ответ. В письме на имя ру-

ководителя организации блокадни-
ков Валентины Винер говорится, что 
Нурсултан Назарбаев ознакомился 
с воспоминаниями и отметил, что 
книги имеют «большое значение в 
деле воспитания в людях гуманисти-
ческих качеств – патриотизма, граж-
данственности, искренней любви и 
сострадания к ближнему. Безусловно, 
что героический подвиг всех тех, кто 
ковал нашу общую победу на полях 
сражений и трудовом фронте в годы 

Великой Отечественной войны, на-
всегда останется в памяти благодарных 
потомков».

В заключение Махмуд Касымбеков 
сообщает: «Глава государства передает 
вам и всем членам вашей организации 
пожелания крепкого здоровья, успехов 
и благополучия». Третий сборник 
воспоминаний казахстанцев – жи-
телей блокадного Ленинграда также 
направлен в адрес Главы государства. 
Презентация новой книги состоялась 
в Алматинском государственном биз-
нес-колледже. Валентина Винер и ее 
соратники – герои книги – рассказали 
учащимся о своем потерянном детст-
ве, трагедиях и страданиях, которые 
выпали на их долю.

Битва за Ленинград в ходе Второй 
мировой войны была самой продолжи-
тельной. За годы блокады в городе, по 
разным данным, погибли от 600 тыс. 
до 1 млн людей, в основном от голода. 
Враг постоянно бомбил и обстреливал 
жилые кварталы. Подсчитано, что за 
период обороны Ленинграда немцы 
обрушили на него более 107 тыс. бомб, 
сотни тысяч снарядов. Жители города 
пережили голод, холод, смерть род-
ных и близких, но выстояли, выжили, 
сохраняя веру в Победу.

После эвакуации из осажденного 
города казахская земля стала для них 
второй родиной. В настоящее время 
только в Алматы проживают около 
80 человек, переживших блокаду. 
Все они, как и ветераны Великой 
Отечественной войны и труженики 
тыла, окружены заботой и вниманием 
государственных органов, обществен-
ных объединений, бизнес-структур. 

К 70-летию Победы они награждены 
почетными памятными медалями, им 
выданы дополнительные пособия, 
продуктовые наборы. 

Презентацию сборника вдохновен-
но и эмоционально провела советник 
издательства «Алматык тап» Софья 
Раева. Иначе и не могло быть: о тра-
гических событиях истории нельзя 
рассказывать равнодушно, без сопе-
реживания. С выходом новой книги 
организацию блокадников поздравили 
заместитель акима города Зауреш 
Аманжолова, консул Генерального 
консульства России в Алматы Ири-
на Переверзева, ветераны войны и 
труженики тыла. Учащиеся колледжа 
показали литературно-музыкальную 
композицию, посвященную празднику 
Победы.
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Отметка в  миллиардов
Жители жного 
Казахстана уже успели 
легализовать имущество 
и денежные средства, 
оценочная стоимость 

которых составляет в общей сложности почти 
5 млрд тенге.

ю овь ОБРОТА  но Казахстанска  о ласть

Работа по легализации имуще-
ства в соответствии с Законом РК 
«Об амнистии граждан Республи-
ки Казахстан, оралманов и лиц, 
имеющих вид на жительство в 
Республике Казахстан, в связи 
с легализацией ими имущест-
ва» в последнее время в реги-
оне заметно активизировалась. 
В общей сложности в комиссии 
по легализации имущества при 
местных исполнительных органах 
поступило 1 094 заявления на 
общую сумму 8,1 млрд тенге. 
Из них 795 заявлений касаются 
оформления жилых объектов 
на сумму 4,2 млрд тенге. Еще 
299 заявлений поданы на узако-
нивание нежилых объектов на 
сумму 3,9 млрд тенге, в том числе 
в 264 случаях речь идет о лега-

лизации коммерческих объек тов 
на сумму 3,7 млрд тенге.

Конечно, далеко не во всех 
случаях комиссии при местных 
исполнительных органах выносят 
положительные решения, да и 
рассмотрение поданных граж-
данами документов требует вре-
мени. По информации руководи-
теля управления финансов КО 
Розы Исаевой, из более чем од-
ной тысячи принятых заявлений 
удовлетворено 732 заявления. По 
ним уже вынесены решения по 
легализации имущества с оценоч-
ной стоимостью 4,9 млрд тенге. 
Из них 561 заявление касается 
жилых объектов. Общая сумма 
легализации по этим заявлениям 
составляет 2,8 млрд тенге. Остав-
шиеся 171 заявление – по нежи-

лым объектам на сумму 2,1 млрд 
тенге. На рассмотрении комиссий 
находятся еще 127 заявлений.

Кроме того, гражданами об-
ласти легализовано 6 объектов 
недвижимости, находящихся за 
пределами Казахстана. Их оце-
ночная стоимость составляет 
5,2 млн тенге. В банках второго 
уровня открыто 7 счетов, на ко-
торые зачислено 258 млн тенге.

– Сегодня жно-Казахстан-
ская область занимает шестое 
место в республике по легализа-
ции имущества, – комментиру-
ет ситуацию Роза Исаева. – Мы 
регулярно проводим разъясни-
тельную работу среди граждан, 
пытаясь донести до них преи-
мущества проводимой в стране 
кампании. У южан при участии 
в акции отпадает необходимость 
тратить время на сбор докумен-
тов в различных органах. Доста-
точно предоставить заявление и 
соответствующие документы в 
комиссии, созданные при акима-
тах. Немаловажен и тот факт, что 
по легализованному имуществу, 
находящемуся на территории 
республики, не удерживается 
сбор в размере 10 .

К тому же легализация позво-
ляет избежать ответственности 
за несвоевременное оформление 
имущества. В законе предус-

мотрены виды нарушений, под-
падающие под амнистию, в со-
ответствии с которой граждане 
освобождаются от уголовной, 
административной и дисципли-
нарной ответственности. Поэтому 
необходимо воспользоваться 
предоставленной возможностью 
и своевременно узаконить иму-
щество, тем самым внести свой 
вклад в дальнейшее развитие 
экономики страны.

Высокими темпами идет работа 
по легализации в Сарыагашском 
районе и Арыси, где уже, соответ-
ственно, легализовано имущества 
на сумму 1 млрд 140 млн тенге 
и 390 млн тенге. В Шымкенте 
удовлетворено 130 заявлений на 
сумму, превышающую 1,5 млрд 
тенге. Но есть и другие примеры. 
В ряде регионов, включая Бай-
дибекский, Казыгуртский, Мах-
тааральский и Ордабасынский 
районы, на легализацию поданы 
считанные заявления. И вряд ли 
это свидетельствует о том, что 
там нет неоформленного имуще-
ства. Скорее всего, не на должном 
уровне организована работа соот-
ветствующих комиссий. А значит, 
далеко не все жители сельской 
глубинки осознают, что, объявив 
акцию по легализации имуще-
ства, государство предоставляет 
возможность гражданам перед 
предстоящей всеобщей деклараци-
ей доходов и расходов узаконить 
принадлежащее им имущество и 
избежать впоследствии штрафов.

оли ейским 
помогут  
лом арды
Подписанием меморандума 
о сотрудничестве завершилась встреча 
руководства ДВД СКО, сотрудников 
УВД Петропавловска с владельцами 
ломбардов и таксомоторных парков.

Валерий ЕР А ОВ  Северо Казахстанска  о ласть

Не секрет, что в наше 
время жулики перестали 
нуждаться в скупщиках кра-
деного, чаще всего сбывая 
«добычу» через ломбарды 
и таксистов. Разумеется, 
далеко не все работники 
этих структур готовы по-
жертвовать совестью ради 
лишнего тиына. Они ведь 
и сами нередко становятся 
жертвами преступников, 
им безопасней и выгодней 
честно трудиться в нор-
мальных условиях. И тут 
их наметанный взгляд на 
клиентов, профессиональная 
наблюдательность способ-
ны оказать стражам порядка 
большую помощь. 

Именно так, в частности, 
сыщиками по горячим сле-
дам было раскрыто убийство 
девушки-таксиста, случив-
шееся нынешней весной на 
окраине Петропавловска. За 
грамотные действия в начале 
встречи водителям фирмы 
«Апельсин» Евгению Бело-
мытцеву, Максиму Марто-
вицкому и Егору Эпову были 
вручены благодарственные 
письма за подписью началь-
ника ДВД генерал-майора 
Берика Билялова, подчерк-
нувшего, что главная задача 
органов внутренних дел в 
данном случае – обеспечить 
предельную прозрачность 
своей работы и тем самым 
наладить тесный контакт 
с общественностью в деле 
охраны порядка и борьбы с 
криминалом.

Завершился же диалог 
обобщением потенциала 
таксистов в содействии 
сотрудникам полиции в 
раскрытии преступлений и 
правонарушений и решением 
проработать вопрос опера-
тивного обмена между по-

лицейскими и сотрудниками 
ломбардов информацией о 
похищенных вещах посред-
ством электронной почты.

В свою очередь представи-
тели таксомоторных парков 
заговорили о наболевшем: 
их весьма тревожит рост по-
пулярности среди населения 
приложения для смартфонов 

, представляющего 
собой альтернативу клас-
сическому понятию такси: 
с помощью программы во-
дители сами борются за кли-
ентов, которые и выбирают 
в итоге, с кем им ехать. 

С одной стороны – ура! – 
вот она, борьба за клиента со 
всеми вытекающими отсюда 
благами для последнего. С 
другой, как отмечает дирек-
тор таксомоторной фирмы 
«Империал» Наиль Абраев, 
такая альтернатива опасна 
тем, что пассажирские пе-
ревозки могут осуществ-
лять совершенно случайные 
люди, а это подвергает риску 
безопасность пассажиров. 

Может, конечно, пока-
заться – таксисты попро-
сту стараются избавиться 
от конкурентов, но тот факт, 
что «вольные» перевозчики 
абсолютно бесконтрольны 
как для правоохранитель-
ных, так и для фискальных 
органов, нормальным счи-
тать никак нельзя. Иными 
словами, ситуация далеко 
не однозначная. 

Потому первый замести-
тель начальника ДВД Думан 
Таев и заместитель акима 
Петропавловска Кайрола 
Галев пообещали вначале 
тщательно разобраться в 
вопросе, для чего предло-
жили руководителям таксо-
моторных парков написать 
коллективное письмо. 
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Су сидии дл  мертвых ду
Недобросовестные фермеры необоснованно получают 
государственные субсидии.

Александр К ЗЕНН  Акмолинска  о ласть

Если хочешь, допустим, получить 
миллион тенге на развитие племенного 
животноводства, – составь фиктивную 
заявку и считай, что деньги у тебя в 
кармане. Именно таким способом рас-
поряжались бюджетными средства-
ми в Егиндыкольском районе. Свыше 
15 млн тенге были перечислены здесь 
сельхозтоваропроизводителям, у ко-
торых породистый скот и племенные 
быки-производители числились только 
на бумаге. 

Факты необоснованной выплаты 
субсидий выявил местный надзорный 
орган, выполняя поручение Генераль-
ной прокуратуры о необходимости 
повсеместных проверок эффективности 
использования бюджетных средств, 
выделяемых на развитие племенного 
животноводства. В частности, в поле 
их зрения попала деятельность руко-

водителя районного отдела сельского 
хозяйства и земельных отношений 
Кабикена Шинтемирова и его подчи-
ненной, главного специалиста Натальи 
Хисматуллиной. 

Существуют специальные правила 
приема заявок субсидирования из мест-
ных бюджетов на развитие племенного 
животноводства, повышение продук-
тивности, утвержденные постанов-
лением Правительства от 18 февраля 
2014 года. Согласно их требованиям для 
владельцев скота обязательны наличие 
идентификационных номеров всего 
поголовья, их регистрация в единой 
информационной базе селекционной 
и племенной работы. 

Кроме того, для получателей субси-
дий также обязательны дополнительные 
условия. Главное – отсутствие расхож-
дения в количестве скота. Здесь как 

раз чиновники и дали маху, подписав 
заявки на субсидии не глядя, не сверяя 
фактическое наличие животных по 
информационной базе. 

Необоснованно получили бюджетные 
деньги КХ «Карлыгаш», «Асем», «Сары 
Арка», «Алиакбар», «Гульбарам», ИП 
«Джусупов», «Акжол», ТОО «Бау-
манское-07». Заявки вышеуказанных 
товаропроизводителей были одобрены 
в районном отделе сельского хозяйст-
ва. Их составила главный специалист 
Н. Хисматуллина, а подписал руково-
дитель К. Шинтемиров. Общая сумма 
субсидий превысила 15 млн тенге. 

Прокурорская проверка выявила 
порочную практику, когда в заявках 
в целях увеличения размера получае-
мых субсидий отражаются «мертвые 
души» или скот, зарегистрированный за 
другими собственниками. Например, в 
заявке КХ «Карлыгаш» (глава хозяйства 
К. Достенов) на получение субсидий 
для ведения селекционной и племенной 
работы с маточным поголовьем КРС 
приложен список на 60 животных.

Вместо внушительного гурта надзор-
ный орган обнаружил в наличии всего 

одну буренку с идентификационным 
номером 100156872, да и та оказалась 
зарегистрированной за неким М. То-
кужиновым из Атбасарского района. 
Однако фермер получил заявленные 
18 тыс. тенге на одну голову, как вы-
яснилось, несуществующего скота. 
18 умножаем на 60, в итоге – 1 млн 
80 тыс. тенге незаконно полученных 
бюджетных денег. 

Кстати, в указанной заявке отражены 
сведения и о двух быках-производите-
лях, но и они при проверке оказались 
зарегистрированными за ТОО «Ар-
мавирский». 

Руководитель отдела и главный спе-
циалист были приглашены на заседание 
дисциплинарного совета. Ротозейство 
свое они признали полностью. 

– В хозяйства не выезжали, сверку 
не делали, мне подали документы, я 
их подписал не глядя, каюсь, – заявил 
К. Шинтемиров. 

– В отделе не оказалось допуска к 
информационной базе, поверила фер-
мерам на слово, – заявила в оправдание 
Н. Хисматуллина. 

15 млн тенге до сих пор не возвра-

щены в бюджет, хотя те, кто незаконно 
получал субсидии, предупреждены 
уведомлением. По словам старше-
го помощника облпрокурора Жанар 
Мукушевой, аналогичные проверки 
проведены во всех районах. Буквально 
в каждом выявлены похожие нару-
шения – необоснованные выплаты 
госсубсидий на развитие племенного 
животноводства. Предварительная 
сумма ущерба превысила 50 млн тенге. 

Продолжая тему, хочется поделиться 
следующей мыслью. При встречах с 
фермерами и главами крестьянских 
хозяйств часто слышишь от них: вы-
деленные руководством страны деньги 
на поддержку сельского хозяйства, 
бывает, не доходят до мест назначения. 
Ну а как же они дойдут при таком-то 
к ним отношении

В нашем случае распределение бюд-
жетных средств не вписывается ни в 
какие ворота. Их просто «распиливают» 
наглым образом мнимые товаропроизво-
дители. Племенное животноводство – это 
лишь одна номинация господдержки. А 
ведь есть еще молоко, растениеводство, 
семеноводство, производство кормов... 
Бюджетная поддержка идет широким 
фронтом. И если наблюдается повсе-
местно необоснованная, как в племенном 
животноводстве, раздача денег, то винить 
честным фермерам нужно в том числе и 
своих недобросовестных коллег.

К К

Байтерек   
увидели с Балкан

Хорватские 
компании совместно 
с казахстанскими 

партнерами рассчитывают создать производство 
детского питания, артиллерии, военного 
обмундирования и другой необходимой продукции 
на территории Казахстана.

 ле  А

Председатель правления Нацио-
нального холдинга «Байтерек» Куан-
дык Бишимбаев встретился с побы-
вавшими в Астане представителями 
хорватских компаний. Гости предста-
вили краткий обзор своего бизнеса, 
а также рассказали о перспективных 
направлениях для создания совмест-
ных производств с казахстанскими 
партнерами на территории нашей 
страны.

В частности, сторонами был прояв-
лен совместный интерес к возможно-

сти создания в Казахстане производ-
ства детского питания.

– Наша компания имеет ноу-хау в этой 
области, у нас есть необходимые ресур-
сы для того, чтобы участвовать в этом 
проекте и помочь создать под нашим 
брендом подобное производство у вас, 
– сказал в ходе встречи член правления 
компании  Дамир Перлок.

В свою очередь К. Бишимбаев от-
метил, что холдинг может выступить 
в данном проекте в качестве государ-
ственного финансового партнера.

Своими разработками в области про-
изводства мобильных робототехниче-
ских комплексов для армии и полиции 
на дистанционном управлении, а также 
для чрезвычайных ситуаций, аварий-
но-спасательных операций и пожаро-
тушения в особо опасных условиях 
готова также поделиться с Казахстаном 
хорватская компания -I .

– Казахстанские компании заинтере-
сованы в создании частичной локали-
зации робототехники. Но необходим 
выкуп или передача наших технологий, 
которые очень специфические, хотя 
такой опыт с Российской Федерацией 
мы уже имеем, – отметил представи-
тель компании Константин Дарманьян.

Генеральный директор хорватской 
  Желко Павлин заявил, 

что компания может полностью обес-
печить оружием правоохранительные 
органы Казахстана, поскольку пред-
приятием производится 125 моделей 
пистолетов и 5 моделей автоматиче-
ских винтовок с полным сопутству-
ющим оборудованием.

Предварительные договоренности о 
сотрудничестве также были достигнуты 
с компанией - , выпу-
скающей 15 моделей боевых шлемов со 
всеми необходимыми сопутствующими 
элементами – камерой, радиопере-
датчиком, противогазом. По итогам 
встречи глава холдинга «Байтерек» 
поблагодарил представителей хорват-
ских компаний за желание инвестиро-
вать в нашу страну. По его словам, все 
предложенные проекты интересны для 
холдинга, особенно развитие пищевой 
промышленности, производство артил-
лерии и военного обмундирования. В 
случае наличия реальных проектов и 
идей для реализации в Казахстане хол-
динг готов рассмотреть предложения с 
точки зрения финансовой поддержки.

Активы 
по приемлемой ене
На следующий год в регионе на продажу 
выставлено 39 государственных 
организаций.

Наталь  Р КОВА  Карагандинска  о ласть

На посвященном второй 
волне приватизации совеща-
нии, которое провел первый 
заместитель акима области 
Асылбек Дуйсебаев, отчи-
тался руководитель депар-
тамента госдоходов Мурат 
Шолтаков. По его данным, 
в соответствии с утвержден-
ным графиком, продаже в 
частное владение подлежат 
50 организаций коммуналь-
ной собственности.

Семь из них были выстав-
лены в прошлом году. Это 
КГКП «Карагандинский 
областной центр обучения 
языкам» управления по раз-
витию языков Карагандин-
ской области, ТОО « ентр 
управления пассажирским 

транспортом Карагандинской 
области», четыре спортивных 
клуба: волейбольный – «Ка-
раганда», мини-футболь-
ный – «Тулпар», хоккейный 
– «Сарыар а», «Жа аар а-
к ркем» – Жанааркинского 
района и АО «Футбольный 
клуб «Шахтер».

Две из этих организаций 
реализованы способом пря-
мой адресной продажи, с 
49  доли участия, вторым 
участникам товариществ. 
Если конкретнее, то ентр 
управления пассажирским 
транспортом Карагандинской 
области был продан за 1,3 млн 
тенге, а «Жа аар а-к ркем» 
– за 79 тыс. тенге. В апреле 
нынешнего года на седьмых 

торгах за 2,6 млн тенге ушло в 
частную собственность КГКП 
«Карагандинский областной 
центр обучения языкам». Из-
за отсутствия заявок не при-
знаны состоявшимися четыре 
тендера по ФК «Шахтер» и 
ХК «Сарыарка». В подобном 
же положении после пяти 
тендеров оказались волей-
больный клуб «Караганда» и 
мини-футбольный «Тулпар».

В текущем году подлежат 
приватизации две организа-
ции в Жезказгане – предприя-
тие административных зданий 
и «Полигон». Помимо них на 
торги выставят « ара анды 
К ркем» и «Абаттандыру» в 
городе Сарани. Самым уро-
жайным должен стать следу-
ющий год. К смене юридиче-
ского статуса готовятся почти 
40 организаций.

Приватизация в регионе 
проходит в отсутствии при-
знаков коррупционной со-
ставляющей, говорилось на 
совещании. Кампании, пе-

реживающей вторую волну, 
необходимо сохранить откры-
тость намерений и твердость 
позиций. Следовательно, план, 
утвержденный в 2013 году, 
меняться не будет, предупре-
дил участников совещания 
Асылбек Дуйсебаев. И пре-
достерег от попыток вывести 
из списка подлежащие пере-
даче в частную собственность 
объек ты. В противном слу-
чае это нанесет урон рынку 
и репутации региона, так как 
потенциальные инвесторы по-
просту не решатся иметь дело 
при непостоянстве решений.

Пусть какие-то из выстав-
ляемых сегодня на продажу 
лотов не имеют ажиотажного 
спроса на рынке. Но на их 
будущих владельцев возла-
гается большая социальная 
ответственность. В частности, 
прозвучал пример, что реше-
ние о продаже предприятия 
по уборке городских улиц 
поможет его коллективу вы-
работать необходимый им-
мунитет к зависимости от 
помощи государства и научит 
трудиться экономнее и каче-
ственнее. Процесс приватиза-
ции призван способствовать 
приобретению прибыльных 
активов по низкой цене. А 
значит, должен быть чистым, 
без вмешательства чьих-то 
частных интересов.

К

овысить 
нерго ективность

В рамках реализации республиканской акции 
«Энергоэффективный Казахстан» Министерство 
по инвестициям и развитию совместно с акиматом 
Павлодарской области, Общественной палатой 
энергоэффективности и ресурсосбережения РК, 
Национальной палатой ЖКХ и строительства 
при поддержке Программы развития ООН в 
Казахстане провели в городах региона конференции 
на тему «Энергосбережение и повышение 
энергоэффективности».

Сергей ОРБ НОВ  авлодар

Реализация политики энергетической 
эффективности началась по поручению 
Главы государства в рамках Программы 
индустриализации. Поставлена задача по 
снижению энергоемкости ВВП на 10  к 
2015 году и на 25  – к 2020-му. В связи 
с этим Правительством принят ряд 
системных мер. В частности, утверж-
дены 22 нормативных правовых акта, 
действует программа «Энергосбере-
жение-2020», реализуются 16 регио-
нальных и 5 отраслевых планов энер-
госбережения. Активную поддержку 
продвижению политики энергоэффек-
тивности сегодня оказывают не только 
органы власти, но и общественные, 
международные организации. Поэтому 
в работе конференций, цель которых – 
обсуждение возможностей продвижения 
энергосбережения и повышения энерго-
эффективности в Павлодарской области, 
приняли участие депутаты Мажилиса 
Парламента, представители областно-
го акимата, отраслевых ассоциаций и 
объединений, НПО, бизнес-структур, 
проектных организаций, сервисных ком-

паний, органов управлений объектами 
кондоминиумов, эксперты и ученые 
вузов и НИИ, представители СМИ.

На конференции обсудили и про-
демонстрировали полученные в ходе 
пилотных проектов результаты внед-
рения в регионе энергоэффективного 
освещения улиц и общеобразовательных 
учреждений.

Поддержку Правительству в ре-
шении вопросов энергосбережения 
и повышения энергоэффективности 
оказывает Программа развития ООН, 
которая реализует в Казахстане боль-
шой портфель проектов, направленных 
на повышение энергоэффективности 
в ЖКХ, строительстве, транспортном 
секторе и т. д.

В текущем году при финансировании 
Глобального экологического фонда 
стартует новый полномасштабный 
проект, направленный на поддержку 
формирования устойчивых городов и 
регионов. В его рамках будет оказано 
содействие местным органам власти 
в определении, разработке и реализа-
ции различных проектов, касающихся 
энергоэффективных преобразований.



Казахстанская правда I Среда I 3 июня 2015 годаwww.kazpravda.kz

9
К

тот звонкий голос детства
К Международному дню защиты детей – 
празднику радости, открытости и хорошего 
настроения – Алматы подготовился 
основательно: по всему городу прокатилась 
шумная волна праздничных программ, 
раздача подарков, сластей и мороженого. 
Организатором незабываемого действа 
выступил городской акимат.

Наталь  ВА СКА  Алматы

Главное событие традиционно 
происходило в ентральном пар-
ке культуры и отдыха. У входа 
под шум фонтанов с ребятишками 
резвились ростовые куклы, анима-
торы и артисты цирка – клоуны, 
жонглеры и актеры на ходулях. 
К выступлению на сцене гото-
вились участники музыкальной 
композиции «Мир в мире» и ее 
солисты – вокально-хоровой ан-
самбль «Сен м» Дома детского 
творчества Турксибского района.

Красочное зрелище, подчерки-
вающее многонациональность и 
гос теприимство Казахстана, со-
здали юные артисты из городских 
творческих коллективов и район-
ных домов школьников. Перед 
гостями выступили победители 
городских, республиканских, меж-
дународных конкурсов и фестива-
лей. Казахстанская эстрадная пе-
вица Макпал Исабекова с улыбкой 

вспомнила, как на этой же сцене 
когда-то танцевала в костюме цып-
ленка. И заметила, что концерты 
и конкурсы – это замечательная 
возможность услышать мелодич-
ный и звонкий голос детства, а ор-
ганизация и поддержка подобных 
мероприятий – благородное дело. 

Со светлым праздником взрослых 
и детвору поздравила заместитель 
акима Алматы Зауреш Аманжолова.

– Качество жизни наших детей 
находится под постоянным контро-
лем государства и лично Прези-
дента Нурсултана Назарбаева . 
Поэтому каждый ребенок может 
развивать свои способности, по-
лучать глубокие знания и найти 
правильную дорогу в жизни, – 
напомнила она, сообщив также, 
что в нынешнем году пришколь-
ные лагеря будут работать все три 
летних месяца, так что ребятам 
скучать не придется. 

Весь праздничный день на огром-
ной парковой площадке работали 
выставки, мастер-классы, проводи-
лись интерактивные игры, спортив-

ные состязания. Всех гостей ждали 
лоточки с вкусными угощениями 
от партнеров праздника. 

...И вот на сцене летней эстрады 

торжественно прозвучали фан-
фары, возвестившие об открытии 
гала-концерта X II Международ-
ного конкурса детского творчества 

«Бозторгай». В текущем году в 
нем участвовали более 700 детей 
со всех уголков необъятного Ка-
захстана, стран ближнего и даль-
него зарубежья. Компетентному 
жюри, в состав которого входили 
народная артистка СССР Биби-
гуль Тулегенова, народный артист 
Казахстана Булат Аюханов, на-
родный артист РК Лаки Кесоглу, 
заслуженный деятель искусств РК 
Кенес Дуйсекеев, народный артист 
Узбекистана Мансур Ташматов, 
ветеран моды Валерий Григорьев, 
зарубежные гости, пришлось не-
легко. В течение трех дней члены 
жюри просмотрели и прослушали 
выступления более 40 солистов, 
свыше 30 народных исполнителей 
и 37 танцевальных ансамблей. 
Победители удостоились чести 
выступить на гала-концерте.

– Любите музыку, танец, тво-
рите добро, – сказала народная 
артистка РК Зарема Кастеева, 
обращаясь к детям. – Желаю 
больших успехов во всех ваших 
творческих начинаниях. 

В рамках Международного дня 
защиты детей алматинский цирк 
дал благотворительное представ-
ление с дрессированными верблю-
дами и собачками, Музей народ-
ных музыкальных инструментов 
открыл двери для бесплатного 
входа детей до 12 лет. Незабы-
ваемый праздник с открытием 
модульной библиотеки I «Дру-
жат дети на планете» организо-
вала Государственная детская 
библиотека им. С. Бегалина. А 
Государственный музей искусств 
им. А. Кастеева пригласил роди-
телей и детей на увлекательные 
экскурсии и парад автомобилей. 
Было весело и интересно!

СОЦИУМ

люс кислородный 
коктейль

у аны  БА Р НОВ   
Актю инска  о ласть

Каждое лето в детском оздоровительном центре 
«Мугоджары» отдыхают 1 360 ребят. Вот и в этот 
сезон здесь ожидают такого же их количества. 

Уникальный зеленый островок в степи со всей 
необходимой инфраструктурой не один десяток лет 
встречает малышей благодаря поддержке профсо-
юзного комитета Донского горно-обогатительного 
комбината АО «ТНК «Казхром». Здесь созданы все 
условия для полноценного отдыха детей хромтау-
ских горняков. Тут и чудотворные озера с пляжем 
в окаймлении живописных холмов, зеленые рощи 
с душистой сиренью. От палящего степного солнца 
защищают густые кроны тополей, берез, елей. 

Родители оплачивают лишь 10  стоимости пу-
тевки – 5 900 тенге. Летний отдых здесь проводят и 
около трех сотен детей работников Актюбинского 
завода ферросплавов. Ежегодно 50 путевок без-
возмездно администрация ДГОКа предоставляет 
также воспитанникам Алгинского детского дома. 

Программы сезона весьма насыщенные: спор-
тивные, культурно-развлекательные мероприятия, 
игры, пикники, походы. Нововведения нынешнего 
года – тренажерный зал для отдыхающих, кисло-
родные коктейли.

Веселые каникулы
ак АНБЕТЕЕВ  Алматы
В первый день лета сотни городских ребятишек 

отправились на долгожданный отдых в детские 
лагеря. Первыми сезон открыли школьники из Турк-
сибского и Бостандыкского районов мегаполиса. 

Всего же за счет городского бюджета этим летом 
будут охвачены отдыхом в лагерях свыше 4 000 
детей. На эти цели выделено 190 млн тенге. Одной 
из первых свои двери для ребятишек распахнула 
зона отдыха « ный домостроитель». 

За безопасность детей можно не волноваться – 
сотрудники полиции несут здесь круглосуточную 
службу. Счастливыми обладателями бесплатных 
путевок стали ученики из малоимущих и многодет-
ных семей, а также отличники и призеры различных 
конкурсов. Кроме того, 100 лучших школьников 
Алматы отправятся в учебно-оздоровительный 
центр «Балдаурен». А для 750 самых активных 
учеников устроят однодневную экскурсию по 
мегаполису. Еще 620 алматинских детей за счет 
бюджета отправятся на неделю в Астану. 

Арт проект от онда Асыл ирас
В ентральном парке Алматы гостям 
и жителям города представили арт-
проект с призывом обратить внимание 
на больных аутизмом.

Рау ан Е БАЕВА

Организатор проекта – 
частный благотворительный 
фонд Булата Утемуратова 
«Асыл Мирас» – провел 
мероприятие в рамках 
программы «Аутизм. Мир 
один для всех» в партнерст-
ве с общест венным фондом 
«Ашы  лем». Они при-
гласили принять участие 
в проекте воспитанников 
Школы изобразительных 
искусств и технического 
дизайна им. А. Кастеева.

ные художники прове-
ли наглядный урок прямо 

в парке, работая над вы-
ставкой «Незнакомый мир 
рядом». Для этого в парке 
установили два прозрачных 
куба, символизирующих 
невидимое препятствие для 
ребенка с аутизмом и его 
психологическое состояние 
отгороженности от людей. 
Студенты-художники рисо-
вали на прозрачных стенах 
куба, таким образом пока-
зывая, что дети с аутизмом 
обладают богатым внутрен-
ним миром, что они такие, 
как все. Просто им сложно 

преодолеть преграду между 
собой и миром. Волонте-

ры раздавали материалы с 
информацией об аутизме, 

призывали людей не оста-
ваться в стороне и увидеть 

этот яркий мир необычных 
людей.

– В Казахстане прожи-
вает около 1 500 человек 
с диагнозом «аутизм», и 
это только официальные 
данные, – говорит директор 
фонда «Асыл Мирас» Марат 
Айтмагамбетов. – И наша 
задача – помогать таким 
детям и их семьям преодо-
леть недуг и возникающие 
социальные барьеры.

Организаторы сообщи-
ли, что их акция предваряет 
открытие в середине июня 
в Алматы первого в Казах-
стане Ресурсного центра 
фонда «Асыл Мирас» для 
детей с аутизмом. На оче-
реди Астана, Кызылорда и 
Усть-Каменогорск.

М. Айтмагамбетов так-
же сказал о необходимости 
участия государства в во-

просах лечения аутизма и 
внедрения системы раннего 
выявления и своевременно-
го оказания помощи таким 
детям и их семьям. По его 
словам, среди аутистов не-
мало талантливых людей. 
К примеру, миру известен 
художник-аутист Стивен 
Уилтшир – уникальный 
«человек-фотоаппарат», 
который по памяти воссоз-
дает городские ландшафты, 
изображая их в деталях с 
высоты птичьего полета.

В последние годы, по дан-
ным Всемирной организа-
ции аутизма, количество 
детей с его проявлениями 
увеличивается. Специалис-
ты считают, что при прове-
дении профессиональной 
грамотной диагностики их 
может оказаться больше 
официального количества.

усть с удутс  
елани  

Несколько десятков 
цветных шаров взмыли 
в небо вместе с большой 
разноцветной ромашкой. 
На каждом ее лепестке – 
пожелания выпускников 
нынешнего года. Так 
во дворе детского дома 
семейного типа « лынша » 
его воспитанники 
вместе с акимом 
области Нурмухамбетом 
Абдибековым салютовали 
детству – самой 
замечательной поре жизни 
человека.

Наталь  Р КОВА  Караганда

Гостей встречали большим концертом, в 
котором приняли участие и старшие ребята, 
и малыши. По словам директора Светланы 
Буркеевой, именно дети настояли на кон-
церте – всем хотелось показаться в самых 
красивых нарядах, блеснуть талантами. Соль-
ные и коллективные выступления удались 
на славу. Да так, что прибывшие гости, а 
их было немало, тоже стали участниками 
веселого музыкального утренника. 

– Для нас нет ничего дороже вашего благо-
получия. Президент нашей страны Нурсултан  
Назарбаев много делает для того, чтобы вы 
были окружены заботой, чтобы жизнь ваша 
была счастливой, – поздравил с праздником 

аким области. И вручил всем подарки: планше-
ты – выпускникам, рюкзаки с канцелярскими 
товарами – первоклассникам, а велосипеды, 
мячи, мягкие игрушки – остальным воспи-
танникам.

Расположенный в самом центре города дет-
ский дом открылся 68 лет назад для дошколь-
ников, родители которых были репрессиро-
ваны. Затем он получил статус специального 
детского дома. А в 1999 году в нем открылись 
две первые в области группы по семейному 
типу. С той поры их число выросло до 11. 
В них живут и воспитываются 130 детей. 
Они учатся в обычной соседней школе. А 
для гармоничного развития посещают му-

зыкальные, художественные, спортивные 
учреждения дополнительного образования. 

В « лынша е» действует Школа приемных 
родителей. Она помогает устройству детей 
в семьи и готовит взрослых к усыновлению, 
опекунству или патронату. Нынче после де-
вятого класса покидают ставший родным для 
них дом семь воспитанников. Как рассказали 
сами ребята, они будут поступать в колледжи, 
потому что хотят стать профессиональными 
поварами, спасателями, хореографами. А им на 
смену в первый класс придут 12 ребятишек... 

В тот же день по всей области прошли развле-
кательные мероприятия, организованные для 
детей на всех площадках городов и районов. 

На радость 
малы ам 
Окон ание  На ало на й стр

Впрочем, в последние годы по 
региону число предпринимателей, 
участвующих в реализации таких 
социальных проектов в рамках 
государственно-частного партнер-
ства, становится все больше. В 
райцентре Кобда, к примеру, год 
назад был сдан в эксплуатацию 
на средства международного бла-
готворительного фонда «Алтын 
Кыран» современный детский сад 
стоимостью 460 млн тенге. Возве-
ден на радость малышам прекрас-
ный детсад в городе Шалкаре при 
содействии компании «Казахстан 
темир жолы». В целом начиная с 
прошлого года по нынешний день 
открыты десять частных детских 
садов на 905 мест, в которых се-
годня размещен государственный 
заказ.

Успешно воплощается в облас-
ти и госпрограмма «Балапан». С 
момента ее реализации в регионе 
построены 156 детсадов для более 
10 000 малышей. Из этого числа 
только в Актобе распахнули двери 
45 дошкольных учреждений для 
4 400 ребятишек. В текущем году 
будут сданы в эксплуатацию еще 
семь объектов, из которых два – 
здания бывших детских садов, пе-
реданные в свое время частным 
ведомствам. Теперь они возвраще-
ны государству, и сейчас идет их 
реконструкция. Намечен возврат 
таких зданий и в будущем году.

По некоторым расчетам, с реали-
зацией госпрограммы и расширени-
ем в этом секторе государственно-
частного партнерства планируется 
ежегодно увеличивать число мест 

в дошкольных учреждениях го-
рода до 2 000 и более, из которых 
500–600 будут создаваться благо-
даря участию частного бизнеса. По 
сведениям ГУ «Отдел образования 
г. Актобе», в настоящее время по 
городу охват детей в возрасте до 
шести лет составляет 85 . При 
таком раскладе стопроцентного 
показателя в областном центре на-
мечено достичь к 2020 году.

Осталось добавить, что в сда-
ваемых в эксплуатацию новых 
объектах все предназначено для 
комфортного пребывания дети-
шек. В частности, трехэтажное 
здание дошкольной организации 
«Айлин» полностью отвечает сов-
ременным требованиям: здесь 
уютные спальные комнаты, обо-
рудованные удобными конструк-
циями детской мебели. Имеются 
бассейн, кабинеты Монтессори, по 
изодея тельности, лингвистический 
(по обучению английскому языку), 
физкультурный и музыкальный 
залы… Здесь же действует меди-
цинский блок с солевой шахтой 
для процедур по галотерапии. 
Территория детсада полностью 
благоустроена, имеются спор-
тивные и игровые сооружения, 
которые способствуют укрепле-
нию здоровья детишек, беседки… 
Высокий уровень комфорта пре-
доставляет малышам и введенный 
по госпрограмме «Балапан» детсад 
«Нур-Ай» в поселке Заречный-4. В 
официальном его открытии аким 
области также принял участие. 
Открытие двух новых дошкольных 
учреждений позволило создать в 
общей сложности 130 постоянных 
рабочих мест. 
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Отли ников отправ т 
в Бура ай

инара К Т АН  Астана
Более 300 маленьких астанинцев из малообеспе-

ченных и многодетных семей отдохнут в летних 
лагерях «Жасшуа », еще 20 столичных школьни-
ков поедут в Бурабай. Таков вклад в организацию 
каникулярного досуга частного фонда «А ниет». 
Он работает совместно с ОО «Замандас 21». 

«Жасшуа » открылся в столице в прошлом году. 
Кроме традиционных игр, развлечений и обра-
зовательных программ он организовывает для 
маленьких гостей экскурсии по достопримеча-
тельностям столицы. 

«Вклад в подрастающее поколение казахстанцев – 
это наш вклад в будущее, – отметила председатель 
попечительского совета частного фонда «А ниет» 
Багила Бисембаева, – ведь им, нашим детям, пред-
стоит укреплять независимость Казахстана». 

еремония открытия летнего сезона прошла 
весело: ребята подготовили небольшой концерт, 
а взрослые преподнесли им подарки. В Междуна-
родный день защиты детей школьники получили 
десятидневные путевки в оздоровительно-развле-
кательный центр - , расположен-
ный в уникальной по своей красоте и природному 
ландшафту курортной зоне. Все ребята – отличники 
учебы, активисты, подающие надежды спортсмены, 
артисты и художники. 

з С А  с медал ми
ю овь ОБРОТА  ымкент
Шымкентские школьники вернулись из США, где 

принимали участие в конкурсе научных проектов. 
Эта поездка для Торегельды Айтбека и Алисул-
тана Абдуллаева оказалась весьма продуктивной 
и успешной. Им удалось покорить жюри и войти 
в тройку лидеров, завоевав бронзовые медали. 

В конкурсе участвовали 668 молодых ученых из 
67 стран мира. Нашу страну представляли 12 чело-
век, в том числе и двое школьников из Шымкента. 
Их соперниками были молодые ученые из США, 
России, Японии, Кореи, Китая, Турции. Научную 
работу Торегельды Айтбек и Алисултан Абдуллаев 
посвятили археологии. Их проект «Исследование 
состава археологических материалов» основан на 
изучении артефактов, найденных в ходе археоло-
гических экспедиций. 

Начинающие ученые признались, что самым 
сложным этапом для них была отнюдь не научная 
работа, а защита проекта на английском языке. И 
тем не менее старшеклассники и с этой задачей 
справились, сумев преодолеть волнение. фо
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Кызылординска  о ласть – рий ЛИ, тел факс 8 (724-2) 27-68-15

ангистауска  о ласть – Ольга ЗОЛОТ Х, 87013976592 
авлодарска  о ласть – Сергей ГОРБУНОВ, тел факс 8 (718-2) 55-36-41 

Северо Казахстанска  о ласть – Валерий МЕР АЛОВ, тел. 8 (715-2) 46-65-87 
но Казахстанска  о ласть – Любовь ДОБРОТА, тел факс 8 (725-2) 52-16-39 

г  Алматы – Ольга МАЛАХОВА (руководитель Алматинского корпункта), тел. 8 (727) 273-74-97 
г  Семей – Айгуль БИДАНОВА, тел. 8 (722-2) 35-83-65
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Задер ан  
контра андный груз

ингиз ТА ЕНОВ  Кок етау
Усилиями представителей двух ведомств успешно 

предотвращена попытка провоза крупной партии 
контрабандного груза.

Сотрудники службы экономических расследований 
департамента государственных доходов по Акмолин-
ской области совместно с полицейскими ЛОВД на 
станции Кокшетау пресекли попытку перемещения 
контрабандным путем 109 тюков с товарами народного 
потребления. Общий вес груза, который нарушители 
попытались провезти на пассажирском поезде сооб-
щением «Бишкек – Екатеринбург», составлял 6 600 кг. 
По данному факту начато досудебное производство 
по статье 234 УК РК (экономическая контрабанда), 
ведется расследование.

Вернулись с путевкой
рий АКАРОВ

ношеская сборная Казахстана по 
баскетболу (главный тренер – Алек-
сей Еропкин) на квалификационном 
турнире в городе Навои (Узбекистан) 
завоевала путевку на чемпионат Азии 
для игроков в возрасте до 16 лет, кото-

рый состоится в конце октября в Индонезии. 
На старте соревнований наши земляки нанесли 

поражение сверстникам из Туркменистана – 76:50, но 
впереди была решающая встреча – с хозяевами пло-
щадки. Напряженной борьбы, увы, и в этом матче не 
получилось: сборная Казахстана одержала уверенную 
победу с разницей в 28 очков. Счет матча – 72:44. 
Как сообщил государственный тренер по баскетболу 
Иван Гайна, подготовку к континентальному чем-
пионату казахстанская юношеская сборная начнет 
в середине июля.

инал   в Астане
Финальный матч пятого сезона Все-

мирной серии бокса между командами 
  и   пройдет 

в столице Казахстана 20 и 21 июня. 
Такое решение было принято в . В 
эти два дня участники проведут поло-
женные десять боев и в случае ничейного 
результата – еще и дополнительный 

поединок в весовой категории до 56 кг.
О составах команд на финальную встречу говорить 

пока рано, но нелишне напомнить, что путевки на 
Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро у наших сопер-
ников как раз в турнире  получили шесть мастеров 
кожаной перчатки – осбани Вейтиа Сото (52 кг), Лазаро 
Хорхе Альварес Эстрада (60 кг), Ясниер Толедо Лопес 
(64 кг), Арлен Лопес Кордона (75 кг), Хулио Сезар де 
ла Крус (81 кг) и Эрисленди Савон Котилла (91 кг). 
Нет сомнений, что многих, если не всех, кубинских 
олимпийцев-2016 мы увидим на ринге Астаны. 

Рейтинг повы ен
Казахстанские велосипедисты по 

результатам прошедших междуна-
родных соревнований поднялись в 
Азиатском туре и олимпийском рей-
тинге Международного союза вело-
сипедистов ( I). Об этом сообщает 

пресс-служба Казахстанской федерации велоспорта. 
Так, в конце мая Никита Панасенко в составе треко-

вой велокоманды    завоевал золотую 
медаль в групповой гонке по очкам на международных 
соревнованиях первого класса – Мемориале Александра 
Лесникова, который прошел в Москве. Национальная 
сборная Казахстана по велоспорту на шоссе по резуль-
татам прошедших соревнований поднялась на 4-е место 
в Азиатском туре I, завоевав 162 очка.

Напомним, что генеральным спонсором Казахстан-
ской федерации велоспорта, курирующей выступления 
отечественных спортсменов на международных сорев-
нованиях, является Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына». 

енис пригла ает гостей

Прославленный казахстанский 
фигурист Денис Тен на пресс-кон-
ференции в Алматы рассказал о про-
грамме третьего по счету ледового 
шоу и его участниках. 

Называться программа будет «Денис и друзья. Салем, 
Алматы». 20 и 21 июня во Дворце спорта им. Балу-
ана Шолака зрители вновь встретятся с виртуозами 
мирового фигурного катания, в числе которых будут 
и участники прежних грандиозных представлений в 
Казахстане, и новички шоу, сразу же получившего 
высокую международную оценку.

Среди гостей были названы имена таких именитых 
спортсменов, как Стефан Ламбьель (Швейцария), Мак-
сим Траньков и Татьяна Волосожар (Россия), Джоанни 
Рошетт и Элладж Балде (Канада), Пан ин и Тун зян 
(Китай), Джереми Эботт (США), Су Ен Пак ( жная 
Корея) и других.
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Встре а 
с вол е ством
В рамках Международного дня 
защиты детей алматинский 
цирк подготовил специальное 
благотворительное представление.

Рау ан 
Е БАЕВА

На него были пригла-
шены ребята из мно-
годетных и малообе-
спеченных семей, вос-
питанники городских 
детских домов и других 
специализированных 
учреждений. И в пред-
вкушении чуда цирк 
наполнился веселыми 
голосами и смехом.

Ожидания маленьких 
и очень любознатель-
ных зрителей оправ-
дались на все сто про-

центов! Ведь на арене 
происходили чудеса, за-
ставляющие удивлять-
ся безграничным воз-
можностям человека. 
А именно такие номера 
продемонстрировали 
артисты легендарного 
Казахского цирка и сту-
денты циркового отде-
ления Республиканско-
го эстрадно-циркового 
колледжа им. Ж. Елебе-
кова: воздушные гим-
насты, эквилибристы, 
клоуны, жонглеры.

Представление прев-
ратилось в веселое об-

щение артистов и де-
тей. В программе были 
выступления дресси-
рованных животных, 
смешных клоунов, 
ловких акробатов. Де-
тей развеселил номер 
с участием собачек, в 
полный восторг при-
вели трюки лихих на-
ездников и джигитов 
конно-акробатической 
группы «Номад» под 
руководством заслу-
женного деятеля РК, 
известного каскадера 
Жайдарбека Кунгужи-
нова. 

Полтора часа пред-
ставления на арене 
Алматинского цирка – 
это подлинная феерия 
ловкости, гибкости и 
особого циркового ма-
стерства, которые надо-
лго останутся в памяти. 

 К

Аплодисменты  лу а  награда
В Астане подведены 
итоги конкурса 
молодых исполнителей 
«Жас канат», собравшего 
талантливых певцов 
из разных уголков 
страны.

Натали  АКО Н

За заветные «крылья» приехали 
бороться участники из Экибастуза, 
Байконыра, Семея, Талдыкоргана, 
Шымкента, Степногорска, Караган-
ды, пятеро конкурсантов представ-
ляли столицу. Как известно, конкурс 
– это состязание, и в первый же день 
смотра «Жас канат», к сожалению, 
его покинули четыре участника, во 
второй – еще пять. Шестерка фи-
налистов оказалась действительно 
сильной, поэтому жюри нелегко было 
сделать свой выбор.

Дипломантами «Жас канат-2015» 
стали Еркебулан Турмухамбетов из 
Астаны, поразивший зрителей бле-
стящим исполнением песен Витаса  
Айбар Ашкеев (Экибастуз), заме-
чательно исполнивший известную 
песню Муслима Магомаева «Синяя 
вечность». А Владимир Новиков из 
Степногорска покорил публику и 
жюри песней на казахском языке. Как 
заметила певица Маржан Арапбаева, 
Владимир серьезно готовился и пел 
великолепно, без акцента: «Я закры-
вала глаза, и мне казалось, что поет 

казах. А самое главное, исполнитель 
понимал, о чем поет».

Лауреатами конкурса признаны: 
Султан Ахмет (Астана) – «Бронзовое 
крыло», карагандинка Лаура Айтба-
ева – обладательница «Серебряного 
крыла». Главного приза – «Золотое 
крыло» – удостоен конкурсант из Кок-
шетау Ринат Темиржан – победитель 
«Жас канат-2015».

Финальный гала-концерт прошел 
во Дворце Мира и Согласия, где кон-
курсанты показали все свое вокальное 
мастерство и артистизм. Генеральный 
продюсер конкурса Мурат Иргалиев 
умело сохранял интригу на протяже-
нии всей церемонии награждения. 
Страсти накалялись, зал приветствовал 
стоя всех исполнителей, а аплодисмен-
ты не смолкали и после окончания 

концерта. А это, как известно, самая 
большая награда для артиста.

Следующий год для конкурса «Жас 
канат» – юбилейный, ему исполнится 
25 лет. Организаторы обещали сделать 
предстоящее творческое состязание 
особенно красочным и незабываемым, 
что заставит молодых исполнителей и 
публику ждать его открытия с боль-
шим нетерпением.
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Брейк данс в музее
В том, что многие 
виды искусств 
«подразумевают» 
отменную физическую 
подготовку, 
восточноказахстанцев 
наглядно убедила «Ночь 
в музее».

Светлана АБЕНОВА   
сть Каменогорск

Уже на входе в культурное заведение 
посетителей встречали театральные 
персонажи – школьный учитель физкуль-
туры и экскурсовод. В одном из залов 
музея группа поддержки выступила 
с зажигательным флэшмобом. Далее 
публику принялись «разогревать» испол-
нители брейк-данса и юные гимнастки, 
показавшие упражнения с лентами.

Спорт, музыка, резьба по дереву, 
фотография – далеко не полный круг 
увлечений шемонаихинского худож-
ника Вадима Салманханова, который 
провел для гостей музея мастер-класс 
по аэрографии. 

– Чтобы поддерживать себя в фор-
ме, необходимо заниматься спортом 
всего три часа в неделю, – утверждает 
Вадим. – В детстве я с одинаковым 
удовольствием посвящал все свое 
свободное время спорту и рисованию.

Сегодня художник из пригранич-
ного города Шемонаихи, помимо 
уроков изобразительного мастерства, 
обучает молодежь еще и пауэрлиф-
тингу.

В другом зале музея разместилась 
фотовыставка «Формула счастья 
семьи Чакилевых». Авторы работ – 
глава семейства Алексей, его дочери 
Мария и Светлана, а также сын Иван. 
Фотохудожник Чакилев и его дети 
– большие любители алтайских гор 
и водопадов. Из своих походов они 
неизменно привозят уникальные 
кадры. Иван с сестренками с дет-
ства профессионально занимаются 
фристайлом и маутинбайком. Спорт 
и творчество в жизни этой дружной 
семьи неразделимы.

Спортивные танцы и песни стали 
неотъемлемой частью мероприятия, в 
ходе которого посетители, специально 
пришедшие в спортивной одежде, с 
удовольствием выполняли под ритмич-
ную музыку различные физические 
упражнения.
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Интересную публикацию о книгах, широко просла-
вивших город Верный – Алма-Ату – Алматы, пред-
ставил Максим Ивлев в четвертом номере журнала 
«Простор». Сын известного отечественного истори-
ка-краеведа Николая Петровича Ивлева – Максим 
Николаевич, живущий ныне в Санкт-Петербурге, 
продолжает в своих исследованиях казахстанскую 
тематику. Такова и статья «Знаковые книги Алма-
Аты и Семиреченского края».

Он справедливо заметил, что о городе написаны 
сотни, если не тысячи произведений, начиная с 
путевых записок П. П. Семенова-Тян-Шанского 
и Чокана Валиханова, сделанных при самом заро-
ждении будущей столицы. Но все это – в основном 
документальные, исторические, публицистические, 
мемуарные и научно-популярные произведения. «А 
вот произведений художественной литературы, со-
здавших литературную ауру города и приобретших 
статус знаковых для Алма-Аты и Семиречья, не так 
уж много», – пишет Максим Ивлев. И называет четыре 
таких книги: Дмитрия Фурманова «Мятеж», рия 
Домбровского «Хранитель древностей» и «Факультет 
ненужных вещей» (собственно, роман в двух книгах) 
и Петра Краснова «Амазонка пустыни».

Вышедший первым изданием в 1925 году роман 
«Мятеж» – о подавлении восстания Верненского гар-
низона, в котором и участвовал Дмитрий Фурманов, 
был широко известен в Советском Союзе, включался 
в школьные программы, издавался десятки раз, был 
экранизирован, по нему ставились театральные по-
становки, телеспектакли и даже опера. 

Конец 80-х – начало 90-х годов прошлого века 
стали временем пиковой популярности «алма-атин-
ской» дилогии рия Домбровского «Хранитель 
древностей» и «Факультет ненужных вещей». Без 
преувеличения можно сказать, что рий Осипович 
Домбровский прославил в своих романах любимый 
им город на весь мир.

Судьба же произведений известного военачальника 
Первой мировой и гражданской войн, атамана Всеве-
ликого войска Донского, генерала от кавалерии Петра 
Николаевича Краснова (1869–1947) менее известна 
широкому читателю. Между тем Краснов служил в 
Семиречье и оставил множество документальных, 
художественных и мемуарных произведений о крае. 
Но только одна из его «семиреченских» книг добилась 
громкого успеха – это авантюрно-приключенческий 
роман «Амазонка пустыни».

Максим Ивлев пишет: «Литературная судьба этого 
произведения и выход его к постсоветскому читателю 
тоже достаточно сложны, как и у книг . О. Домбров-
ского. Первый вариант этого романа под названием 
«У подножия Божьего трона» вышел в 1919 году в 
России, в белом Новочеркасске, и разошелся тогда 
по рукам, почти не поступая в продажу. В 1922 году, 
уже в эмиграции, Краснов дополнил роман, снабдил 
его предисловием и дал окончательное название – 
«Амазонка пустыни». Роман вышел в Берлине и 
вскоре был переведен на английский, итальянский, 
немецкий, норвежский, польский, словенский, фран-
цузский, хорватский, чешский и шведский языки, 
завоевав широкое признание у читающей публики.

В итоге, как это нередко бывало, он стал хорошо 
известен в среде русской эмиграции и по всей Евро-
пе, но совершенно не знаком читателям в СССР, и в 
частности в Казахстане и Кыргызстане, на территории 
которых происходит действие произведения. С кон-
ца 90-х годов «Амазонка пустыни» стала доступна 
и постсоветскому читателю. С тех пор роман был 
переиздан по меньшей мере семь раз, в том числе с 
небольшими сокращениями и журналом «Простор» 
(  9, 2001), вышли аудиокнига и российский худо-
жественный фильм по мотивам романа. Правда, в 
картине даже не упомянуто имя автора произведения. 
Действие «Амазонки пустыни» развивается не в 
самом Верном, а в Кольджате, Джаркенте, Каркаре 
на Иссык-Куле, у подножия пика Хан-Тенгри и в 
китайских городах Турфане и Суйдуне. Но, тем не 
менее, все это – Семиречье и Синьцзян, которые 
стали известны читателям благодаря талантливому 
перу П. Н. Краснова. 

Вот так трое совершенно разных по происхожде-
нию, жизненному пути и политическим взглядам 
людей оставили нам самые известные произведения 
литературы об Алма-Ате и Семиреченском крае».

Ждем ответов читателей на вопросы 
(LubaShashkova@mail.ru):

1. Какие книги вы перечитываете, их значение 
в вашей жизни? 

2. Что из казахстанской литературы последнего 
времени вам запомнилось, остановило внимание?
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Сила духа Ермухана Бекмаханова
В Астане состоялся премьерный показ фильма «Аманат», 
посвященного трагической судьбе видного казахского 
историка Ермухана Бекмаханова.

Зарина НОКРАБЕКОВА

Фильм художественный. Однако создан-
ную на основе исторических сведений и фак-
тов картину производства АО «Казахфильм» 
хочется назвать и документальной. Отражая 
три эпохи – середину XIX века, конец 40-х и 
60–70-е годы прошлого столетия, – создатели 
фильма сумели показать не только нераз-
рывную связь времен, но и нечто большее. 
Соединив три временных отрезка, каждый 
из которых рассказывает о своих событиях и 
в то же время удачно дополняет друг друга, 
лента в полной мере раскрывает личность 
главного героя – Ермухана Бекмаханова. 
Это психологическая драма, наполненная 
глубоким смыслом. История в лицах, ко-
торая потрясает, вызывает море эмоций, 
заставляет думать, сопереживать, позволяет 
изнутри увидеть механизм огромной махины 
тоталитарной системы, политики царского 
режима… Посмотрев ленту, понимаешь 
слова режиссера и автора сценария кар-
тины, заслуженного деятеля РК, лауреата 
Государственной премии РК, независимой 
премии «Платиновый Тарлан» Сатыбалды 
Нарымбетова, сказанные после премьеры: «К 
этой картине я шел всю жизнь. Последние 
пять лет занимался ею вплотную».

Несломленный герой
Судьба Ермухана Бекмаханова – первого 

в Казахстане историка, получившего звание 
доктора исторических наук, – поистине 
трагична. В его короткой, но яркой жизни, 
словно в миниатюре, отражена вся урод-
ливость сталинского режима. Беспощадно 
перемолов в своих жерновах замечатель-
ного ученого, блистательного историка, 
система все же не смогла поставить его 
на колени, не сумела предать забвению 
его труд, его подвиг.

Он родился в краю тысячи прозрачных озер 
и красивейших гор – Баянауле. Как и многие 
дети того времени, остался сиротой. Большой 
голод, сморивший миллионы степняков 
в 30-х годах прошлого века, не пощадил 
и его родных. Мальчишка остался жить, 
для него была уготована нелегкая судьба и 
очень важная роль. Именно Е. Бекмаханов 
стоял у истоков создания кафедры истории 
в Казахском государственном университете 
им. С. Кирова (ныне Казахский националь-
ный университет им. Аль-Фараби). И имен-
но он был первым историком, объективно 
рассказавшим о национально-освободи-
тельном движении Кенесары Касымова. 
Труд Бекмаханова о Кенесары-хане вошел 
в однотомник «История Казахской ССР», 
написанный группой авторов. Инициатива 
издания книги принадлежала видным россий-
ским ученым, эвакуированным в 1941 году 
в Алма-Ату. Согласно сохранившимся све-
дениям, член-корреспондент Академии наук 
А. Панкратова, профессоры Н. Дружинин, 
А. Кучкин, М. Вяткин заявили о желании 
подготовить совместно с местными учеными 
книгу об истории Казахской ССР. Тем более 
что в планах Наркомпроса республики она 
уже значилась. Идею поддержал Ермухан 
Бекмаханов.

Результатом труда ученых и стал од-
нотомник, куда вошла глава о Кенесары, 
принесшая ее автору и славу, и испытания. 
Объективность фактов, изложенных уче-
ным, получила высокую оценку коллег. 
Впервые Ермухан Бекмаханов официально, 
со страниц учебника, охарактеризовал 
восстание казахов против колониальной 

политики царской России как борьбу за 
независимость, а ее предводителя Кене-
сары-хана назвал национальным лидером. 
Именно за эту попытку беспристрастного 
освещения истории его позже подвергнут 
гонениям, а книгу запретят к изданию 
на долгие годы. На основе этого труда 
ученый в том же году защищает канди-
датскую диссертацию. Восторженные и 
вполне заслуженные отзывы именитых 
коллег, по достоинству оцененный труд 
принесли молодому талантливому ученому 
признание, славу. Казалось, впереди блес-
тящая карьера, безоблачное будущее. Но 
стремительный успех молодого историка 
был недолгим.

Отрицательная рецензия члена-коррес-
пондента АН СССР А. Яковлева прозву-
чала словно гром среди ясного неба. Спе-
циальное собрание историков АН СССР, 
собранное Анной Панкратовой, желавшей 
отстоять позицию своего ученика, ничего 
не дало. Прибывшая из Алма-Аты коллега 
Е. Бекмаханова Х. Айдарова выступила 
резко против работы историка. Достаточно 
привести цитату из ее выступления: «...дея-
тельность Кенесары и его круга является 
симптомом феодально-монархического 
национализма, она не имела общенародного 
характера, и, следовательно, автор (Бекма-
ханов), оценивший движение Кенесары как 
общенародное национально-освободитель-
ное прогрессивное движение, практически 
находится под влиянием буржуазного 
течения «тутас агым». Впоследствии об-
винения, звучавшие против А. Бекмаха-
нова, будут все более резкими, речи – все 
обличительней. Словно мстя молодому 
ученому за его талант, коллеги из числа 
соотечественников пытались перещеголять 
друг друга в обвинениях. Возможно, кто-
то скажет, время, мол, было такое, царил 
тоталитарный режим. Но ценность души, 
ее человечность и порядочность как раз 
и измеряется способностью не деформи-
роваться, несмотря на внешние факторы. 
Видные ученые – историки Н. Дружинин, 
М. Вяткин, не соглашаясь с мнением ка-
захстанской коллеги, наоборот говорили о 
большой ценности труда Е. Бекмаханова. 
Споры вокруг его работы не утихали еще 
долго.

Сам же ученый продолжил работу. В 
1946 году защитил докторскую диссерта-
цию на тему «Казахстан в 20–40-е годы XIX 
века», где одна из глав опять же посвящена 
Кенесары Касымову. Вскоре в Алма-Ате 
состоялась дискуссия, посвященная книге 
ученого, длившаяся целых пять дней. О 
том, каким был накал страстей, свидетель-
ствует тот факт, что стенограмма ученых 
споров составила более 500 страниц.

Оппонент Е. Бекмаханова Т. Шоинбаев 
говорил: «…казахские буржуазные национа-
листы сделали духовным отцом Кенесары-
хана. А воспоминания о борьбе Кенесары 
Касымова с царской Россией служили для 
казахских буржуазных националистов при-
зывом к восстановлению ханской власти 
в Казахстане». Работу же Е. Бекмаханова 
он оценил как «построенную на возвели-
чивании хана Кенесары, на раздувании 
его подвигов, на его мнимой близости к 
народу». Отдельные выступления в защиту 
Е. Бекмаханова тонули в многоголосом хоре 
противников. И хотя к единому мнению 
ученые не пришли, это было, как покажет 
позже время, началом гонений, которым 
впоследствии подвергся Е. Бекмаханов.

Ярким примером великой силы печатного 

слова можно назвать события, развернув-
шиеся чуть позже, в 1950 году. Небольшая 
статья «За марксистско-ленинское осве-
щение вопросов истории Казахстана» в 
центральном издании – газете «Правда», 
подписанная рядом казахстанских истори-
ков, была направлена против Е. Бекмахано-
ва. Авторы обвиняли коллегу по научному 
цеху в пропаганде буржуазно-национа-
листических настроений. Вскоре после 
разгромной статьи его уволили, лишив 
всех ученых званий. Блистательный уче-
ный был отправлен сначала в Нарынколь 
Алматинской области, а позже – в село 
Новотроицкое (Чу) Жамбылской области 
учителем истории в сельскую школу. Там 
в сентябре 1952-го его арестовали. После 
долгих издевательств он был вынужден 
признать нелепые обвинения в предатель-
стве и измене Родине, выдвинутые против 
него. По указу Коллегии по уголовным 
делам Верховного суда Казахской ССР в 
декабре 1952 года Ермухан Бекмаханов был 
осужден, приговорен к 25 годам и сослан 
в один из отдаленных лагерей ГУЛАГа.

После смерти Сталина, в 1954-м, благо-
даря хлопотам Анны Панкратовой ученого 
реабилитировали. Как вспоминает в одном 
из своих интервью супруга ученого Халима, 
Анна Михайловна без устали обивала высо-
кие инстанции, добиваясь свободы ученому. 
Более того, после освобождения она бук-
вально заставила его взять деньги и одеться 
красиво: «Ты должен выглядеть достойно. 
Пусть враги не думают, что ты растоптан». 
Помогла купить подарки родным…

Ермухан Бекмаханов не просто вернулся 
в Казахстан – он смог продолжить свою 
работу. Однако его возвращение в науку 
было непростым. Еще не улеглась в серд-
цах злопыхателей, не простивших ему 
смелость суждений и уверенную правоту, 
доказанную фактами, зависть. Но, несмотря 
ни на что, талантливый ученый плодотвор-
но трудился, оставляя после себя богатое 
наследие, имеющее большую ценность.

Не просто роль…
Жизнь уникального человека, в которой, 

как в капле, видна жизнь целой страны, 
всего народа, путь на большой экран нашла 
благодаря поддержке Главы государства, 
помощи Министерства культуры и спор-
та, акиматов Астаны и Алматы и просто 
неравнодушных людей, помогавших съе-
мочной группе.

Стоит отметить замечательную игру 
актеров, занятых в картине. По словам 
режиссера, все прошли жесткий кастинг.

– С каждым из кандидатов на роль я 
беседовал лично. Мне было важно видеть, 

почувствовать внутреннее наполнение ак-
тера. Чтобы понять, сможет ли он осознать 
ответственность, насколько мир внутри 
него позволит стать человеком, которого 
предстоит сыграть. Для того чтобы воп-
лотить образ героя, мало играть, нужно 
слиться с ним воедино, проживать роль, 
– говорит Сатыбалды Нарымбетов.

В роли Ермухана Бекмаханова – Берик 
Айтжанов, знакомый зрителям по сериалу 
«Братья» – «Агайындылар», «Ликвидатор» 
и другим работам в отечественном кине-
матографе. Эта роль – сложная во всех 
отношениях, но можно с уверенностью 
сказать, что справился с ней актер на от-
лично. Благодаря его мастерству образ 
блестящего ученого со столь тяжелой 
судьбой раскрывается в полной мере. Мы 
видим пытливого молодого историка, 
непримиримого ко лжи принципиального 
человека, заботливого мужа, любящего 
отца и доброго сына… Несломленного нас-
тоящего человека, настоящего гражданина. 
И ему веришь, забывая, что перед тобой 
актер, настолько органично смотрится в 
этой роли Берик Айтжанов. 

«Истина истории стучится в наши двери, 
а мы ее прогоняем!» – восклицает в филь-
ме в ответ на обвинения коллег Ермухан 
Бекмаханов. Зритель видит боль от пре-
дательства, отчаяние от неотвратимости 
и нелепости происходящего, глубокую 
тоску, спрятанную в недрах души, которая 
будто плещется в глазах человека, став-
шего разменной монетой в политических 
играх больших и не всегда хороших людей, 
ставшего жертвой режима. 

Роль супруги ученого Халимы Бекмаха-
новой исполнила молодая актриса Карлы-
гаш Мухамеджанова.

– Это было непростым испытанием. Я 
осознавала груз ответственности, возло-
женный на меня, и очень хотела оправдать 
доверие Сакена-ага (Сатыбалды Нарымбе-
това. – З. Н.), – говорит Карлыгаш.

В процессе подготовки к съемкам акт-
риса изучала дневниковые записи своей 
героини, много читала. А также вместе с 
режиссером встречалась с Халимой Бек-
махановой.

– Потрясающая женщина! Несмотря 
на свой солидный возраст, удивительно 
красивая. В ней чувствуется настоящая 
порода, утонченность, врожденное бла-
городство души. Я постаралась воплотить 
это на экране, передать внутреннюю гар-
монию своей героини, ее самоотвержен-
ность, преданность и беззаветную любовь 
к мужу, – делится актриса, признаваясь, что 
оценка Халимы-апай для нее будет самой 
важной. К слову, Халима Бекмаханова 
увидит фильм 4 июня, именно на этот день 
назначен премьерный показ в Алматы.

Удивительная красота и поразительная 
сила духа Халимы-апай известны всем. А ее 
жизнь может служить примером истинной 
любви. Пройдя с достоинством испытания, 
она сумела пронести свет любви и надежды 
через самые сложные переправы жизни. 
Много сделала для того, чтобы работы ее 
мужа не были преданы забвению. «Если я 
уйду, посмотрев этот фильм о моем Ерму-
хане, у меня не будет никаких мечтаний», 
– так говорила Халима-апай, благословляя 
режиссера С. Нарымбетова, когда кино 
только начали снимать. И для того чтобы 
убедительно показать такую женщину на 
экране, требовались определенная смелость и, 
конечно, мастерство. Насколько это удалось 
Карлыгаш, скажут зрители и кинокритики.

Такие разные люди
…В первом кадре фильма – походная ставка 

Кенесары-хана. 1837 год. Великий хан с не-
простой судьбой принимает судьбоносные для 
всего народа решения. Роль исторического 

предводителя степняков сыграл молодой 
актер Санжар Мадиев. К слову, по признанию 
режиссера фильма, как раз относительно 
Санжара у него были сомнения. 

– Он, безусловно, талантлив. В соответ-
ствии с возрастом и требованием времени 
участвовал в проектах сугубо молодежных, 
скажем так. И у меня были сомнения, 
сможет ли он понять глубину этой роли, 
– говорит Сакен-ага.

Но все сомнения рассеялись после бесе-
ды с молодым актером. За поверхностной 
легкостью мэтр разглядел серьезную, ду-
мающую личность. И позже, увидев, на-
сколько основательно он готовится к роли, 
убедился в правильности своего выбора.

– Когда меня утвердили на роль, я пер-
вым делом пошел в мечеть. Попросил 
благословения у имама. Кенесары-хан 
– это настолько монументальная фигура, 
историческая личность, что приступать к 
роли, пытаться воплотить его на экране, 
не получив благословения, я счел непра-
вильным, – делится Санжар.

Готовясь к съемкам, актер много чи-
тал. Изучал все документы, которые дал 
режиссер, пересмотрел десятки фильмов 
на историческую тему. Все силы и способ-
ности были мобилизованы и направлены 
на достижение цели – воплотить образ 
легендарного хана. И, как представляется, 
в рамках данного фильма, когда в одной 
картине показаны три временных отрезка, 
и периоду правления хана отведены лишь 
фрагменты, Санжару удалось передать глав-
ное – силу, преданность народу, патриотизм 
и несгибаемый дух великого хана Кене.

Одной из важных фигур в фильме яв-
ляется образ сотрудника КГБ Бучина. 
Беспринципного, злобного, бездушного 
чекиста, давно потерявшего облик человека 
и ставшего отличным орудием в руках 
карающей системы, замечательно сыграл 
Азиз Бейшеналиев, знакомый зрителю по 
культовому фильму С. Нарымбетова «Мус-
тафа Шокай». Вырастая словно ниоткуда, 
следуя, как тень, за человеком, Бучин в 
совершенстве знает свою работу, исполь-
зует самые гнусные методы. Отвращение, 
которое рождается к герою Азиза, только 

возрастает по мере просмотра фильма, что 
свидетельствует об очень высоком профес-
сионализме актера. Постепенно начинаешь 
тихо ненавидеть Бучина... Причем игра 
А. Бейшеналиева была настолько велико-
лепной, что даже на пресс-конференции, 
начавшейся после показа, чувствовались 
«отголоски» неприязни к его герою.

– Когда Сакен-ага предложил мне эту 
роль, то предупредил, что она сугубо отри-
цательная. Но я был очень рад. Нельзя же 
из фильма в фильм играть положительных 
героев, – говорит А. Бейшеналиев.

– Азиз – очень талантливый актер. И мне 
не хотелось, чтобы после фильма «Мустафа 
Шокай» его запомнили и знали как актера 
одной роли, одного амплуа. Утверждая его 
на роль негодяя Бучина, я был уверен, что 
он справится, и, как видите, не ошибся, – 
добавляет режиссер.

Эпоха конца 60-х годов показана че-
рез образ молодого журналиста Рамазана, 
неутомимо исследующего жизнь и судь-
бу Ермухана Бекмаханова. Он буквально 
по крупицам собирает скупые сведения 
о выдающемся ученом. Прототип героя 
– наш современник. Писатель, драматург 
Думан Рамазан, автор исторических драм 
«Кенесары – Кунимжан», «Абылайхан-
нын арманы», с успехом идущих на сцене 
Казахского государственного академиче-
ского музыкально-драматического театра 
им. К. Куанышбаева. В роли Рамазана дебю-
тировал начинающий актер Азат Нуртаев. 
«В фильме мы поменяли местами имя и 
фамилию реального человека, поэтому он 
Рамазан», – объяснил режиссер.

Присутствовавший на показе в Астане 
сын ученого Сермухан Бекмаханов не 
скрывал волнения. 

– Этот день для нашей семьи – знаковый. 
Судьба нашего отца, ее перипетии… Я 
словно прожил его жизнь… – поделился 
впечатлениями Сермухан Бекмаханов. Он 
выразил большую благодарность режиссе-
ру, съемочной группе за огромный труд.

В кадре и за кадром
Историческая значимость фильма несом-

ненна. Конечно, мастер кинематографа, 
мэтр Нарымбетов создал высокохудожест-
венное произведение. Лаконичные, но 
очень содержательные диалоги героев, 
умело введенные эпизодические роли, 
говорящие детали – все вместе – словно 
пазлы, собранные умелой рукой.

Так, в минутной встрече Халимы Бекма-
хановой с Канышем Сатпаевым в Москве 
мы видим присущую ему щедрость, широту 
души, доброту сердца. В короткой беседе 
Бекмаханова с Халелом Досмухамедовым 
– поразительную силу духа, истинный 
патриотизм, масштабность личности пос-
леднего. «Собака, видя свое отражение в 
зеркале, лает на него, принимая за чужое. 
Так и мы, лаем на свою историю, не пони-
мая, что это – наша история». Эти слова 
молодому Ермухану говорит Х. Досмуха-
медов, оставляя ему аманат – исследовать 
и вывести в свет истину о жизни и борьбе 
Кенесары-хана, несправедливо выставлен-
ного разбойником и смутьяном.

Одна из запоминающихся деталей: змея, 
ползущая в начале фильма к гнезду орла, в 
конце картины съедает еще неродившихся 
птенцов. Так и система убивает еще в 
зародыше всякое стремление мыслить, 
жить и быть не как все…

Во всех фрагментах, связанных с Ке-
несары-ханом, зритель видит мальчика, 
несущего на плечах девочку. По всей ви-
димости, это его младшая сестра. Дети 
убегают от врагов, выходят целыми из 
огня войны, растерянно взирая на пепе-
лище родного аула. И все же в их глазах 
мы видим решительность и веру в лучшее.

– Это иносказательный образ. Измучен-
ный войнами, распрями народ все же сумел 
достойно донести до нас свою историю. 
А как мы поступим с ней – покажет вре-

мя. Отсюда растерянность – и вера, что 
история не будет предана забвению, путь 
к истине будет найден даже сквозь толщу 
лет, – объясняет режиссер.

И особенно трогателен момент, ког-
да измученный многодневной пыткой в 
одиночной камере – карцере с гудящим 
звуком – Ермухан Бекмаханов, словно 
наяву, видит Кенесары-хана – героя своих 
исследований…

По словам С. Нарымбетова, сценарий 
писался почти два года. Все съемки про-
ходили в Алматы и Алматинской области, 
а также в павильонах АО «Казахфильм». 
Причем большая часть съемок – зимой. На 
бытовые трудности и сложные погодные 
условия актеры и члены съемочной группы 
никогда не жаловались – все увлеченно 
работали. Консультантом фильма высту-
пил доктор исторических наук Мамбет 
Койгельдиев, музыку к фильму написала 
композитор Актоты Раимкулова.

Фильм «Аманат» длится 2 часа и 8 минут. 
Имеющиеся в запасе кадры, не вошедшие 
в картину, будут использованы для подго-
товки полнометражного четырехсерийного 
фильма.

– Сейчас идут переговоры с одним из 
отечественных каналов. Предварительная 
договоренность уже есть. И в недалеком 
будущем мы представим зрителям че-
тырехсерийный «Аманат», – говорил о 
планах режиссер.

…А пока каждый, кому интересна исто-
рия своего народа, может увидеть экранную 
версию фильма. Уверена, картину «Аманат» 
стоит посмотреть обязательно.


